
Безлимитное 
пиво
Для его онлайн-продаж 
может не потребоваться 
лицензия

Минфин готов разрешить произ-
водителям пива, сидра, медову-
хи и пуаре торговать в интернете 
без лицензий, предусмотрев для 
них упрощенный порядок реги-
страции в доменной зоне .egais.
ru. Об  этом попросили  сами 
участники рынка: по их мнению, 
лицензии — лишний инструмент 
контроля, который сократит чи-
сло желающих работать с новым 
каналом продаж среди малых 
 пивоварен.

Пивовары обратились в Минфин 
с предложением предусмотреть для 
них упрощенный порядок доступа 
к онлайн-продажам, не требующий 
получения лицензий. Этот вопрос 
обсуждался у директора департамен-
та налоговой и таможенной полити-
ки министерства Алексея Сазанова 
1 сентября, рассказали 

”
Ъ“ несколь-

ко участников встречи. У производи-
телей крепкого алкоголя и вина уже 
есть лицензии на производство или 
оптовую торговлю, но выпуск и обо-
рот пива и других напитков броже-
ния в России не лицензируется.

Онлайн-продажи пива, пивных 
напитков, сидра, медовухи и пуаре 
в России должны быть разрешены 
с 1 января 2018 года, следует из зако-
нопроекта Минфина. С этого же вре-
мени в интернете можно будет тор-
говать винами с защищенным гео-
графическим указанием и с защи-
щенным наименованием места про-
исхождения. Для всего остального 
алкоголя онлайн-торговля будет до-
ступна только с 1 января 2019 года. 
Желающие торговать через интернет 
могут создавать торговые площадки 
в доменной зоне .egais.ru. Для это-
го, согласно текущей версии законо-
проекта, им потребуются лицензии.

В пивоваренной компании «Бал-
тика» считают, что условия, на кото-
рых будет осуществляться дистан-
ционная торговля пивом, не долж-
ны ужесточать уже существующее 
регулирование для отрасли. «Мы по-
просили Минфин выработать меха-
низмы, которые смогут обеспечить 
контроль за участниками нового ка-
нала продаж без введения лицен-
зии»,— пояснили в компании. «Про-
блемы, которые решает лицензиро-
вание,— борьба с теневым рынком 
и собираемость акцизов. В пивова-
ренной индустрии это решается за 
счет системы ЕГАИС»,— добавляет 
директор по корпоративным вопро-
сам «САН ИнБев» Ораз Дурдыев.

потребительский 
рынок — с12

В посылки подкладывают НДС
Правительство обсудит «налог на AliExpress»

Как стало известно ”Ъ“, в правительст-
ве обсуждают предложение российских 
онлайн-ритейлеров ввести налог для 
их иностранных конкурентов, включая 
AliExpress, Amazon и eBay, по принци-
пу «налога на Google». Сайты компаний, 
которые откажутся его платить, могут 
быть заблокированы через Роскомнад-
зор, следует из поправок в Налоговый 
кодекс и закон «Об информации», разра-
ботанных Ассоциацией компаний интер-
нет-торговли (АКИТ). Такие меры могут 
заставить иностранные торговые пло-
щадки и их продавцов покинуть россий-
ский рынок, говорят их представители.

АКИТ (объединяет 37 российских ритейле-
ров, включая «Детский мир», «Юлмарт», Ozon.
ru, re:Store, KupiVIP, Lamoda, «М.Видео», «Эль-
дорадо» и др.) разработала пакет поправок 
в Налоговый кодекс и закон «Об информа-
ции», рассказал источник 

”
Ъ“, знакомый с его 

подготовкой. В АКИТ считают, что компании 
вроде AliExpress, Amazon и eBay сейчас име-
ют конкурентное преимущество перед на-
циональными поставщиками в виде освобо-
ждения от НДС и ввозных таможенных плате-
жей при реализации товаров стоимостью до 
€1 тыс. и весом до 31 кг, говорит собеседник 

”
Ъ“. Поправки предлагают ввести механизм 

НДС-регистрации зарубежных интернет-ма-
газинов по аналогии с так называемым нало-
гом на Google, вступившим в силу 1 января 
2017 года. В его рамках иностранные компа-
нии, продающие электронный контент или 
софт через интернет в России, должны встать 
на учет в налоговую службу и платить НДС 
18% наравне с российскими компаниями.

Для интернет-магазинов, предлагающих 
трансграничную доставку товаров, налог 
предлагается исчислять упрощенным мето-
дом, он составит 15,25% от конечной цены то-
вара, уточняет собеседник 

”
Ъ“. При этом Фе-

деральная налоговая служба получит право 
направлять электронной торговой площадке 
требование о блокировке страницы продав-
ца, не исполняющего обязанности по уплате 
НДС. Если оно не возымеет действие, налого-
вая обратится в суд и Роскомнадзор, который 
после получения судебного решения об ог-

раничении доступа к страницам-неплатель-
щикам направит операторам связи требова-
ние об их блокировке. Проект также предус-
матривает механизм разблокировки продав-
ца в течение трех дней после уплаты им НДС, 
уточняет источник 

”
Ъ“.

Исполнительный директор АКИТ Артем 
Соколов подтвердил 

”
Ъ“, что такие документы 

разработаны ассоциацией. По его словам, сей-
час они обсуждаются в правительстве, где идет 
процесс подготовки заключения. Он ссылает-
ся на указ президента РФ №203 от 9 мая 2017 
года, утвердивший стратегию развития ин-
формационного общества в РФ на 2017–2030 
годы. В ней среди прочего прописано, что ино-
странные участники рынка наравне с россий-
скими должны выполнять требования законо-
дательства РФ, объясняет он. При этом один из 
пунктов указывает на необходимость приня-
тия мер по ограничению доступа к ПО, това-

рам и услугам, предоставляемым онлайн на 
территории России иностранными организа-
циями, допустившими нарушение закона.

В Минэкономики вчера сообщили 
”
Ъ“, 

что получили документы с предложениями 
и прорабатывают свою позицию. В Минфи-
не «слышали о таких предложениях» и так-
же анализируют их. В Минкомсвязи не смо-
гли оперативно ответить на запрос 

”
Ъ“. 

В AliExpress отказались от комментариев.

медиа и телекоммуникации — с13

Зерно очищают  
от посредников 
Экспортерам ставят ограничения на его закупки

У экспортеров зерна могут  возникнуть 
сложности с закупками продукции. 
 Федеральная налоговая служба (ФНС) 
рекомендовала им отказаться от прио-
бретения зерна у торговых домов агро-
холдингов, часть которых ФНС подо-
зревает в использовании посредников, 
не платящих НДС. Участники рынка про-
гнозируют падение темпов продаж и экс-
порта зерна, что грозит убытками, нало-
говики этих опасений не разделяют.

ФНС рекомендовала экспортерам сель-
хозпродукции отказаться от закупок у торго-
вых домов агрохолдингов, сообщил собесед-
ник 

”
Ъ“ на зерновом рынке. В службе эту ин-

формацию подтвердили. По словам предста-
вителя ФНС, практика показывает, что тор-
говые дома, реализуя продукцию своих хо-
зяйств, являющихся плательщиками НДС, 
наряду с этим продают сырье, закупаемое 
у сторонних производителей, применяю-
щих единый сельскохозяйственный налог 
(ЕСХН). Работая таким образом, торговые до-
ма привлекают посредников для формиро-
вания необоснованного вычета по НДС, ука-
зывает он, «то есть приобретают зерно по 

схеме незаконной неуплаты НДС». Служба 
рекомендовала экспортерам закупать про-
дукцию у торговых домов по агентской схе-
ме, либо работать напрямую с хозяйствами 
агрохолдинга, которые платят НДС.

Это не первая попытка ФНС вытеснить 
с рынка перекупщиков. Его участники на-
чали подписывать хартию, обязывающую 
их приобретать продукцию непосредст-
венно у производителей или комиссионе-
ров и не пользоваться услугами недобросо-
вестных посредников, которые уходят от 
уплаты НДС. На начало сентября под доку-
ментом подписались более 400 организа-
ций, говорил руководитель службы Миха-
ил  Мишустин.

«Сегодня основную часть зерна экспорте-
ры покупают у небольших хозяйств на юге 
России, которые используют ЕСХН. Соответ-
ственно, экспортеры не претендуют на воз-
мещение НДС, а у ФНС не возникает к ним 
претензий»,— рассказывает гендиректор 
Института конъюнктуры аграрного рынка 
(ИКАР) Дмитрий Рылько.

потребительский рынок — с12

Эти голоса  
не считаются
Итоги выборов уже отменены на ряде участков

В трех регионах — Мордовии, Крас-
нодарском крае и Северной Осетии — 
в связи с многочисленными жалобами 
на  фальсификации начали работу ко-
миссии Центризбиркома (ЦИК). О со-
здании таких комиссий лидеры думских 
оппозиционных партий договорились 
с первым заместителем  руководителя 
администрации президента (АП) Сер-
геем Кириенко на встрече 12 сентября. 
 Избирком Барнаула признал недействи-
тельными результаты выборов в гордуму 
на трех участках. Одна из причин — высо-
кий процент проголосовавших досрочно, 
из-за которого, по мнению оппозиции, 
она потеряла девять мандатов.

Комиссии ЦИКа с участием депутатов 
Госдумы выехали в регионы — об этом 
с Сергеем Кириенко договорились лидеры 
думских фракций 12 сентября. В сообще-
нии ЦИКа говорится, что проверки прой-
дут до 15 сентября. В Краснодарский край 
делегирован член ЦИКа Валерий Крюков, 
в Мордовию — Сергей Сироткин, в Север-
ную Осетию — Евгений Шевченко. В Север-
ной Осетии, где 10 сентября избрали заксо-

брание, наблюдатели зафиксировали боль-
шое количество вбросов бюллетеней, око-
ло сотни из которых засняли на камеру на-
блюдатели от «Патриотов России» и ЛДПР. 
В знак протеста против масштабных фаль-
сификаций председатель фракции «Патри-
оты России» в заксобрании Маргарита Ку-
лова позавчера отказалась от депутатско-
го мандата. Комиссия ЦИКа еще не завер-
шила свою работу, однако стало известно, 
что уже аннулированы итоги выборов на 
двух избирательных участках Владикавка-
за, а их председатели, скорее всего, будут 
привлечены к уголовной ответственности. 
Первое видео вбросов бюллетеней появи-
лось с одного из них — 311-го участка, рас-
положенного в центре города. В полном 
составе отправлены в отставку избирко-
мы Пригородного и Правобережного рай-
онов республики. «Если где-то было нару-
шено законодательство, то результат голо-
сования по этому участку должен быть от-
менен»,— заявил секретарь генсовета «Еди-
ной России» Сергей Неверов.
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странных интернет-магазинов 
не облагались налогом, вскоре 
может остаться позади  ФОТО AP
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Объем активов в офшорах со-
ставляет 10% мирового ВВП, 
 утверждают исследователи 
из Национального бюро эконо-
мических исследований (NBER). 
Этот показатель существенно 
разнится — если для скандинав-
ских стран речь идет о несколь-
ких процентах ВВП, то в России, 
странах Персидского залива и 
Латинской Америки он достигает 
60% ВВП. Учет офшорных акти-
вов резко меняет картину имуще-
ственного расслоения, основан-
ную на национальных налоговых 
данных, отмечают в NBER.

Объем активов, хранимых в оф-
шорах, значительно вырос за по-
следние 40 лет, а технологии и ин-
новации позволили упростить пере-
вод денег за границу, отмечают Ан-
нет Альстадсэтер, Нильс Йоханнсен 
и Габриэль Цукман в подготовлен-

ной ими для NBER работе «Кто владе-
ет богатством в налоговых гаванях?». 
По их оценке, около 8% финансово-
го богатства домохозяйств сосредо-
точено в налоговых гаванях — это 
10% мирового ВВП, или $5,6 трлн (в 
условиях 2007 года, взятого в качест-
ве точки отсчета).

Лидером среди офшоров авторы 
называют Швейцарию — в 2006–
2007 годах на ее долю приходилось 
45–50% всех офшорных активов. В 
последние годы из-за глобальной 
деофшоризации и выхода на арену 
азиатских центров этот показатель 
сократился до 30%. Вторым по зна-
чимости финансовым центром на 
сегодня является Гонконг: со време-
ни мирового финансового кризиса 
объем офшорных активов там увели-
чился в шесть раз.

C 2016 года ряд юрисдикций, 
включая Швейцарию, Люксембург, 

Нормандские острова и Гонконг, ста-
ли раскрывать информацию о раз-
мерах активов, которые держат в их 
банках граждане разных стран. До-
полнительную информацию иссле-
дователям предоставили ряд утечек, 
вроде публикации «Панамского ар-
хива». Тем не менее, признают иссле-
дователи, эти данные нельзя считать 
полными — в частности, они учи-
тывают только депозиты, но не цен-
ные бумаги, облигации и доли пае-
вых фондов. Кроме того, активное 
использование фирм-однодневок, 
зарегистрированных, например, на 
Британских Виргинских островах 
или в Панаме — явление, получив-
шее распространение с середины 
2000-х годов,— затрудняет опреде-
ление происхождения активов.

Как отмечают в NBER, объем оф-
шорных активов для разных стран 
существенно отличается. Меньше 

всего денег прячут жители сканди-
навских стран — не более 2% ВВП, 
в Центральной Европе этот показа-
тель достигает уже 15%, а в РФ, стра-
нах Персидского залива и Латинской 
Америки — 60% ВВП. При этом объем 
офшорных активов не зависит от на-
логовых факторов или системы прав-
ления (на нижней границе спектра 
расположились как страны с низки-
ми налогами — Корея, Япония, так и 
самыми высокими налогами в мире 
— Дания и Норвегия, на верхней — 
автократии наряду со старыми демо-
кратиями). Важными факторами ока-
зываются географическая близость к 
«налоговым гаваням» и «специфиче-
ские национальные траектории раз-
вития», утверждают в NBER.

Учет офшорной статистики прин-
ципиально меняет картину глобаль-
ного неравенства, которая традици-
онно основывается на налоговых 

данных, подчеркивают исследова-
тели. Около 80% активов в офшорах 
принадлежит 0,1% богатейших домо-
хозяйств, а 50% — верхним 0,01%. В 
Великобритании, Испании и Фран-
ции 30–40% накоплений этого бога-
тейшего слоя населения хранятся в 
офшорах. В РФ, где рост нефтяных 
и газовых доходов в 2000-е годы со-
провождался резким ростом офшор-
ных активов, по оценке NBER, речь 
идет уже о 60% богатств. В Китае, на-
против, показатель не превышает 
2,3% ВВП, хотя резкий взлет Гонкон-
га как финансового центра с 2007 го-
да может свидетельствовать о росте 
китайских офшорных активов. В це-
лом, несмотря на сокращение пра-
ктики банковской секретности, ста-
тистика остается крайне непрозрач-
ной, что затрудняет оценку мирово-
го богатства, отмечают в NBER.

Надежда Краснушкина

Офшоры маскируют глобальное неравенство
В налоговых гаванях осело 10% мирового ВВП

Вчера вице-премьер Ольга Голо-
дец провела в Белом доме пер-
вое совещание по реализации 
Национальной стратегии дейст-
вий в интересах женщин. Глав-
ный ее приоритет, по словам 
вице-премьера, равноправие 
женщин и мужчин на рынке тру-
да и в политике. По мнению экс-
пертов, впрочем, в РФ актуальна 
поддержка не столько женщин, 
сколько института семьи.

Женщины в РФ менее активны и 
на рынке труда, и в политической 
сфере, заявила вчера на заседании 
координационного совета при пра-
вительстве по реализации Нацио-
нальной стратегии действий в ин-
тересах женщин вице-премьер Оль-
га Голодец. Напомним, весной Бе-
лый дом представил программный 
документ, где женщины впервые 
рассматривались как отдельная ка-
тегория граждан с точки зрения со-

циальной политики. Стратегия, ко-
торую разработал Минтруд, предла-
гает несколько направлений их под-
держки до 2022 года, включая рост 
специализации системы здравоох-
ранения на женских заболеваниях, 
расширение мер социальной под-
держки женщин и их конкуренто-
способности на рынке труда, профи-
лактику социального неблагополу-
чия и большее вовлечение женщин 
в общественно-политическую жизнь 
(подробнее см. 

”
Ъ“ от 8 марта).

Сейчас, по словам вице-премье-
ра, женщины в РФ зарабатывают в 
среднем на 26% меньше, чем мужчи-
ны (28 тыс. руб. против 36,8 тыс. руб. 
в 2015 году). «Однако в 2005 году жен-
ская зарплата составляла лишь 60% 
от мужской»,— отметила госпожа Го-
лодец, а труд женщин сейчас пред-
ставлен практически во всех отра-
слях, включая высокотехнологич-
ные. По словам вице-премьера, жен-

щины в России в целом более обра-
зованы чем мужчины,— высшее об-
разование имеют 37% женщин и 29% 
мужчин. Однако в политической си-
стеме они представлены недостаточ-
но. «По доле женщин в парламенте 
РФ среди стран мира на сотом месте. 
В Госдуме у нас женщин 15%, а в Со-
вете федерации — 17%. В правитель-
стве у нас женщин — 10%»,— заяви-
ла госпожа Голодец.

Впрочем, по словам директора 
по социальным исследованиям Выс-
шей школы экономики Лилии Овча-
ровой, в РФ законы не ограничива-
ют женщин в правах: «На работе они 
сталкиваются не с дискриминацией, 
а с сегрегацией — работодатели по-
прежнему предпочитают работни-
ков-мужчин». И хотя женщины в це-
лом более бедная часть населения, 
уровень их благосостояния снижают 
скорее большие группы матерей-оди-
ночек и вдов, что косвенно является 

следствием высокой мужской смерт-
ности от алкоголизма и преступно-
сти. «Гендерное неравенство следу-
ет из главных приоритетов нашего 
бюджета — госуправления и армии. 
В стране не приживаются жизнесбе-
регающие стратегии по отношению к 
мужчинам, а это формирует и специ-
фические роли для женщин»,— кон-
статирует госпожа Овчарова.

«Если гендерное неравенство в 
РФ скорее следствие менталитета 
населения, бороться с ним, напри-
мер, методами квотирования мест 
для женщин на предприятиях и в 
органах власти бесполезно»,— за-
мечает глава Научно-исследователь-
ского института Минфина Влади-
мир Назаров. Одним из вариантов 
уравнивания положения мужчин 
и женщин могла бы стать не специ-
фическая «женская», а наоборот, ген-
дерно-нейтральная социальная по-
литика. Так, поддержка института 

семьи, а не материнства, как в раз-
витых странах, позволяет равномер-
нее распределять социальные роли 
в обществе — например, вовлекая 
мужчин в отпуска по уходу за ребен-
ком. Сейчас вероятность ухода ра-
ботниц в такой отпуск, по-видимо-
му, один из основных рисков, свя-
занных с персоналом женского по-
ла для работодателей.

Впрочем, самую крупную про-
грамму по поддержке женщин — 
программу материнского капитала 
(до четверти всех соцрасходов бюд-
жета) — вряд ли ждет такая идеоло-
гическая трансформация. По словам 
источника 

”
Ъ“ в правительстве, сей-

час там обсуждают только возмож-
ный источник ее финансирования: 
вопрос о размере трансферта Пенси-
онному фонду, из которого выплачи-
вается маткапитал, может быть ре-
шен на следующей неделе.

Анастасия Мануйлова

Гендеру выписывают равноправие
В Белом доме изучают женские интересы

экономическая политика
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процента ВВП должен составить в 2020 году в РФ дефицит федерального бюджета. Это следу-
ет из имеющихся у ”Ъ“ основных параметров бюджета, которые на этой неделе были обсуждены в пра-
вительстве. Проектировки бюджета на следующую трехлетку предполагают его дефицит в 2018 году в 
размере 1,4% ВВП, после чего он станет де-факто сбалансированным — 0,8% ВВП в 2019 году. Сниже-
ние показателя в 2019–2020 годах обеспечит не только рост доходов, но и сокращение расходов — с 
17% ВВП в 2018 году до 15,9% в 2019-м и до 15,7% в 2020 году. На этот год законом о госказне-2017 
дефицит был запланирован на уровне 3,2% ВВП, однако позже он был скорректирован до 2,1% ВВП.

ДЕЛОВОЙ КЛИМАТ

Регионы  
замедляют падение

В первом полугодии 2017 года 
количество регионов, в которых 
наблюдается спад во всех основных 
отраслях экономики, сократилось, 
но остается значительным, сообщает 
в своем аналитическом материале 
Институт комплексных стратегиче-
ских исследований (ИКСИ). Лишь 
в восьми регионах зафиксирован 
рост во всех пяти секторах (в стро-
ительстве, промышленности, сель-
ском хозяйстве, розничной торговле 
и в секторе услуг): в Белгородской, 
Псковской и Тюменской областях, 
Краснодарском и Приморском краях, 
в Мордовии, Дагестане и Ингушетии.

Сложнее всего ситуация в 
сфере строительства — со спадом 
сталкивается более половины 
регионов. У некоторых сокращение 
объемов стройки оказалось весьма 
существенным: в Астраханской и 
Волгоградской областях оно соста-
вило 26,8% и 28,3% в сравнении с 
первой половиной 2016 года, в Буря-
тии и Коми падение достигло 35,8% 

и 71,3% соответственно. Впрочем, 
в некоторых регионах темпы строи-
тельства были довольно высокими, 
что объясняется реализацией 
крупных инвестпроектов, например, 
в Ингушетии рост составил 28,6%.

В сфере розничной торговли 
число регионов с отрицательной 
динамикой сократилось с 71 до 48, 
в сфере платных услуг — с 59 до 37. 
Однако эти отрасли в целом пока 
не перешли к положительным зна-
чениям выпуска: в сфере розничной 
торговли снижение товарооборота 
составило 0,5%, изменение объема 
услуг населению — на нулевой 
отметке.

Иначе выглядит ситуация в 
сельском хозяйстве: по сравнению 
с первым полугодием прошлого года 
число регионов с отрицательной 
динамикой увеличилось — с 29 до 
33. В целом по стране из-за погод-
ных условий рост выпуска оказался 
«почти нулевым» (0,2%), поясняют 
в ИКСИ, хотя годом ранее отрасль 
демонстрировала наиболее высокие 
темпы роста (3,7%). Ситуация, веро-
ятно, изменится по итогам второго 
полугодия — учитывая высокие 
урожаи этого года.

Наилучшие результаты 
в пятерке основных отраслей 
демонстрирует промышленность. 
Число регионов со спадом в этой 
сфере сократилось примерно 
вдвое (с 30 до 14). Как отмечает 
ИКСИ, это пока единственный из 
пяти секторов, где наблюдается 
рост: выпуск увеличился на 2% 
в годовом выражении. Этот рост 
связан прежде всего с добываю-
щими производствами, где выпуск 
вырос на 3,1%, а также со сферой 
обеспечения электроэнергией, 
газом и паром (на 2,5%).

Евгения Крючкова

ВЫПУСК  В ОСНОВНЫХ СЕКТОРАХ 
ЭКОНОМИКИ В ПЕРВОМ ПОЛУГОДИИ 
2017 ГОДА (ЧИСЛО РЕГИОНОВ)
ИСТОЧНИК: РОССТАТ, ИКСИ.
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Первая серия «чек-листов» — 
бланков вопросов для прове-
рок в рамках контрольно-надзор-
ной деятельности (КНД) — будет 
запущена в действие 1 октября, 
 сообщил министр по делам «От-
крытого правительства» Миха-
ил Абызов. Тем временем в про-
ектном комитете программы 
КНД одобрен общий стандарт про-
филактики нарушений обязатель-
ных требований. В рамках концеп-
ции «умного госрегулирования» он 
предполагает перенос за несколь-
ко лет акцентов с проверок на сис-
темное предупреждение рисков. 
В частности, ведомства будут вво-
дить в надзор и систему поощре-
ний — в том числе «белые списки» 
поднадзорных компаний, скидки 
на штрафы, упрощенные проце-
дуры контроля и отчетности.

Как сообщили 
”
Ъ“ в «Открытом 

правительстве», проектный комитет 
реформы КНД на заседании под руко-
водством господина Абызова одобрил 
ряд решений по дальнейшим измене-
ниям этой сферы. Среди них — дета-
ли наиболее видимой части рефор-
мы КНД: введение в практику «чек-ли-
стов» проверок, стандарт профилакти-
ки нарушений обязательных требова-
ний — и три «дорожные карты» по со-
кращению избыточных и устаревших 
требований законодательства.

По словам Михаила Абызова, пер-
вая партия «чек-листов» будет запу-

щена 1 октября. Применять их бу-
дут, в частности, МЧС и Роспотреб-
надзор, которые, как сообщил ми-

нистр, уже «декомпозировали» ти-
повые листы по видам проверяемой 
деятельности: для торговли, общепи-

та, парикмахерских и т. п. До 15 дека-
бря в бланки можно будет через Об-
щественно-деловой совет по рефор-
ме КНД (ОДС) и Минюст вносить из-
менения и дополнения — вторая се-
рия «чек-листов» будет запущена 1 
января. Обязательными же при про-
верках для всех ведомств они станут 
с 1 июля 2018 года. До этого аналити-
ческий центр при правительстве бу-
дет ежемесячно изучать их примене-
ние, в том числе на предмет наличия 
в них устаревших и избыточных тре-
бований (подробнее см. 

”
Ъ-Онлайн“).

Принятие Стандарта профилак-
тики обязательных требований — 
история более долгосрочная: это 
объемный документ, регламенти-
рующий сейчас второстепенную 
для контролирующих органов де-
ятельность. В рамках концепций 
риск-ориентированного надзора и 
практики «умного регулирования» 
профилактика признается не менее 
важной, чем сам контроль обяза-
тельных требований. Стандарт (про-
ект есть у 

”
Ъ“) включает в себя мно-

жество новаций, для исполнения 
которых органам власти, например, 
будет рекомендовано создать пост 
замглавы ведомства по профилак-
тике нарушений. Одним из инстру-
ментов контроля за профилактиче-
ской работой будет рейтинг эффек-
тивности контрольно-надзорных 
органов — его будет составлять ана-
литический центр.

Для бизнеса стандарт интересен 
несколькими аспектами. В первую 
очередь он требует от ведомств ак-
тивной коммуникации с объектами 
надзора вне рамок собственно КНД, в 
том числе в ходе консультаций и обя-
зательных публичных мероприятий 
(сейчас эту функцию исполняют в 
основном коммерческие семинары). 
Стандарт требует предостерегать биз-
нес от возможности нарушения обя-
зательных требований вместо вне-
плановых проверок (и ставит воз-
можность последних в зависимость 
от реакции на предостережения). 
Обязательной станет и разработка 
процедуры досудебного урегулиро-
вания споров (сейчас полностью реа-
лизована только в ФНС, находящейся 
вне периметра КНД), и системы ски-
док по вовремя оплаченным штра-
фам (от трети до половины при опла-
те штрафа в течение 20 дней). Также 
крайне важна рекомендация по со-
зданию поощрений — «пряников» в 
дополнение к кнуту КНД. В их числе 
и публичные репутационные стату-
сы компаний, и «белые списки», по-
падание в которые может открыть до-
ступ к упрощенному контролю и от-
четности. Отметим, реализация сис-
тем поощрения, как и в целом испол-
нение стандарта, может варьировать-
ся в ведомствах (стандарт в целом до-
вольно гибок), а доведение их до со-
вершенства, видимо, займет годы.

Дмитрий Бутрин

Контроль и надзор оснащают пряниками
Для безупречных проверяемых компаний готовятся поощрения
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Министр по делам «Открытого правительства» Михаил  Абызов 
пообещал бизнесу скорое внедрение стандартизированных 
 «чек-листов» проверок  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Вчера на полигонах Рос-
сии и Белоруссии стар-
товало крупнейшее сов-
местное стратегическое 
учение «Запад-2017».  
На протяжении семи дней 
свыше 10 тыс. военно-
служащих из двух стран 
будут препятствовать 
атакам «условных про-
тивников», которые про-
рвались на территорию 
Союзного государства 
с целью «дестабилиза-
ции обстановки». За фи-
нальной частью учений 
на одном из российских 
полигонов будет наблю-
дать президент РФ Вла-
димир Путин. Его колле-
га Александр Лукашенко, 
по данным ”Ъ“, будет на-
блюдать за маневра-
ми исключительно на бе-
лорусских полигонах и 
в Россию, скорее всего, 
не приедет.

О начале учения «За-
пад-2017» 

”
Ъ“ сообщили в 

Минобороны РФ: по словам 
представителя ведомства, 
руководителям органов во-
енного управления и всему 
командному составу объе-
динений, соединений и во-
инских частей, привлечен-
ных к маневрам, были вру-
чены директивы с указани-
ями начальников геншта-
бов ВС Союзного государст-
ва. В ведомстве уточнили, 
что маневры состоятся на 
шести белорусских полиго-
нах («Лепельский», «Лосви-
до», «Борисовский», «Оси-
повический», «Ружанский», 
«Домановский» и участке 
«Дретунь») и трех россий-
ских («Лужский», «Стру-
ги Красные» и «Правдин-
ский»). Задействовано более 

12 тыс. человек личного со-
става (около 7,2 тыс. человек 
из Белоруссии, 5,5 тыс.— из 
России), до 70 самолетов и 
вертолетов, до 680 единиц 
боевой техники (в том чи-
сле 250 танков), до 200 ору-
дий, реактивных систем за-
лпового огня и минометов, 
до 10 боевых кораблей, пе-
речислили в ведомстве.

Согласно легенде уче-
ний, на территорию Бело-
руссии и в Калининград-
скую область проникли тер-

рористы из Вейшнории, 
Весбарии и Лубении (услов-
ное обозначение «стран-аг-
рессоров»). На первом эта-
пе командование Западно-
го военного округа (ЗВО) 
подняло по тревоге личный 
состав отдельной танковой 
бригады 1-й гвардейской 
танковой армии (Баковка), 
поставив задачу в течение 
суток перебросить ее же-
лезной дорогой в Белорус-
сию. Подразделения ПВО 
округа были приведены в 
полную боевую готовность, 
заблокировав воздушное 
пространство для снабже-
ния боевиков (в воздух бы-
ли подняты более 20 разно-
типных самолетов и верто-
летов Су-34, Су-35С, Ту-134, 
Ан-26, Ми-8 и Ка-52, ими-
тировавших полеты экипа-
жей-нарушителей). А пара-

шютно-десантные и десант-
но-штурмовые подразделе-
ния Псковского, Тульско-
го и Ивановского соедине-
ний ВДВ РФ начали подго-
товку к переброске в райо-
ны боевых действий: вче-
ра вечером более 500 пара-
шютистов и десяток единиц 
боевых машин оказались в 
тылу у боевиков. Впослед-
ствии десантники провели 
операцию по их уничтоже-
нию. Сегодня маневры про-
должатся: как ожидается, к 
учениям подключится Бал-
тийский флот.

Сам факт проведения 
масштабных маневров на 
границах РФ многие запад-
ные политики расценива-
ли как угрозу Белоруссии, 
Украине или Прибалтике. 
Например, Минобороны 
Литвы подготовило отчет 

об угрозах нацбезопасно-
сти, особую опасность усмо-
трев именно в «Западе». Гла-
ва МИД Польши Витольд Ва-
щиковский заявлял, что НА-
ТО опасается российско-бе-
лорусских учений из-за «их 
масштабности». А министр 
обороны Германии Урсула 
фон дер Ляйен уточняла, 
что в учениях «примут учас-
тие свыше 100 тыс. военно-
служащих». В Минобороны 
РФ эти обвинения отверга-
ли. А вчера начальник Ген-
штаба ВС РФ генерал Вале-
рий Герасимов даже позво-
нил верховному главноко-
мандующему объединен-
ными вооруженными сила-
ми НАТО генералу Кертису 
Скапарротти, которому рас-
сказал «об исключительно 
оборонительном характере 
учений».

Вчера же пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Пе-
сков сообщил, что Влади-
мир Путин может посетить 
один из этапов учений «За-
пад-2017». По словам высо-
копоставленного военно-
дипломатического источ-
ника 

”
Ъ“, изначально пред-

полагалось, что господин 
Путин прибудет на россий-
ский полигон вместе со сво-
им коллегой Александром 
Лукашенко (схожий сцена-
рий был во время учений 
«Запад-2013» — сначала они 
посетили полигон в Грод-
ненской области, а затем 
переместились в Калинин-
градскую). Однако, по по-
следней информации собе-
седника 

”
Ъ“, господин Лука-

шенко свои планы пересмо-
трел и, скорее всего, в РФ не 
прилетит.

Иван Сафронов

Союзное государство защитит себя само
В России и Белоруссии начались совместные военные маневры

Генпрокуратура  
впервые опубликует 
планы проверок 
региональных властей
До 31 декабря 2017 года Генпрокуратура 
намерена опубликовать сведения обо всех 
планирующихся проверках в отношении 
региональных властей и должностных лиц 
на 2018 год, сообщили ”Ъ“ в пресс-службе 
надзорного ведомства. К формированию 
ежегодного плана проверок на 2018 год 
Генпрокуратура приступила в сентябре, 
он должен быть опубликован до 31 дека-
бря 2017 года. Порядок согласования в 
прокуратуре ежегодного плана проверок 
региональных чиновников был определен 

постановлением правительства №1106 еще 
31 октября 2016 года, однако в этом году, 
согласно приказу генпрокурора, данные 
о готовящихся проверках впервые будут 
опубликованы в «Едином реестре проверок» 
онлайн. Сейчас подготовка плана проверок 
используется как мера защиты бизнеса 
от излишних проверок. Ежегодно Генпро-
куратура и прокуратуры регионов изучают 
проекты планов контролирующих органов 
о проверках в отношении бизнеса. По замы-
слу закона «О защите прав юридических лиц 
и индивидуальных предпринимателей при 
осуществлении государственного контроля» 
прокуроры должны оценивать обосно-
ванность проверок со стороны других 

органов, к примеру, предлагая совместить 
по времени несколько видов контрольных 
мероприятий в отношении одного и того 
же предприятия. Затем сведения обо всех 
плановых проверках вносятся в «Единый 
реестр проверок». В этом реестре сейчас 
можно найти данные о более чем сотне 
видов контрольно-надзорных мероприятий, 
осуществляемых МЧС, Роспотребнадзором, 
Рособрнадзором, Главным управлением 
по вопросам миграции МВД, Росалкоголь-
регулированием, Федеральной службой 
финансово-бюджетного надзора, налоговой, 
Ростуризмом и т. д. В реестре фигурируют 
даже некоторые проверки по линии ФСБ. 

Максим Солопов

КОНТЕКСТ

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет наместник Ново- 
Иерусалимского монастыря  
архимандрит Феофилакт:
— Уважаемый Виктор Алексеевич, 
сердечно поздравляю Вас с днем ро-
ждения! Руководствуясь интересами 
Российского государства и Русской 
православной церкви, Вы много де-

лаете для развития их культурного 
наследия. Особенно дорога Ваша за-
бота о Воскресенской Ново-Иеруса-
лимской обители. Благодаря дея-
тельному вниманию к процессу ре-
ставрации сегодня к этой Великой 
Святыне, которая вновь обрела свое 
прежнее благолепие, стремится 

прикоснуться большое количество 
людей и вознести здесь свои молит-
вы о мире и благоустроении житель-
ству христианскому. Желаю Вам 
крепкого здоровья, духовной радо-
сти и помощи Божией в несении 
многотрудного служения. Многая и 
благая лета!

Его поздравляет вице-президент Тор-
гово-промышленной палаты России 
Владимир Дмитриев:
— Как известно, людей, связанных 
между собой дружбой, называют 
друзьями. Поэтому, друг мой, вокруг 
тебя, при твоем количестве друзей, 

многолюдно. Но не тесно. И не душ-
но. Наоборот — с Крайним, по край-
ней мере, просторно и легко. И еще, 
в твоей жизни не раз тебя хотели сде-
лать крайним, но ты остался только 
настоящим Крайним, вот и все. Се-
годня тебе звучат поздравления и до-

брые пожелания. Присоединяясь к 
ним, желаю тебе творческого долго-
летия при неизменно отличном здо-
ровье и свойственном тебе оптимиз-
ме. С днем рождения!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 76 лет спецпредставителю президента 
по взаимодействию с Форумом стран—экспортеров газа, 
председателю совета директоров ПАО «Газпром»  
Виктору Зубкову

Сегодня исполняется 59 лет  
президенту Федерации рыболовного спорта России  
Андрею Крайнему

При этом Сергей Неверов отме-
тил, что в силу особенностей регио-
нального законодательства пересчет 
голосов не всегда дает преимущество 
той партии, которая обжаловала ито-
ги. Он предположил, что в Северной 
Осетии ЛДПР не получит прибавки, а 
дополнительный мандат может уйти 
«Патриотам России».

В краснодарском избиркоме на-
чалась проверка по жалобе лидера 
«Справедливой России» Сергея Ми-
ронова о нарушениях на выборах в 
заксобрание края. В жалобе партии 
в ЦИК говорится о воспрепятствова-
нии работе представителей партии на 
участках, отказе в приеме жалоб, су-
щественном количестве проголосо-
вавших на дому и большом проценте 
испорченных бюллетеней. Комиссия 
изучает документы и вызывает для 
объяснений руководство комиссий, 
сказали 

”
Ъ“ в крайизбиркоме.

В Мордовии, где 10 сентября 
прошли выборы главы республики, 
комиссия проверит в числе проче-
го жалобу КПРФ на фальсифициро-
вание бюллетеней на участке №527. 
Глава отделения КПРФ Валентина 
Зайцева стала свидетелем того, что 
члены участкового избиркома разда-
вали бюллетени с проставленными 
отметками в пользу врио главы ре-
спублики Владимира Волкова груп-
пе людей, которых подвезли к участ-
ку на автобусе. Избирком уже распу-
щен, а СКР возбудил уголовное де-
ло по факту фальсификации избира-
тельных документов.

Избирком Барнаула уже отменил 
итоги голосования на выборах в гор-
думу на трех участках, в том числе из-
за аномального досрочного голосова-
ния, сообщил глава избиркома Вита-
лий Замаруев. На участке №89 досроч-
но проголосовало 7,45%, на УИК №203 
— 8,41%. Четверо избирателей, при-
шедшие на участок в день выборов, 
проголосовать не смогли — напротив 

их фамилий уже были отметки о том, 
что они якобы проголосовали досроч-
но. Этим случаем занимаются право-
охранительные органы. На участке 
№253 досрочно проголосовали 7,12% 
избирателей. «В день голосования бы-
ло выдано 134 бюллетеня, а досрочно 
— 137»,— говорится в решении гориз-
биркома. Отмена итогов голосования 
на трех участках не повлияет на исход 
выборов, уверен Виталий Замаруев.

Первый секретарь алтайского 
крайкома КПРФ Мария Прусакова на-
стаивает, что избирком должен пере-
смотреть результаты выборов в гор-
думу в целом. Это требование станет 
главным на воскресном митинге ком-
мунистов. ЛДПР обвинила КПРФ в по-
пулизме. Представители Компартии, 
по словам координатора ЛДПР Дмит-
рия Ворсина, не приложили к итого-
вому протоколу особое мнение, в ко-
тором стороны могут высказать свое 
несогласие с итогами выборов. «Фор-
мально со всем согласны и тут же ми-
тингуют»,— отметил он. Секретарь 
бюро отделения «Справедливой Рос-
сии» Владислав Вакаев заявил, что 
партия выступает только за отме-
ну итогов досрочного голосования. 
«Если бы его отменили, коммунисты 
получили бы по спискам еще один 
мандат (сейчас три.— 

”
Ъ“), один ман-

дат получило бы 
”
Яблоко“ (не прео-

долело барьер 5%.— 
”
Ъ“). По округам 

”
Справедливая Россия“ и КПРФ полу-

чили бы по два мандата (сейчас ни од-
ного.— 

”
Ъ“), и ЛДПР — один»,— под-

считал господин Вакаев. По итогам 
выборам «Единая Россия» получила 
31 мандат в гордуме, оппозиция в це-
лом — девять мандатов. Без учета ре-
зультатов досрочного голосования 
«Единой России» достались бы 24 ман-
дата, оппозиции — 16. «Это больше 
трети, а значит, оппозиция могла бы 
блокировать решения партии власти 
по ключевым вопросам: выборы си-
ти-менеджера, изменения в уставе го-
рода»,— отметил Владислав Вакаев.

Отдел политики

Эти голоса  
не считаются
с1

С принятием законопроекта  
о регулировании соцсетей вновь 
могут возникнуть сложности.  
Авторы законопроекта едино-
россы Андрей Альшевских и Сер-
гей Боярский, несмотря на об-
ещания доработать его за лето, 
настаивают на одобрении про-
екта в первом чтении в первона-
чальной редакции, сообщил РБК. 
Однако, по сведениям ”Ъ“, в ад-
министрации президента (АП) и 
Белом доме считают, что блоки-
ровать или удалять сообщения в 
соцсетях нужно только по реше-
нию суда, за  исключением слу-
чаев, которые уже описаны в за-
коне. Из-за отсутствия единой 
позиции и не состоялось первое 
чтение проекта в конце весенней 
сессии Госдумы. 

Единоросс Андрей Альшевских 
сообщил РБК, что законопроект о 
регулировании соцсетей перевно-
ситься не будет, а высказанные к не-
му замечания могут быть устранены 
при доработке ко второму чтению. 
Напомним, проект вводит в закон 
понятие «оператор социальной се-
ти», который будет обязан «ограни-
чивать доступ или удалять» по заяв-
лению любого пользователя любой 
противоправный контент или «недо-
стоверную и (или) порочащую честь 
и достоинство другого лица» инфор-
мацию. Все социальные сети, кото-
рыми пользуются более 2 млн че-
ловек на территории России, долж-
ны иметь свои представительства в 
стране. Удаляться должны не только 
сообщения, которые показались не-

правомерными, но и их «копии». За 
неисполнение нормы будет грозить 
штраф от 30 млн до 50 млн руб.

В конце весенней сессии авторы 
законопроекта заявили, что «реши-
ли скорректировать внесенный про-
ект закона и на его перевнесение 
есть 30 дней». «Мы решили, что вос-
пользуемся этим сроком, чтобы под-
готовить доработанную версию про-
екта закона»,— говорил тогда Сер-
гей Боярский. Вчера он не ответил на 
звонки 

”
Ъ“. Как писал 

”
Ъ“ 20 июля, 

корректировка проекта понадоби-
лась из-за критики государственно-
правового управления АП. По све-
дениям 

”
Ъ“, в АП и Белом доме счи-

тают, что концепция законопроекта 
должна быть иной: блокировать или 
удалять контент в соцсетях нужно 
только по решению суда (за исклю-
чением случаев, уже описанных в за-
коне). В отзыве правительства ранее 
отмечалось, что процедура ограни-
чения и удаления информации по 
заявлению пользователя представ-
ляется недостаточно обоснованной. 
Представители отрасли также высту-
пили против законопроекта, объяс-
няя, что у них есть инструменты, что-
бы пользователи могли жаловаться 
на нежелательный контент, и проти-
воправный контент и так блокирует-
ся (см. 

”
Ъ“ от 13 июля).

Именно из-за того, что позиции 
согласовать не удалось, и было отло-
жено первое чтение проекта летом. 
Тогда собеседник 

”
Ъ“ в Госдуме по-

яснял, что «авторы решили не созда-
вать конфликтную ситуацию между 
органами власти, которые могут по-

влиять в итоге на принятие закона» 
(см. 

”
Ъ“ от 20 июля). Сейчас, по све-

дениям 
”
Ъ“, позиция АП и Белого до-

ма не изменилась. «Без решения су-
да нельзя требовать удалять контент, 
если речь идет не о распространении 
экстремистской информации, дет-
ской порнографии или призывов к 
суициду, но такие случаи уже регули-
руются законом»,— говорит собесед-
ник 

”
Ъ“. По его словам, «кейс с филь-

мом 
”
Матильда“» показывает, что на 

соцсети «можно устроить атаку», тем 
более когда «жалобы будут отправ-
ляться не письменно, а в сети».

Впрочем, первый зампред фрак-
ции «Единой России» Андрей Исаев 
сказал 

”
Ъ“, что экспертный коорди-

национный совет фракции поддер-
живает именно концепцию проек-
та, а в доработке, по словам депута-
та, «нуждаются детали». При этом 
на вопрос 

”
Ъ“, когда проект может 

быть рассмотрен в первом чтении, 
он ответил, что «это лучше узнавать 
у главы профильного комитета». 
Председатель комитета по инфор-
мполитике Леонид Левин говорит, 
что нужно дождаться 30 сентября, 
когда истечет срок, выделенный 
авторам на доработку проекта. По-
сле чего комитет соберет расширен-
ное заседание для обсуждения про-
екта (принять в первом чтении про-
ект закона комитет уже рекомен-
довал). Депутат Альшевских сказал 
РБК, что рассмотрения инициативы 
в первом чтении «в ближайшие дни 
не будет», но оно может состояться 
до конца текущей сессии.

Софья Самохина

Как стало известно ”Ъ“, пред-
ставители всех думских оппо-
зиционных фракций направи-
ли в Конституционный суд (КС) 
два запроса, которые касаются 
правил проведения и подведе-
ния итогов выборов. Первый из 
них призван защитить партспи-
ски от снятия во время выборов. 
Депутаты просят КС признать не-
конституционным право избир-
комов снимать избирательное 
объединение с выборов, если 
список кандидатов по ходу кам-
пании существенно сократится. 
Во втором запросе думская оп-
позиция требует изменить схему 
распределения мандатов в Гос-
думе, при которой партия-побе-
дитель получает намного больше 
депутатских мест, чем выиграла 
на самом деле.

В июле в КС поступил запрос дум-
ской оппозиции, оспаривающий кон-
ституционность закона, который при-
равнял к митингам встречи депутатов 
с избирателями (

”
Ъ“ сообщал об этом 

21 июля). Следом же было направле-
но еще два запроса. По данным сай-
та КС, все они уже прошли предвари-
тельный фильтр в секретариате суда и 
переданы на изучение судьям.

Первым из запросов по выборам 
депутаты КПРФ, ЛДПР и «Справедли-
вой России» хотят доказать, что нель-
зя отменять регистрацию избира-
тельного объединения, если список 
кандидатов заметно сократился в хо-
де кампании. Это ограничивает пра-
во быть избранными, зафиксиро-
ванное в Конституции. «Когда выбо-
ры проводятся по пропорциональ-
ной системе, нельзя снимать с гонки 
партийный список, сколько бы кан-
дидатов в нем ни осталось ко дню го-
лосования»,— уверен соавтор запро-
са глава комитета Госдумы по мест-
ному самоуправлению Алексей Ди-
денко (ЛДПР).

Сейчас комиссии вправе снять с 
выборов весь список, если из него 
во время выборов выбыли канди-
даты. Согласно ст. 38 закона «Об ос-
новных гарантиях избирательных 
прав и права на участие в референ-
думе граждан РФ», для этого во вре-
мя выборов в Госдуму из него долж-
ны выбыть 25% кандидатов, с регио-
нальных и муниципальных — 50%. 
Партийцы чаще всего сталкиваются 
с проблемой во время выборов в му-
ниципальные советы, состоящих в 
основном из 10–12 депутатов, гово-
рит Алексей Диденко. «Выборы ча-
сто проходят по смешанной систе-
ме, и партии борются обычно всего 
за три-четыре мандата, максимум 
пять»,— подчеркивает депутат. По-
тому и в списках не больше десяти 
кандидатов. «Но если пятеро из них 
по каким-то причинам отказались 
от участия в выборах, то почему на-
до снимать и других пятерых, кото-
рые хотят стать депутатами?» — не-
доумевает господин Диденко.

Отметим, по вопросу снятия 
«списка с выборов» КС в 2000 го-
ду уже указывал: «Отказ от участия 
в выборах кандидата в депутаты, а 
равно исключение его из списка по 
инициативе избирательного объе-
динения или по инициативе Цен-
тризбиркома не может рассматри-
ваться как основание для ограни-
чения пассивного избирательно-
го права других кандидатов, входя-
щих в список».

Депутаты попросили КС оценить 
и нынешний порядок распределе-
ния мест между партиями в Госду-
ме. Оппозиционеров не устраива-
ет, что партиям, победившим на вы-
борах, достается часть мандатов за 
счет тех избирательных объедине-
ний, которые не прошли в Госдуму, 
а наибольший «бонус» перепадает 
партии большинства. Кроме того, 
указывают они, партия может до-

минировать в Госдуме лишь за счет 
присоединившихся одномандат-
ников. Список «Единой России» в 
2016 году получил поддержку 54,2% 
избирателей, а в Госдуме занимает 
76,2% депутатских мест, утвержда-
ется в запросе. «Если правящей пар-
тии симпатизирует чуть более по-
ловины избирателей, то ровно та-
кая же доля мест ей и полагается в 
парламенте»,— подчеркивает Алек-
сей Диденко.

По мнению депутатов, нынеш-
няя схема распределения мандатов 
противоречит Конституции, пото-
му что ущемляет активное избира-
тельное право россиян. Господин 
Диденко напомнил, что в Госдуме 
прошлого созыва депутат Дмитрий 
Гудков вносил законопроект (остал-
ся не рассмотренным), согласно  
которому партия, набравшая, к 
примеру, 50% голосов на выборах, 
получает половину мест в Госду-
ме, а поделены они будут между по-
бедителями в одномандатных ок- 
ругах. В этом направлении дол-
жен двигаться нынешний созыв по  
итогам решения КС, надеется Алек-
сей Диденко.

«Когда-нибудь этот переход к свя-
занной смешанной системе, навер-
ное, произойдет»,— считает сопред-
седатель движения в защиту прав 
избирателей «Голос» Андрей Бузин. 
Но пока, по его прогнозу, КС «посту-
пит, скорее всего, формально и не 
обнаружит противоречий Консти-
туции». «Потому что правила рас-
пределения мандатов устанавлива-
ет законодатель, а Конституция не 
запрещает законодателю прини-
мать политические решения,— по-
яснил эксперт.— И если кто-то счи-
тает эти правила несправедливыми 
— пусть меняет законодателя».

Виктор Хамраев;  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Соцсети тянут в разные стороны
У органов власти разные концепции по их регулированию

Массовый предвыборный запрос
Думская оппозиция пожаловалась в КС  
на избирательное законодательство

Российские  
и белорусские  
военные утверж- 
дают, что учение  
«Запад-2017» носит 
исключительно 
 оборонительный 
характер и не на-
правлено против 
каких-либо стран
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Как стало известно ”Ъ“, в Минтрансе 
разработали законопроект, ужесточаю-
щий наказание для дебоширов на борту 
самолетов. Действующий штраф за не-
выполнение требований командира воз-
душного судна предлагается повысить 
фактически в десять раз — до 40 тыс. 
руб. При этом мелкое хулиганство на 
транспорте, считают в ведомстве, долж-
но караться отдельными штрафами — от 
30 тыс. до 50 тыс. руб.— из-за «высокой 
общественной опасности». Ряд экспер-
тов считают более действенным уголов-
ное наказание, так как это позволит ави-
акомпаниям взыскивать с дебоширов 
материальный ущерб через суд.

О разработке законопроекта, ужесточа-
ющего санкции за правонарушения на воз-
душном транспорте, Минтранс сообщил на 
портале regulation.gov.ru. В ведомстве ссы-
лаются на данные Генпрокуратуры о росте 
числа происшествий в самолетах с 7,2 тыс. в 
2015 году до 8 тыс. в прошлом году. Авторы 
поясняют, что штрафы за нарушение правил 
безопасности на транспорте не обновлялись 
с 2009 года и «нуждаются в пересмотре».

Текста самого законопроекта на портале 
нет, но 

”
Ъ“ в Минтрансе рассказали о его со-

держании. Так, предлагается фактически де-
сятикратно поднять штрафы за «невыпол-
нение законных распоряжений командира 
воздушного судна» — с нынешних 2–5 тыс. 
до 20–40 тыс. руб. (ч. 6 ст. 11.17 Кодекса об ад-
министративных правонарушениях РФ, Ко-
АП). Как альтернативное наказание предло-
жен административный арест на срок от пя-
ти до пятнадцати суток. Примечательно, что 
чиновники обосновывают необходимость 
наказания как «высокой общественной 
опасностью» правонарушений, так и инфля-
цией в размере 80% с 2009 года.

В Минтрансе также предлагают ввести от-
дельное наказание за мелкое хулиганство на 
транспорте — штраф 30–50 тыс. руб. или ад-
министративный арест на срок от десяти до 
пятнадцати суток. Напомним, в апреле 2017 
года в силу вступили поправки к ст. 213 УК 
РФ, по которому хулиганство на транспор-
те фактически приравнивается к выходкам 
с оружием и карается лишением свободы на 
срок до пяти лет. Накануне Химкинский го-
родской суд вынес первый приговор по но-
вым формулировкам этой статьи УК РФ в от-
ношении Евгения Петрухина, следовавшего 

в мае 2017 года из Тель-Авива в Москву рей-
сом «Аэрофлота». Нетрезвый господин Пе-
трухин, сообщали в суде, угрожал пассажи-
рам и экипажу с применением ненорматив-
ной лексики, в Шереметьево был задержан 
полицией, а теперь приговорен к полугоду 
колонии-поселения.

Между тем до уголовных дел такие инци-
денты доходят редко, а к нарушителям чаще 
применяют административную ст. 20.1 КоАП 
РФ о мелком хулиганстве. Так, предусмотрен 
максимальный штраф 2,5 тыс. руб. при усло-
вии, что нарушитель проявил неповинове-
ние полицейским. В ведомстве дали понять 

”
Ъ“, что новые штрафы помогут предотвра-

щать инциденты, «создающие повышенную 
опасность для жизненно важных интересов 
личности, общества и государства».

Старший юрист адвокатского бюро DS 
Law Анна Лаврухина одобряет инициати-
ву Минюста: «Чем более заметны штрафы, 
тем они эффективнее». «Для неплательщи-
ков штрафов можно предусмотреть нало-
жение запрета на выезд из страны»,— доба-
вила она. Адвокат Зульфия Артыкова, впро-
чем, считает более действенным уголовное 
наказание, поясняя, что в этом случае у ави-
акомпаний появляется возможность взы-
скать с виновника происшествия еще и ма-
териальный ущерб через гражданское судо-
производство. Отметим, что в мае 2017 года 
Красноярский краевой суд как раз взыскал 
рекордную компенсацию в размере 400 тыс. 
руб. с нетрезвой дебоширки, из-за которой 
следующему в Бангкок рейсу пришлось воз-
вращаться в аэропорт вылета Красноярск.

Александр Воронов

Штрафы  
для авиадебоширов 
приготовились к взлету
Минтранс предлагает новые санкции  
за хулиганство на борту самолета

Работы по благоустройст-
ву Москвы могут стать причи-
ной переноса акции памяти 
жертв политических репрес-
сий «Возвращение имен», со-
бирающей тысячи людей, 
в другое место. Такого разви-
тия событий опасаются в ме-
ждународном «Мемориале», 
традиционно организующем 
мероприятие у Соловецко-
го камня на Лубянской пло-
щади. Дело в том, что с лета 
сквер огорожен в соответст-
вии с программой «Моя ули-
ца». «Мемориал» ведет пере-
говоры со столичной мэрией 
и надеется, что ко Дню па-
мяти жертв политических 
репрессий в конце октября 
проход к камню будет осво-
божден.

Как стало известно 
”
Ъ“, ме-

ждународное историко-просве-
тительское, благотворительное 
и правозащитное общество «Ме-
мориал» ведет переговоры со сто-
личной мэрией о доступе к Соло-
вецкому камню для проведения 
там традиционной акции памяти 

жертв политических репрессий 
«Возвращение имен». Ежегодно 
накануне Дня памяти жертв по-
литических репрессий 30 октя-
бря тысячи людей приходят к Со-
ловецкому камню. Сменяя друг 
друга, они зачитывают имена и 
профессии расстрелянных в Мо-
скве в годы «Большого террора» 
(1937–1938). Акция проходит с де-
сяти утра до десяти вечера.

В настоящее время к Соловец-
кому камню, установленному на 
Лубянской площади, не подой-
ти: сквер огорожен, а перед забо-
ром на проезжей части свалены 
штабели тротуарной плитки и 
стоит дорожная техника. Как со-
общал в мае этого года департа-
мент капитального ремонта Мо-
сквы, работы по благоустройст-
ву Лубянской площади идут в со-
ответствии с программой «Моя 
улица». Они стартовали в конце 
июня: сужено автомобильное 
движение на две-три полосы, в 
центре площади создан сквер, 
пространство замощено плит-
кой. Как ожидается, здесь поя-
вятся гранитные тумбы, дере-

вья и павильон-кафетерий. Про-
ект реконструкции площади 
разработан норвежской компа-
нией Snohetta, которая уже де-
лала подобную работу для нью-
йоркской площади Таймс-сквер. 
По другую сторону Соловецкого 
камня, ближе к Политехниче-
скому музею, по данным депар-
тамента капитального ремонта, 
идут работы по созданию «Му-
зейного парка»: «Уличная гале-
рея будет на четыре метра ниже 
тротуара, а спуститься в нее мож-
но будет по широкой лестнице 
со стороны сквера у Соловец-
кого камня». Для переустройст-
ва инженерных коммуникаций 
перекрыты три полосы, ближай-
шие к зданию Политехническо-
го музея и мемориальному скве-
ру. В апреле этого года департа-
мент капремонта сообщал, что 
«работы по созданию парка про-
длятся до апреля 2018 года».

«Сейчас идет процесс согласо-
вания проведения акции с мос-
ковскими властями, мы рассчи-
тываем на то, что к концу октя-
бря Соловецкий камень будет 

в достаточной степени освобо-
жден, чтобы мы могли провес-
ти акцию»,— сообщила 

”
Ъ“ ис-

полнительный директор меж-
дународного «Мемориала» Еле-
на Жемкова. Она пояснила, что 
подготовка к акции идет в штат-
ном режиме. «Готовятся списки, 
в ближайшее время будет от-
крыт сбор пожертвований для 
оплаты технических средств 
— обогреватели, туалеты, пря-
мая трансляция»,— добавила 
госпожа Жемкова. В то же вре-
мя, отвечая на вопрос в соцсети 
Facebook о судьбе акции, пред-
ставители международного «Ме-
мориала» не исключили, что ак-
ция может быть перенесена в 
другое место.

В департаменте капитально-
го ремонта Москвы в ответ на 
просьбу прокомментировать 
опасения общественности сооб-
щили 

”
Ъ“, что работы на Лубян-

ской площади находятся «в вы-
сокой степени готовности» и мо-
гут быть завершены «в ближай-
шие сроки».

Анастасия Курилова

Камень ждет конца ремонта
В «Мемориале» надеются, что сквер на Лубянке  
откроют для акции «Возвращение имен»

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « И М Е Н Н О  С Е Й Ч А С  Н У Ж Н О  Р А С С К А З А Т Ь  Э Т У  И С Т О Р И Ю  П О Л Н О С Т Ь Ю »

В преддверии Дня памяти жертв 
политических репрессий Музей 
истории ГУЛАГа в Москве объявил 
о готовящемся закрытии для 
публики: временную экспозицию 
будут менять на постоянную. 
Закрытие не означает остановку 
проектов и мероприятий, пояс-
нил ”Ъ“ директор музея Роман 
Романов. Он обещает, что новая 
экспозиция станет «взрывом 
в музеологии».

— Музей истории ГУЛАГа гото-
вится к реэкспозиции. Экспонаты 
из текущей коллекции войдут 
в новую выставку?
— Некоторые элементы войдут в по-
стоянную экспозицию, которая будет 
выстроена в виде лабиринта. Постоян-
ная экспозиция станет более глубоким 
и полноценным рассказом о развитии 
системы с 1918 года по сегодняш-
ний день. Покажем, например, как 
в монастырях в Москве разворачива-
лись первые лагеря — про это раньше 
не было известно. Покажем, с чем 

столкнулись вернувшиеся из заключе-
ния. Именно сейчас нужно рассказать 
эту историю полностью. Появятся 
предметы, текстура, которые можно 
будет потрогать. Свет и звук станут 
отдельными героями и рассказчиками. 
Многие считают, что нынешняя экспо-
зиция — это и есть постоянная. Даже 
коллеги приходят, восхищаются. Но 
то, что мы готовим, будет на порядок 
сильнее. Это будет взрывом и в музе-
ологии в том числе.
— Можно ожидать новые данные 
из архивов?
— Работа с ведомственными и неве-
домственными архивами уже идет, 
в экспозиции будут материалы из ГАРФ, 
РГАСПИ (Государственный архив РФ, 
Российский государственный архив со-
циально-политической истории.— ”Ъ“), 
архива ФСБ. Но там будут слои и для 
кандидатов и докторов наук.
— То есть, доктор исторических 
наук сможет прийти в музей 
и найти для себя что-то новое?
— Да, научные открытия будут. Уже 
сейчас наш научный отдел провел 

титаническую работу, и у нас есть свое 
новое слово в науке. Специально для 
работы с документами в конце этого 
года мы открываем в музее Центр 
документации.
— А технологические решения?
— Будет много необычных экспози-
ционных решений, мультимедиа и 
интерактивных инсталляций. Напри-
мер, у нас выставлена карта СССР 
с наиболее крупными исправительно-
трудовыми лагерями с численностью 
заключенных свыше 5 тыс. человек. 
Для новой экспозиции мы готовим 
интерактивную карту, которая будет 
показывать развитие системы ГУЛАГа 
по годам. Можно будет выбрать год, 
лагерь и понять, когда и для чего он 
создан, сколько человек содержалось, 
какая там была смертность. Другой 
пример — у нас есть Соловецкий аль-
бом с фотографиями. Было известно, 
что существовало два таких парадных 
альбома. Один Управление Соло-
вецких лагерей подарило секретарю 
Ленинградского обкома КПСС Сергею 
Кирову, второй — писателю Максиму 

Горькому, который приехал на Соловки 
в 1929 году. В них было по 130–150 
фотографий о том, как на Соловках 
замечательно поставлено сельское 
хозяйство, как «хорошо» содержат 
заключенных. Но у нас появилась 
информация о существовании еще 
одного альбома, в котором около 
300 фотографий, и большая их часть 
никогда не публиковались. Музей 
его приобрел. Мы оцифруем снимки, 
каждая страница будет привязана 
к видеофайлу с рассказом.
— Когда музей закроется и откро-
ется снова?
— В январе 2018 года, а уже в мае 2018 
года, в День музеев, откроется новая 
экспозиция. На время ремонта музей 
продолжит работу: будет открыт первый 
этаж. Здесь зал для мероприятий, в ко-
тором регулярно проходят театральные 
постановки, музыкальные и поэтические 
вечера, кинопоказы и лекции.

Анастасия Курилова

полная версия 
kommersant.ru/12113

В Минтрансе считают, 
что новые штрафы 
помогут предотвра-
щать инциденты,  
«создающие повы-
шенную опасность 
для жизненно  
важных интересов 
личности, общества  
и государства»



Австрия сэкономила 
на российском «авторитете»
Принято решение о выдаче Аслана Гагиева, 
разыскиваемого за 60 убийств

Как стало известно ”Ъ“, Минюст Австрии одо-
брил экстрадицию в Россию Аслана Гагиева 
(Джако), криминального авторитета, заочно 
обвиняемого главным следственным управ-
лением СКР по Северному Кавказу в органи-
зации преступного сообщества и банд, со-
вершивших 60 убийств. Переговоры о выдаче 
Джако, которые велись с 2015 года, могли 
продолжаться и дальше, но особо опасный 
преступник попал под программу, в соот-
ветствии с которой власти Австрии ради со-
кращения расходов решили разгрузить свои 
тюрьмы и колонии от иностранцев.

12 сентября, как сообщал 
”
Ъ“, председатель 

сената Высшего земельного суда Вены Лео Лев-
наик-Ивански удовлетворил запрос Генпрокура-
туры РФ о выдаче задержанного в январе 2015 го-
да Аслана Гагиева. «Авторитета», который пред-
стал перед судом уже свободным человеком (ра-
нее его отпустили под залог, однако затем и эта 
мера пресечения была отменена), полиция сно-
ва взяла под стражу, а суд отправил его в СИЗО. 
День пребывания в нем «авторитета» обходится 
в среднем в €100–150. Точку в затянувшейся экс-
традиционной истории, согласно местному за-
конодательству, должен был поставить глава Ми-
нюста Вольфганг Брандштеттер. Вначале пред-
ставители Минюста просто дали понять судеб-
ным властям, что поддержат запрос из России, 
а вчера, по данным источников 

”
Ъ“, министр 

Брандштеттер уже лично санкционировал вы-
дачу обвиняемого.

Предполагается, что она будет осуществлена 
в самое ближайшее время, когда стороны подпи-
шут последние документы и за «авторитетом» в 
Австрию прилетят сотрудники ФСИН и россий-
ского бюро Интерпола. Учитывая статус обвиня-
емого и то, что у Аслана Гагиева немало кровни-
ков на Северном Кавказе, его должны доставить 
в Москву под усиленной охраной и, возможно, 
поместят в один из столичных СИЗО. Тем более 
что сейчас в стадии расследования находятся 
заочно вменяемые Джако эпизоды, связанные 

именно с его действиями в столичном регионе. 
Среди них убийства негласного владельца разо-
рившихся во время финансового кризиса 2004 
года Содбизнесбанка и банка «Кредиттраст» 
Александра Слесарева и его родственников, а 
также заместителя директора ОАО «Финансовая 
лизинговая компания», бывшего владельца гер-
манских верфей Wadan Yards Андрея Бурлакова.

При этом следует отметить, что защита Аслана 
Гагиева могла обжаловать решения о его выдаче 
и дальше. Однако «авторитет» попал под действие 
программы по освобождению австрийских СИЗО 
и колоний от иностранцев. Специальные меро-

приятия были организованы министром Бранд-
штеттером после того, как выяснилось, что льви-
ную долю своего бюджета Минюст Австрии тратит 
на содержание подследственных и зэков, которые 
совершили преступления в Австрии, приехав в 
нее из других стран. По сообщениям австрийских 
СМИ, иностранцы составляют около 70% подслед-
ственных и примерно половину уже осужденных. 
Минюст рассчитывает депортировать большую 
часть подобных злоумышленников в страны, отку-
да они приехали в Австрию, полагая, что разгрузка 
тюрем и колоний сэкономит ведомству десятки, а 
может быть, и сотни миллионов евро.

Николай Сергеев

Тельману Исмаилову  
напомнили о деле брата
Прошли обыски в квартирах и офисах семейства бизнесмена

Вчера сотрудники СКР провели обы-
ски в полутора десятках квартир и 
офисов, принадлежащих семье быв-
шего владельца московского Черки-
зовского рынка Тельмана Исмаилова. 
Мероприятия проводились в рамках 
расследования совершенного в прош-
лом году убийства владельцев торго-
вого центра «Строй-маркет» и компа-
нии «Люблино-Моторс» Владимира 
Савкина и Юрия Брылева. В органи-
зации этого преступления обвиняет-
ся родной брат господина Исмаилова 
Рафик Исмаилов.

О проведении обысков у семьи Тель-
мана Исмаилова 

”
Ъ“ рассказал его адво-

кат Александр Добровинский. По его сло-
вам, обыски прошли в 14 квартирах, до-
мах и офисах, имеющих отношение к се-
мье Тельмана Исмаилова. Адвокат связал 
следственные действия с тем, что скоро 
истекает срок содержания под стражей 
Рафика Исмаилова. «Вот следствие и ищет 
любые зацепки, чтобы не выпускать его 
из СИЗО»,— предположил адвокат.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, тела двух дру-

зей-бизнесменов, Владимира Савкина и 
Юрия Брылева, владевших соответствен-
но торговым центром «Строй-маркет» и 
компанией «Люблино-Моторс», были об-
наружены полицейскими вечером 15 
мая прошлого года в стоящем на обочине 
Toyota Land Cruiser в районе 30-го киломе-
тра Новорижского шоссе. Оба были убиты 
выстрелами в затылок с близкого расстоя-

ния. Версия грабежа отпала сразу — день-
ги, телефоны и золотые украшения своих 
жертв убийца не тронул. Вскоре сыщики 
установили, что незадолго до убийства на 
расположенной неподалеку АЗС во внедо-
рожник сел Мехман Керимов, которого на 
заправку подвез на серебристом Mercedes 
Рафик Исмаилов. Детализация телефон-
ных переговоров позволила установить, 
что господин Керимов до убийства созва-
нивался с Владимиром Савкиным, а сра-
зу после преступления — с Рафиком Ис-
маиловым. В итоге Керимова и Рафика Ис-
маилова задержали, а затем суд их аресто-
вал. Господин Керимов практически сра-
зу признал вину и стал давать показания, 
сообщив следствию, что именно он рас-
стрелял пассажиров внедорожника. Как 
рассказывал арестованный, в 2007 году 
он взял кредит в размере $452 тыс. и дал 
эти деньги в долг своему партнеру Влади-
миру Савкину. Однако погасить долг тот 
не смог, из-за чего в 2010 году Керимов 
по решению суда лишился принадлежав-
шего ему участка земли с загородным до-
мом, которые находились в залоге у бан-
ка. Убийство же, по его словам, Керимов 
совершил потому, что во время очеред-
ных переговоров убедился, что господин 
Савкин не собирается возвращать долг. А 
Юрия Брылева он застрелил «как опасно-
го свидетеля». Отметим, что Керимов ут-
верждал, что Рафик Исмаилов не был при-
частен к преступлению, и того отпустили 
на свободу.

Обвинение по ч. 2 ст. 105 УК РФ (убий-
ство двух и более лиц) было предъяв-
лено лишь Мехману Керимову. Однако 
это решение возмутило родственников 
Владимира Савкина, которые, попав на 
прием к главе СКР Александру Бастры-
кину, изложили свою версию событий. 
По их словам, причиной убийства стал 
давний финансовый конфликт между 
Владимиром Савкиным и Рафиком Ис-
маиловым, которые несколько лет назад 
на паях владели крупным торгово-раз-
влекательным центром в Москве. После 
его продажи все полученные деньги, ут-
верждали родственники, забрал госпо-
дин Исмаилов, оставшись должным сво-
ему экс-партнеру $5,5 млн. Якобы он тя-
нул с возвратом долга, а в какой-то мо-
мент, по мнению родных господина Сав-
кина, решил избавиться от экс-партне-
ра, спланировал его убийство и контр-
олировал исполнение своего преступ-
ного замысла.

После этого по распоряжению гла-
вы СКР дело сначала было передано в 
подмосковное ГСУ ведомства, а затем и 
в центральный аппарат. В итоге Рафик 
Исмаилов вновь был задержан. Ему так-
же было предъявлено обвинение по ч. 2 
ст. 105 УК РФ; вину он не признает. По 
версии бизнесмена, 15 мая он лишь под-
вез своего приятеля к заправке на Ново-
рижском шоссе, после чего поехал по 
своим делам в Москву.

Владислав Трифонов
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Жесткая диета  
не спасла от ареста
Замглавы ФСИН Олег Коршунов  
помещен в СИЗО до 13 ноября

Басманный суд Москвы 
удовлетворил вчера хо-
датайство СКР об аресте 
до 13 ноября заместите-
ля директора ФСИН России 
Олега Коршунова. Он обви-
няется в растрате 160 млн 
руб., совершенной при за-
купках пенитенциарным 
ведомством горюче-сма-
зочных материалов и про-
дуктов питания. Госпо-
дин Коршунов и его защита 
просили о домашнем аре-
сте или залоге, ссылаясь, 
в частности, на проблемы 
подследственного со здо-
ровьем, однако суд принял 
сторону следствия.

Судебное заседание, на ко-
тором рассматривалось хода-
тайство следствия об аресте 
Олега Коршунова, началось с 
того, что адвокаты попросили 
приобщить к материалам де-
ла поручительство ветеранов 
ФСИН, заслуженных деятелей 
науки Юрия Антоняна и Ста-
нислава Кузьмина, которые 
также пришли в суд. Затем бы-
ли зачитаны личные данные 
обвиняемого. При этом на во-
прос председательствующей 
Елены Ленской, трудоустроен 
ли господин Коршунов, он от-
ветил: «Пока да».

После этого адвокаты зая-
вили ходатайства, в которых 
высказали свое отношение к 
еще не оглашенному ходатай-
ству СКР. В частности, адвокат 
Александр Линников заявил, 
что следствие в своем ходатай-
стве «не имеет явных указаний 
на причастность Коршунова к 
преступлению», а также отме-
тил, что подзащитный «стра-
дает сахарным диабетом, пере-
нес операцию на желудке и ну-
ждается в постоянном приеме 
лекарств, также перенес череп-
но-мозговую травму в результа-
те ДТП, неделю находился в ко-
ме и нуждается во врачебном 
контроле». Господин Линни-
ков резюмировал, что «режим 
домашнего ареста вполне соот-
ветствует намерениям следст-
вия». Содержаться в этом слу-
чае обвиняемый может в собст-
венной квартире в Жулебино.

Адвокаты в суде сдали гра-
жданский паспорт подследст-
венного, который не был най-
ден при обыске. Защита также 
указала, что, согласно прото-
колу обыска, дома у господина 
Коршунова было изъято 2 млн 
руб., и представила справку 
НДФЛ, из которой следовало, 
что за прошлый год подследст-
венный заработал около 4 млн 
руб. В этот момент слово взял 
сам Олег Коршунов, добавив-
ший, что недавно продал квар-
тиру за $400 тыс.

Наконец, перешли непо-
средственно к ходатайству 
следствия. Как следует из это-
го документа, в июле этого го-
да было возбуждено уголов-
ное дело о халатности в отно-
шении начальника отдела ав-
тобронетехники, плавсредств 
и ГСМ ФСИН Алексея Данило-
ва. Именно в ходе его рассле-
дования появились претен-
зии и к господину Коршуно-
ву. В отношении последнего 
дело об особо крупной рас-
трате (ч. 4 ст. 160 УК РФ) воз-
будили 12 сентября, после че-
го объединили его с делом го-
сподина Данилова. В материа-
лах расследования по делу го-
сподина Коршунова два эпи-
зода: один касается контрак-
та на покупку пенитенциар-
ным ведомством автомобиль-
ного топлива по заведомо за-
вышенным ценам, в другом 
речь идет о незаконном, по 
мнению следствия, списании 
штрафов и неустоек с постав-
щиков сахара.

Обосновывая свое ходатай-
ство об аресте, следователь 
указал, что, оставаясь на сво-

боде, господин Коршунов мо-
жет скрыться, запугать сви-
детелей, прежде всего своих 
подчиненных по ФСИН, а так-
же скоординировать действия 
со своими еще не привлечен-
ными к ответственности со-
общниками. Представитель 
СКР подчеркнул, что замгла-
вы ФСИН обвиняется в тяж-
ком преступлении, но вины 
не признает.

Адвокаты вновь попросили 
о домашнем аресте или залоге 
для подзащитного. При этом 
они особо отмечали, что у не-
го слабое здоровье.

Олег Коршунов сказал, что 
обвинение ему понятно, но с 
версией следствия не согла-
сился. По его словам, пробле-
мы с оплатой ГСМ состояли в 
том, что ведомство пользова-
лось услугами более трех ты-
сяч бензоколонок, но предъ-
являемые к ним требования 
были таковы, что ФСИН при-
ходилось прибегать к сотруд-
ничеству с разными фирма-
ми-поставщиками и обеспе-
чивать предоплату, а это неиз-
бежно повышало стоимость 
топлива. Что касается закупки 
сахара, то, по словам господи-
на Коршунова, в этом вопро-
се «был провал», и ФСИН при-
шлось заключать контракты 
с непрофильными поставщи-
ками. Первый контракт был 

сорван, и ведомство объяви-
ло электронные торги. В итоге 
контракт был заключен с ком-
панией «Энергоресурс», кото-
рая, по словам обвиняемого, 
хоть и сорвала сроки поста-
вок, но все же в итоге их обес-
печила. Господин Коршунов 
подчеркнул, что он не опреде-
лял стоимость контрактов, а 
подписывал материалы кон-
курсной комиссии, основан-
ные на экспертных заключе-
ниях профильных подразде-
лений ФСИН. Он также отме-
тил, что штрафы и неустойки 
списывались в соответствии 
с законом и на основании ре-
шений арбитражных судов. 
По словам обвиняемого, ана-
логичные контракты за прош-
лые годы проверяла Генпроку-
ратура, но ее материалы след-
ственные органы возвращали 
в связи с отсутствием состава 
преступления.

Остановился господин Кор-
шунов и на своем здоровье. 
«Овсянка, конечно, полезна,— 
сказал он, вспоминая свое пре-
бывание в СИЗО,— но у меня 
курс очень жесткой диеты. Три 
полипа удалили. Пришлось 
вызывать врача».

Однако доводы защиты и 
обвиняемого суд не убедили. В 
итоге замглавы ФСИН был аре-
стован до 13 ноября.

Олег Рубникович

Замглавы ФСИН Олег 
Коршунов настаива-
ет, что при заключе-
нии контрактов с по-
ставщиками не пре-
ступал закон  ФОТО  

ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Чекисты  
ищут сто миллиардов
По делу о выводе средств из России  
обыскали Renaissance Construction

В Санкт-Петербурге региональное управ-
ление ФСБ расследует дело о незакон-
ном выводе за рубеж 100 млрд руб. В цен-
тре громкого скандала оказалась крупная 
строительная компания Renaissance 
Construction, возводящая по заказу «Газ-
прома» 462-метровую башню делового ком-
плекса «Лахта-центр». Впрочем, следствие 
пока не связывает напрямую преступление 
как с Renaissance Construction, так и со стро-
ительством гигантского объекта.

Сотрудники ФСБ пришли с обыском в офис 
АО «Ренейссанс Констракшн» (Renaissance 
Construction), расположенный в доме 26а на 
улице Шателена, утром 12 сентября. Следовате-
лей интересовали документы, связанные с фи-
нансовыми отношениями между строительной 
компанией и несколькими фирмами—участ-
никами внешнеэкономической деятельности 
(ВЭД). Изучение и выемка бухгалтерских бумаг 
заняли весь рабочий день. А уже на следующее 
утро ряд ответственных работников Renaissance 
Construction были вызваны на допрос в управ-
ление ФСБ по Санкт-Петербургу. Следственные 
действия проводились в рамках уголовного де-
ла, возбужденного по ст. 193.1 УК РФ (соверше-
ние валютных операций по переводу денежных 
средств в иностранной валюте или валюте Рос-
сийской Федерации на счета нерезидентов с ис-
пользованием подложных документов).

В региональном УФСБ 
”
Ъ“ подтвердили факт 

проведения оперативно-следственных дей-
ствий в рамках возбужденного следственной 
службой управления уголовного дела, но гово-
рить о цели и результатах обыска отказались.

По данным 
”
Ъ“, выемкой документов в офи-

се Renaissance Construction силовики не огра-
ничились — в тот же день оперативники и сле-
дователи УФСБ провели более 40 обысков в де-
сятках различных фирм и в квартирах их руко-
водителей. Причем большая часть этих коммер-
ческих организаций имеет признаки фирм-од-
нодневок, а люди, обозначенные в учредитель-
ных документах как директора компаний, на са-
мом деле были лишь их номинальными руково-
дителями. Пока дело о выводе средств возбужде-
но по факту преступления, на данном этапе рас-
следования реальные фигуранты не определе-
ны, обвинения никому не предъявлены. Допро-
сы людей, фигурирующих в изъятых во время 
обысков финансовых документах, будут прово-
диться еще в течение нескольких дней. 

По неофициальным данным, преступная схе-
ма, в которой фигурирует генподрядчик строи-
тельства «Лахта-центра», оказалась стандартной. 
Деньги через фирмы-прокладки переводились 
на счета компаний—участников ВЭД. А те, в свою 
очередь, этими средствами оплачивали товары, 
закупаемые у зарубежных партнеров. По непод-
твержденным данным, в качестве поставляемого 
в Россию товара в основном выступали строитель-
ные материалы. Махинации заключались в том, 
что стоимость товаров была изначально как ми-
нимум в десять раз завышена. Разница между ре-
альной ценой и выплаченными деньгами оседала 
на счетах созданных для этой цели иностранных 
фирм. По предварительным оценкам, за рубеж бы-
ло незаконно выведено около 100 млрд руб. Впро-
чем, сумма в ходе расследования может изменить-
ся как в большую, так и в меньшую сторону.

Представители ФСБ не уточняют, какую 
именно роль играла в финансовой махинации 
строительная организация, и лишь дают понять, 
что о непосредственной связи незаконных дей-
ствий с исполнением контракта по строительст-
ву «Лахта-центра» пока речь не идет.

В свою очередь, источник 
”
Ъ“ в АО «Ренейс-

санс Констракшн» подтвердил, что в офисе ком-
пании проводился длительный обыск, в процес-
се которого был изъят ряд документов. «Перед 
началом обыска нам было предъявлено соответ-
ствующее постановление, в котором говорилось 
о возбуждении уголовного дела в отношении не-
установленных лиц. Подчеркну, что название 
компании 

”
Ренейссанс Констракшн“ в описа-

тельной части данного уголовного дела не фигу-
рирует. В постановлении сказано лишь о необхо-
димости провести следственные мероприятия в 
офисе по нашему адресу для выявления каких-
либо документов, говорящих о возможной при-
частности нашей компании к тем процессам, ко-
торые расследуются»,— прокомментировал со-
беседник 

”
Ъ“.

Он особо отметил, что «Ренейссанс Кон-
стракшн» не имеет никакого отношения к ком-
паниям, названия которых фигурируют в самой 
фабуле уголовного дела. «Мы ни с кем из них ни-
когда не сотрудничали, а соответственно, ника-
ких документов у нас быть не может»,— сооб-
щил источник 

”
Ъ“.

По его словам, некорректно изложенная ин-
формация в отношении этой ситуации наносит 
серьезный урон деловой репутации компании. 
Также он выразил надежду, что «правоохранитель-
ные органы разберутся, позволив 

”
Ренейссанс 

Констракшн“ и дальше конструктивно работать».
В пресс-службе АО «МФК 

”
Лахта-центр“» сооб-

щили, что работы по проекту комплекса «Лахта-
центр» ведутся в штатном режиме, отметив, что 
«до появления подтвержденной информации 
(очевидно, о результатах расследования.— 

”
Ъ“) де-

лать выводы о перспективах взаимоотношений 
с генеральным подрядчиком нецелесообразно».

Компания Renaissance Construction («Ренейс-
санс Констракшн») была основана в 1993 го-
ду турецким бизнесменом Эрманом Ылыджа-
ком и входит в турецкий холдинг Ronesans, яв-
ляется девелопером крупных торговых цен-
тров по всей России. По данным самой компа-
нии, портфель заказов составляет около $7 мл-
рд. Renaissance Construction выступала генпод-
рядчиком ряда знаковых проектов — например, 
строила несколько высотных башен в составе де-
лового центра «Москва-Сити», а сейчас в том чи-
сле реализует проект высотного комплекса Neva 
Towers. В 2014 году получила генподряд на стро-
ительство 462-метрового башни «Лахта-центр» в 
Петербурге для компании «Газпром». С генпод-
рядчиком также планируется заключить кон-
тракт на генподрядные работы и по второй оче-
реди комплекса. 

Также Renaissance Construction наравне с Рос-
сийским фондом прямых инвестиций намерена 
предоставить средства на реализацию крупного 
девелоперского проекта — города-спутника Юж-
ный, в рамках которого планируется застроить 
территорию, равную 2 тыс. га, в Пушкинском 
районе Петербурга.

Владислав Литовченко,  
Лидия Горборукова, Санкт-Петербург

Минюст Австрии 
одобрил выдачу 
Аслана Гагиева 
и подследственных 
из других стран, 
рассчитывая в том 
числе на сокращение 
бюджетных расходов 
на их содержание
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Вчера вице-премьер Ливии Ахмед 
Майтиг начал свой визит в  Россию: 
вначале он прилетел в Грозный, 
откуда отправится в Москву. По-
чему он выбрал в качестве стар-
товой точки Чеченскую республи-
ку, что в первую очередь должны 
обсудить участники  ливийского 
конфликта и стоит ли  российским 
компаниям уже сейчас возвра-
щаться на рынки этой страны, 
 Ахмед Майтиг рассказал корре-
спонденту ”Ъ“ Галине Дудиной.

«У нас общий враг — 
”Исламское государство“»
— Почему вы прилетели в Грозный?
— Нас пригласил лидер Чечни Рамзан 
Кадыров, и мы должны были принять 
это приглашение: Чечня — это важ-
ный пункт на пути к Москве. Это реги-
он, чей опыт заслуживает внимания. 
Здесь, в частности, не понаслышке зна-
комы с проблемой терроризма и смо-
гли ее решить. 
— Российская сторона ранее давала 
понять, что следующая встреча двух 
главных оппонентов — командую-
щего Ливийской национальной ар-
мией Халифы Хафтара и вашего на-
чальника, главы правительства на-
ционального единства Ливии Фай-
еза Сарраджа может пройти в Рос-
сии. Когда она может состояться? 
— Они недавно встречались в Париже. 
Главное сейчас — продвинуться в объе-
динении ливийской армии, чтобы она 
подчинялась единому командованию. 
И важно не столько проводить множе-
ство встреч, сколько не останавливать-
ся на этом пути.
— То есть еще не время для такой 
встречи в России? 
— Не вижу ее в ближайшем будущем. 
Мы должны сначала выполнить догово-
ренности, достигнутые в Париже.
— В июле во французской столице 
были приняты решения, касающи-
еся прекращения огня и возмож-
ных выборов. Верите ли, что это сра-
ботает?
— В Ливии много разных людей и 
групп, которые играют значимую роль. 
И это всегда надо держать в голове. На-
пример, есть группы, которые борются 
с терроризмом в Сирте. И они вместе с 
остальными должны быть включены в 
число участников любых переговоров. 
Нужно объединить всех.

Что же касается выборов, то без их 
проведения ливийскую проблему не 
решить. Так что очень важно сфокуси-
роваться на выборах. Но до этого надо 
принять конституцию, в которой будут 
закреплены нормы, необходимые для 
проведения голосования.
— Но не откажутся ли от сделки ва-
ши партнеры со стороны Халифы 
Хафтара?
— Все ливийцы поняли: никакая вой-
на проблему не решит. Ее решит только 
диалог. Это главное наше достижение. 
Конфликт не принесет пользу ни одной 
из сторон. У нас общий враг — «Ислам-
ское государство» (ИГ; организация за-
прещена в РФ.— 

”
Ъ“) и терроризм.

— А людей из окружения свергнуто-
го ливийского лидера Муаммара Кад-
дафи готовы привлечь к диалогу?
— Мы не против какой-либо опреде-
ленной группы или партии. Это прави-
ло номер один. Второе правило — все 
ливийцы равны. Любой, кто верит в де-
мократию и в то, что Ливия принадле-
жит всем ливийцам, приглашается к 
переговорам и участию в выборах. 

«Россия способна сыграть 
очень важную роль»
— Как вы считаете, Россия может 
сыграть какую-то значительную 
роль во внутриливийском урегули-
ровании? 
— Россия выстраивала отношения с Ли-
вией более 35 лет, и я уверен, что она 
по-прежнему способна сыграть очень 
важную роль и в объединении Ливии, 
и в совместной борьбе с терроризмом. 
Поэтому я первым из чиновников на-
шего правительства посетил Россию 
еще летом 2016 года.
— Вы встречаетесь в Грозном не 
только с Рамзаном Кадыровым, но 
и с главой российской Контактной 
группы по внутриливийскому уре-
гулированию при МИД России и Гос-
думе Львом Деньговым. Вы полагае-
те, что это группа эффективна? 
— Ливия переживает крайне тяжелый 
период своей истории. И мы нуждаем-
ся в том, чтобы все наши друзья и со-
юзники встали с нами плечом к плечу, 
чтобы объединить нашу страну, помочь 
в борьбе с терроризмом и вернуть в ме-
ждународное сообщество сильную и 
динамичную Ливию. И мы приветству-
ем всех, кто может нам в этом помочь.
— Обсуждаете ли вы с российскими 
партнерами возможность поставок 

в Ливию вооружений или снятия с 
нее оружейного эмбарго, введенно-
го Совбезом ООН? 
— Я стараюсь фокусироваться не на по-
ставках вооружения, а на экономике. 
Без программы восстановления эко-
номики Ливии, без экономической ба-
зы мы не сможем успешно выступить 
на выборах и победить терроризм. Лю-
ди должны видеть, что их ждет процве-
тание. И поэтому мы должны вернуть-
ся к тем многим проектам, что мы де-
лали с Россией и которые сейчас оста-
новлены.
— То есть поставки вооружений вы 
не считаете приоритетом? 
— Не думаю, что Ливии сейчас нуж-
но оружие. У нас много оружия, а кон-
фликты всегда подпитываются им. Нам 
нужно все меньше фокусироваться на 
оружии и все больше — на экономике, 
и нужно завершить все проекты, кото-
рые у нас были раньше. Я был в Лондо-
не, в Берлине, мы создали немецко-ли-
вийскую платформу для восстановле-
ния экономики с участием Siemens и 
других компаний, которые заинтере-
сованы с нами работать — например, 
строить электростанции. Две недели 
назад я был в Сеуле, в Южной Корее, и 
нам удалось убедить Hyundai и две дру-
гие крупнейшие компании этой стра-
ны вернуться в Ливию. У них проек-
тов на $10,4 млрд. То же самое верно и 
для России, российских компаний, они 
должны вернуться и продолжить свои 
проекты. Экономическое сотрудниче-
ство — приоритет номер один.
— Как вы считаете, может ли рос-
сийский бизнес надеяться на долж-
ную защиту в Ливии? Ведь основ-
ные города вы пока плохо контр-
олируете. 
— Нет, Мисурата освобождена, Трипо-
ли освобожден, Бенгази освобожден. 
Теперь мы можем свободно путешест-
вовать в Ливии с Запада на Восток, это 
2 тыс. км вдоль Средиземного моря. На 
севере Ливии нет конфликтов, да и на 
юге многие районы освобождены. Это 
один из результатов встречи в Париже 
и происшедшего раньше освобожде-
ния Сирта, там больше нет ИГ.
— Контракты на работу в Ливии до 
2011 года успели заключить ряд рос-
сийских нефтегазовых, строитель-
ных компаний, а также РЖД. Что-
бы вернуться на ливийский рынок, 
им нужно вновь участвовать в тен-
дерах?
— Российским компаниям нефтегазо-
вого сектора не надо вновь проходить 
через тендеры. У них были проекты в 
Ливии, и мы надеемся, что они вернут-
ся к ним. Ливийская экономика восста-
навливается. В том числе нефтяной сек-
тор. Еще несколько месяцев назад до-
быча нефти составляла 120 тыс. барре-
лей в день. Сегодня мы достигли объе-
ма в более чем 1 млн баррелей в день. 
Это большое достижение. 
— Тем не менее пока ни одна россий-
ская компания не вернулась непо-
средственно к работе в вашей стране.
— Да, пока не вернулась, но мы этого 
бы очень хотели. И я знаю, что некото-
рые российские компании, ранее рабо-
тавшие в Ливии, рассматривают такую 
возможность.
— Какая из российских компаний 
имеет набольшие шансы первой 
вернуться в Ливию? 
— «Роснефть». Она в этом году подписа-
ла контракт с ливийской Националь-

ной нефтяной корпорацией (NOC), и 
уже вернулась к закупкам нашей неф-
ти. Надеемся на расширение сотруд-
ничества. Также стоит упомянуть «Газ-
пром», у дочерней структуры которого 
были весьма перспективные проекты 
в Ливии. 

«Когда люди  
погибают в море —  
это всеобщая трагедия»
— А в целом каким вы видите буду-
щее своей страны? Ваше правитель-
ство нередко называют не слишком 
светским. Это будет жизнь по зако-
нам шариата?
— Ливия — открытая страна, часть Сре-
диземноморья. Мы всегда открыты 
для иностранцев, для инвестиций. Мы 
живем в маленьком мире и пытаемся 
быть его неотъемлемой частью.
— Считается, что наилучшие отно-
шения у правительства Ливии — с 
Италией. А кого бы вы сами назва-
ли своим самым близким европей-
ским партнером?
— После формирования правительст-
ва национального единства нас под-
держивает все международное сообще-
ство. Оно верит в нас. Все европейцы 
— это наши партнеры. Хотя, конечно, 
есть страны, которые в большей мере 
заинтересованы в оказании нам помо-
щи — в частности, по экономическим 
причинам. Италия страдает от мигран-
тов из Ливии, она наш ближайший со-
сед, имеющий долгую историю взаимо-
отношений с Ливией. Ключевую роль 
играет Франция, поддержавшая наше 
правительство национального единст-
ва. Британия провела много междуна-
родных встреч по Ливии — в частности, 
в четверг прошла одна из них, с участи-
ем (спецпредставителя генсека ООН по 
Ливии.— 

”
Ъ“) Гасана Салама. Британцы 

призывают всех больше фокусировать-
ся на Ливии. Германия много нам помо-
гает. Помогает и Испания. Представите-
ли международного сообщества пони-
мают, насколько важно иметь мирную 
и процветающую Ливию.
— А ведете ли вы переговоры с ев-
ропейцами о решении проблемы с 
мигрантами?
— После того как мы подписали согла-
шение с Италией (в феврале странам 
удалось договориться об усилении бе-
реговой охраны Ливии и начале «гума-
нитарной репатриации» мигрантов.— 

”
Ъ“), более 89–90% от общих объемов 

миграционного потока остановилось 
на нашей территории. 

В этой связи еще раз повторю, что 
правительство успешно решило про-
блему с присутствием «Исламского го-
сударства» в Сирте. И это настоящая 
история успеха. Вторая такая история 
— о нелегальной миграции. Но нам 
нужно, чтобы международное сообще-
ство поддерживало нас в стремлении 
усилить и защитить южные границы.
— С помощью солдат из европей-
ских стран?
— Нет, я имею в виду логистическую и 
техническую помощь.
— И финансирование?
— С этим больших проблем нет. Но фи-
нансирование, конечно, тоже нужно 
— ведь это международная проблема 
и трагедия. Когда люди погибают в мо-
ре — не важно, какой они националь-
ности,— это всеобщая трагедия. Так 
что, я думаю, европейцам следует нам 
помогать финансово и технически.

«Ливийцы поняли: 
никакая война 
проблему не решит»
Вице-премьер Ливии Ахмед Майтиг —  
о путях завершения гражданского конфликта в стране 

Власти РФ обвинили США  
в недобросовестной конкуренции

Власти РФ вчера раскритико-
вали позицию  Министерства 
внутренней безопасности 
(МВБ) США, ранее запретив-
шего американским госуч-
реждениям использовать 
программное обеспечение 
российской компании «Ла-
боратории Касперского». 
В Кремле заявили, что это 
«бросает тень на Вашингтон 
как партнера». В МИДе и Мин-
комсвязи увидели в дейст-
виях американской стороны 
недобросовестную конкурен-
цию. В «Лаборатории Каспер-
ского» все обвинения властей 
США в свой адрес отвергают 
и выражают готовность к со-
трудничеству с МВБ.

В Кремле считают, что решение 
США по отказу от использования 
продукции российской IT-компа-
нии «Лаборатория Касперского» в 
госорганах бросает тень на Вашин-
гтон как партнера. Об этом журна-
листам вчера заявил пресс-секре-
тарь президента РФ Дмитрий Пе-
сков. По его словам, происходя-
щее «лежит в плоскости недобро-
совестной конкуренции, наруше-
ния всех международных торго-
вых правил и, конечно, направле-
но на подрыв позиций конкурент-
ных на мировой арене россий-
ских компаний». «Это вызывает 
сожаление»,— добавил чиновник, 
пообещав, что Москва будет ока-
зывать поддержку в защите инте-
ресов «Лаборатории Касперского».

Напомним, в среду Министер-
ство внутренней безопасности 
США запретило госучреждениям 
использовать антивирусное про-
граммное обеспечение (ПО) «Ла-
боратории Касперского» по при-
чине того, что продукция компа-
нии «представляет угрозу нацио-
нальной безопасности». В заявле-
нии МВБ уточнялось, что испол-
няющая обязанности главы ми-
нистерства Элейн Дьюк «обеспо-
коена связями между некоторы-
ми сотрудниками 

”
Лаборатории 

Касперского“, российской раз-

ведкой и другими правительст-
венными учреждениями РФ», а 
также «требованиями российско-
го законодательства, которые по-
зволяют спецслужбам РФ запра-
шивать или обязывать предоста-
вить помощь со стороны 

”
Лабо-

ратории Касперского“ в перехва-
те сообщений, проходящих через 
российские сети».

МВБ призвало государствен-
ные учреждения США за 30 дней 
выявить использование или при-
сутствие ПО «Лаборатории Кас-
перского» в своих информацион-
ных системах и в течение 60 дней 
разработать план по их удалению. 
Антивирусные продукты долж-
ны быть удалены из информаци-

онных систем в течение 90 дней с 
момента выхода директивы. При 
этом ведомство предоставило «Ла-
боратории Касперского» возмож-
ность опротестовать информацию 
о рисках, которые представляет 
ПО компании для федеральных 
информационных систем США.

В защиту компании высказался 
и российский МИД. Официальный 
представитель ведомства Мария 
Захарова обвинила власти США 
в недобросовестной конкурен-
ции. А в посольстве РФ в Вашинг-
тоне увидели в происходящем еще 
один признак «русофобии», отме-
тив: подобные шаги «только отда-
ляют перспективы восстановле-
ния двустороннего сотрудничест-
ва, отвлекают от совместного ре-
шения первоочередных задач, в 
первую очередь в сфере борьбы с 
международным терроризмом». 

В схожем ключе высказался 
вчера и глава Минкомсвязи РФ 

Николай Никифоров. «Мне ка-
жется, что эта ситуация надуман-
ная. Я соглашусь с Марией Захаро-
вой, считаю, что это больше из об-
ласти несправедливой рыночной 
конкуренции, чем из области ре-
альных проблем. Ни одна компа-
ния этим (разведкой.— 

”
Ъ“) не за-

нимается,— сказал он журнали-
стам.— Это недружественное про-
явление, очень негативный знак». 

В «Лаборатории Касперско-
го» все обвинения властей США 
в свой адрес отвергают, заверяя, 
что компания «не имеет полити-
ческих связей ни с одним государ-
ством мира». «Мы крайне разоча-
рованы решением Министерства 
внутренней безопасности США. 

Не было представлено никаких 
доказательств, и все обвинения 
основываются на ложных утвер-
ждениях и некорректных выво-
дах»,— заявили 

”
Ъ“ в «Лаборато-

рии Касперского». 
В компании настаивают, что 

они «никогда не помогали и не 
будут помогать правительству ни 
из одного государства мира в по-
пытках кибершпионажа или аг-
рессивной деятельности в кибер-
пространстве». «Мы разочарова-
ны, что частная компания может 
считаться виновной без доказа-
тельств, под давлением текущей 
геополитической ситуации»,— 
добавили в «Лаборатории Каспер-
ского». Компания надеется, что 
дальнейшее расследование под-
твердит необоснованность предъ-
явленных обвинений, и намере-
на продолжать работу с МВБ США. 

Елена Черненко,  
Роман Рожков

«Лаборатории Касперского» 
пообещали госзащиту

Китай и Индия поддержали 
контртеррористическую опе-
рацию Мьянмы в штате Рак-
хайн, которая уже привела 
к бегству около 400 тыс. му-
сульман-рохинджа в сосед-
ние страны. Это фактически 
дает стране гарантию того, 
что санкции ООН против нее 
введены не будут.  Однако 
от гнева мусульманских го-
сударств Азии и осуждения 
представителей ООН такая 
защита не спасет. Фактиче-
ский лидер Мьянмы Аун Сан 
Су Чжи уже объявила, что не 
поедет на заседание Генас-
самблеи организации. В ка-
честве причины такого реше-
ния глава ее администрации 
назвал необходимость пла-
нировать борьбу с террори-
стическими атаками, которые 
якобы готовят повстанцы- 
рохинджа.

За три недели с момента обо-
стрения конфликта в штате Рак-
хайн число беженцев, по данным 
ООН, превысило 400 тыс. человек. 
Подавляющее большинство из 
них оказывается в пограничном 
бангладешском округе Кокс-Базар, 
возможности которого по приему 
людей были исчерпаны еще пол-
торы недели назад. В интервью за-
падным СМИ пересекшие границу 
беженцы заявляют, что мьянман-
ская армия «сжигает деревни из 
огнеметов и ракетных установок». 
Представитель ЮНИСЕФ в Бангла-
деш Эдуард Бегбедер сообщил, что, 
если в ближайшее время не удаст-
ся достать $7,3 млн на закупку во-
доочистительных установок, в ла-
гере может начаться эпидемия.

Между тем Чжи Зо Тхэй, глава 
администрации Аун Сан Су Чжи, 
заявил: армия Мьянмы не прекра-
тит спецоперацию до тех пор, по-
ка не будет полностью устранена 
террористическая угроза. Чинов-
ник подтвердил, что из 471 бен-
гальской (власти Мьянмы не при-
знают названия «рохинджа», назы-
вая их нелегальными мигрантами-
бенгальцами из Бангладеш) дерев-
ни 176 покинуты людьми полно-
стью, а 34 — частично. По его мне-
нию, в поджогах деревень и изгна-

нии людей виноваты боевики «Ар-
мии спасения рохинджа Аракана» 
(АСРА) — организации, с атаки ко-
торой на полицейские посты 25 
августа начался нынешний виток 
кризиса. Чжи Зо Тхэй добавил, что 
«АСРА внушает этим людям лож-
ную надежду на то, что они смогут 
найти убежище в другой стране».

Генсек ООН Антониу Гутерриш 
назвал заявления о том, что рохин-
джа сами поджигают свои дерев-
ни, полным отрицанием реально-
сти и обвинил власти Мьянмы в эт-
нических чистках. «Если треть ро-
хинджа была вынуждена покинуть 
страну, как это еще назвать?» — от-
метил он. Такую же характеристи-
ку дал происходящему верховный 
комиссар ООН по правам человека 
Зейд Раад аль-Хусейн, назвав про-
исходящее хрестоматийным при-
мером этнических чисток. В свою 
очередь, представитель Мьянмы 
в ООН У Тхин Лин призвал обоих 
«быть аккуратнее со словами, име-
ющими настолько серьезные зна-
чения», и заверил, что «демократи-
ческая Мьянма никогда бы не до-
пустила таких зверств». «Использо-
вание таких терминов без доказа-
тельств подрывает доверие к ООН, 
раздувает пожар конфликта и уве-
личивает поляризацию между об-
щинами Мьянмы»,— добавил он.

Вчера лидер Мьянмы и лауреат 
Нобелевской премии Аун Сан Су 
Чжи, ранее поддержавшая контр-
террористическую операцию ар-
мии страны, сообщила, что не 
поедет на заседание Генассам-
блеи ООН. Главной причиной это-
го Чжи Зо Тхэй назвал необходи-
мость контролировать ход контр-
террористической операции. На 
Генассамблее бывшую правоза-
щитницу вряд ли ждал бы теплый 
прием. Накануне Совбез ООН со-
гласовал заявление по рохинджа 
(это удалось сделать впервые за де-
вять лет), в котором «выразил оза-
боченность сообщениями о чрез-
мерном насилии в ходе операции 
по обеспечению безопасности» и 
призвал «немедленно остановить 
насилие в Ракхайне, восстановить 
в регионе закон и порядок, защи-
тить гражданское население и 
разрешить проблему беженцев».

Впрочем, ничего серьезнее 
этого заявления со стороны ООН 
Мьянме все равно не грозит: Ней-
пьидо (столицу Мьянмы) уже под-
держали власти Индии, а также 
Китая, который является постоян-
ным членом Совбеза ООН и, соот-
ветственно, обладает правом вето. 
Во время визита в Мьянму в кон-
це прошлой недели премьер-ми-
нистр Индии Нарендра Моди пу-
блично осудил «совершаемое экс-
тремистами насилие в штате Рак-
хайн и в особенности насилие в 
отношении служб безопасности». 
А по словам пресс-секретаря МИД 
КНР Гэн Шуана, «Китай поддержи-
вает усилия Мьянмы по сохране-
нию мира и стабильности в штате 
Ракхайн». Государственная мьян-
манская газета Global New Light 
of Myanmar вчера процитировала 
посла КНР в Нейпьидо Хун Ляна, 
который был еще более конкре-
тен: «Антитеррористическая опе-
рация мьянманских сил безопас-
ности и все усилия правительства 
по помощи людям находят у нас 
всю возможную поддержку».

Старший научный сотрудник 
Института проблем безопасно-
сти и международных исследова-
ний и главный редактор газеты 
The Myanmar Times Кави Чункит-
таворн в беседе с 

”
Ъ“ отметил, что 

введение против Мьянмы санк-
ций ООН невозможно. «Этого не 
допустят ни Россия, ни Китай, ко-
торые прямо обозначили свои по-
зиции,— сообщил он.— Обе эти 
страны имеют собственные про-
блемы с исламским терроризмом, 
Россия — в Чечне, Китай — в Синь-
цзяне. Это же верно и для Индии, 
которая воспринимает как угро-
зу исламский Пакистан». Эксперт 
также заметил, что наиболее от-
четливая позиция Китая объясня-
ется тем, что у страны есть догово-
ренность с правительством Мьян-
мы о строительстве в Ракхайне 
крупного глубоководного порта.

Напомним, Россия хоть и воз-
ложила ответственность за урегу-
лирование конфликта в Мьянме 
на обе его стороны, тем не менее 
разделяет скорее позицию офици-
ального Нейпьидо.

Михаил Коростиков

Индия и Китай  
заодно с Мьянмой
Число беженцев рохинджа  
уже достигло 400 тыс. человек

В «Лаборатории Касперского» 
все обвинения властей США  
в свой адрес отвергают, заверяя,  
что компания не имеет 
политических связей  
ни с одним государством мира



8 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 15 сентября 2017 №171   l   Коммерсантъ

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив  письма, 
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, в эфи-
ре «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», в социальных 
 сетях Facebook, «ВКонтакте» и «Одноклассники», а также в 174 
 печатных, телевизионных и интернет-СМИ в регионах РФ.  Решив 
 помочь, вы получаете у нас реквизиты фонда и дальше действу-
ете сами. Возможны переводы с кредитных карт, электронной 
 наличностью и SMS-сообщением (короткие номера 5541 ДОБРО, 
5542 ДЕТИ, 5542 ДОНОР), в том числе из-за рубежа (подробно-
сти на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего собра-
но свыше 10,267 млрд руб. В 2017 году (на 14 сентября) собрано 
1 196 903 210 руб., помощь получили 1853 ребенка, протипирова-
но 6647 потенциальных доноров костного мозга для Национально-
го регистра. Мы организуем и акции помощи в дни национальных 
 катастроф. Русфонд — лауреат национальной премии «Серебряный 
лучник» за 2000 год.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Влад Морозов, 6 лет, детский церебральный 
 паралич, требуется лечение. 110 430 руб.
Внимание! Цена лечения 199 430 руб.  
ООО «ХимТекс» внесет 50 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Чувашия» соберут 39 тыс. руб.

Сын родился недоношенным, перенес кровоиз
лияние в мозг. Развивался с отставанием, в год диаг
ностировали ДЦП. Я возила Влада на лечение в Ка
зань и Китай. Но самым эффективным оказалось 
лечение в Институте медтехнологий (ИМТ, Мос
ква). Влад уже хорошо говорит, запоминает стихи, 
сидит, ходит с ходунками, сам ест, хотя правая ру
ка плохо работает. Врачи его хвалят и говорят, что 
он научится ходить и жить самостоятельно. Пожа
луйста, помогите нам продолжить лечение!  Инна 
 Морозова,  Чувашия 
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Влад 
нуждается в госпитализации для продолжения вос
становительного лечения. Надо снизить патологиче
ский тонус мышц, развить координацию движений 
и мелкую моторику».

Артем Носков, 10 лет, сахарный диабет 1-го  типа, 
требуется инсулиновая помпа и расходные 
 материалы к ней. 161 945 руб.
Внимание! Цена помпы и расходных материалов  
208 945 руб. Телезрители ГТРК «Калининград»  
соберут 47 тыс. руб. 

Диабет у сына обнаружили два года назад, когда 
он проходил обследование. Артему подобрали дозу 
инсулина. В последнее время, несмотря на то что мы 
выполняем все рекомендации, уровень сахара не
стабильный, резко меняется в течение суток. И само
чувствие ухудшилось — все чаще сын жалуется на го
ловную боль, усталость. Врачи рекомендуют инсули
новую помпу, которая постоянно и малыми дозами 
вводит гормон в организм. Но сами ее купить не смо
жем, в семье работает только муж, у нас еще малень
кая дочь. Помогите, пожалуйста! Юлия Носкова, Кали-
нинградская область
Заведующая отделением эндокринологии Дет-
ской областной больницы Юлия Бойко (Кали-
нинград): «У Артема наблюдаются частые гипогли
кемические состояния (низкий уровень сахара). Есть 
риск развития сосудистых осложнений. Мальчику 
требуется помповая инсулинотерапия».

Илья Носов, 8 месяцев, деформация черепа, 
требуется лечение специальными шлемами. 
127 тыс. руб. 
Внимание! Цена лечения 180 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Владимир» соберут 53 тыс. руб.

Когда сыну был месяц, меня встревожила форма его 
головы: лоб выпуклый, а на висках и темени — впади
ны. Врач в областной больнице сказал, что кости чере
па у Илюши срослись раньше времени, они не дают 
развиваться растущему мозгу. Нас срочно направили 
к московским нейрохирургам, они настаивают на опе
рации — реконструкции черепа. А после операции сы
ну нужно будет носить специальные ортопедические 
шлемы, чтобы кости формировались правильно. Опе
рацию проведут по госквоте, но изготовление шлемов 
она не покрывает. Пожалуйста, помогите оплатить это 
лечение! Муж работает грузчиком, с двумя детьми жи
вем на его зарплату. Алена Носова, Владимирская область 
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «После опера
ции мальчику требуется в течение года носить кра
ниальные ортезы (шлемы). В результате его голова 
примет анатомически правильную форму».

Алена Спиридонова, 4 года,  врожденный 
 порок сердца, спасет эндоваскулярная 
 операция. 129 711 руб. 
Внимание! Цена операции 172 711 руб.  
Телезрители ГТРК «Волга» соберут 43 тыс. руб. 

Алена с рождения на учете у кардиолога. Шум у нее 
в сердце врачи услышали еще в роддоме, а диагноз — 
открытый артериальный проток — поставили в пол
года. Алена нормально развивалась и болела не чаще 
других. Только она менее вынослива, чем ее здоровые 
ровесники, быстро устает. Бледная и очень худенькая, 
вес гораздо ниже нормы. Недавно врачи сказали, что 
проток уже точно не закроется, необходима опера
ция, иначе возникнут серьезные осложнения. Опера
цию рекомендуют щадящую, без вскрытия грудной 
клетки и тяжелого наркоза. Но стоимость такой опе
рации для нас просто неподъемная. Я в декретном от
пуске со вторым ребенком, муж работает слесарем. 
 Помогите! Нина Спиридонова, Ульяновская область
Заведующий отделением Детской республи-
канской клинической больницы Айдар Хами-
дуллин (Казань): «У Алены врожденный порок сер
дца — открытый артериальный проток. Чтобы избе
жать тяжелых осложнений, девочке требуется эндо
васкулярное закрытие дефекта».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Лере Швачевой из села Очуры 
в Хакасии всего год и три меся-
ца. Родители назвали ее Вале-
рией, одно из значений этого 
имени на латыни — «здоровая 
и крепкая». А малышка роди-
лась с тяжелыми пороками, 
самый опасный из которых — 
прогрессирующий сколиоз 
4-й степени на фоне множест-
венных аномалий позвонков 
и ребер. Лере жизненно необ-
ходима операция — установ-
ка раздвижной металлокон-
струкции на  позвоночник.

Папа Евгений бережно, но 
очень крепко держит Леру, по
ка мама Анна устанавливает доч
ке зонд для кормления. Вообще 
с зондовым питанием должны 
помогать медики, но в селе, где 
живет семья Швачевых, таких 
специалистов нет. Анна кормит 
девочку, а Евгений отворачива
ется к окну — делает вид, что рас
сматривает там чтото интерес
ное, чтобы жена и дочь не увиде
ли его слез.

Родители Леры познакоми
лись три года назад в сельском 
магазине, где Анна работала про
давцом. Евгений часто заходил 
туда за продуктами.

Имя дочке придумали бук
вально накануне родов, когда 
увидели по телевизору клип пе
вицы Валерии. И поняли: вот оно! 
Хорошее же имя!

Роды у Анны были стремитель
ными, малышка сразу закричала, 
ее приложили к маминой груди, 
а потом перенесли на стол для ос
мотра. «У нее, кажется, нет ребер. 
Уносите»,— услышала Анна. Поз
же врач объяснил испуганной ма
ме, что у девочки помимо отсутст
вия ребер еще врожденный ско
лиоз и порок сердца. В общем, ре
бенок не жилец, пишите отказ: 
молодые, тридцати еще нет, ро
дите другого, здорового. Но роди
тели от Леры не отказались. Тог
да врачи роддома согласились по
держать девочку пять дней в ре
анимации на кислородной ма
ске — сказали, что, если каким
то чудом она выживет, переведут 
вместе с мамой на лечение в Аба
кан. Лера выжила. Правда, едва не 
умерла в реанимобиле: по дороге 
в абаканскую больницу у нее про
изошла остановка дыхания. Но 
ребенка спасли — сразу подклю
чили к аппарату искусственной 
вентиляции легких.

На аппарате Лера еще месяц 
пробыла в Абакане. После обсле
дования диагнозов прибавилось. 
Помимо порока сердца и сколио
за на фоне множественных ано
малий позвонков и ребер (оказа
лось, что ребра у девочки всетаки 

есть, даже на два больше, но толь
ко с правой стороны, а с левой — 
лишь небольшие отростки) у Ле
ры обнаружили еще и поражение 
центральной нервной системы.

— Я тогда не выдержала, по
звонила мужу,— вспоминает Ан
на.— Сказала: все, уходи от нас, 
зачем мы тебе такие нужны.

— И что он ответил?
— Ой, ну я не могу такие слова 

повторять,— с нежностью гово

рит Анна.— Сказал, что я не пра
ва и что он от нас никуда не уйдет.

В больнице Лера с мамой про
лежали почти полгода. Долгое 
время врачи решали вопрос с опе
рацией по поводу порока сердца, 
но кардиоцентры, куда отправля
ли документы, брать девочку от
казывались: слишком тяжелое со
стояние. Но перед самой выпи
ской диагноз изменили на «пра
восформированное, правораспо
ложенное сердце» и решили, что 
в операции ребенок не нуждает
ся. А по поводу сколиоза посове
товали обратиться в Новосибир
ский исследовательский инсти

тут травматологии и ортопедии 
(НИИТО). Как раз в это же время 
в Абакан приехал ортопед из НИ
ИТО. Анна показала ему медицин
ские документы и снимки Леры.

— Честно говоря, была увере
на, что они не возьмутся. Но док
тор посмотрел и сказал: «Все ясно, 
не переживайте, мы таких детей 
успешно оперируем. Не каждый 
день, конечно, но бывало и не та
кое. Пусть только ребенок чуть 
подрастет, окрепнет».

Сейчас Лера чуть подросла 
и окрепла, ее уже готовы принять 
в новосибирской клинике. Ле
ре установят на позвоночник раз

движную металлоконструкцию 
VEPTR. Она будет поддерживать 
позвоночник девочки до оконча
ния формирования скелета, по ме
ре роста конструкцию будут удли
нять. А затем установят уже посто
янную металлоконструкцию.

Пока Лера с трудом двигается, 
но уже проявляет характер и уме
ет добиваться своего. Мама разре
шает ей смотреть мультфильмы 
только 20 минут в день, но если 
Лера не в духе, а родители пре
рывают просмотр на самом ин
тересном месте, громко проте
стует, а то и закатывает скандал. 
«Конечно, позволяем ей и дальше 
смотреть мультики, идем у нее 
на поводу, как же иначе?» — буд
то оправдывается Анна.

Операция и сама конструкция 
VEPTR стоят больше полутора 
миллионов, а госквот на нее нет. 
Весь доход семьи вместе с зарпла
той папы, пенсией и пособиями 
не превышает 40 тыс. в месяц. 
Для того чтобы маленькая Вале
рия смогла выздороветь и окреп
нуть — в соответствии со своим 
именем,— семье необходима 
 наша помощь.

Артем Костюковский,  
Хакасия

Валерия — значит сильная и здоровая
Годовалую девочку спасет операция на позвоночнике

Из свежей почты

Поэзия гемопоэза
Профессор Борис Афанасьев о кроветворении в России

ПОРТРЕТ ВРАЧА
Костный мозг россиянина  свободен 
и сам творит все компоненты  крови — 
не случайно на научном языке это 
 называется гемопоэзом, а крове-
творные стволовые клетки — гемопо-
этическими. Но поэзия русского гемо-
поэза  такова: заболеваемость раком 
крови растет, лечить его  становится 
все дороже, а обращаться за  помощью 
в поиске доноров костного мозга 
приходится за границу. Именно по-
этому Русфонд вкладывает силы 
и  средства в создание  Национального 
 регистра доноров костного  мозга 
на базе НИИ детской онкологии, гема-
тологии и трансплантологии имени 
Р.М. Гор бачевой (Санкт-Петербург). 
Значительная фигура в этом процес-
се — директор института, доктор ме-
дицинских наук, профессор Борис 
Владимирович Афанасьев. Вот неко-
торые его мысли о медицине, раке, 
России и  гемопоэзе.

Об ответственности 
и хирургическом мышлении
Я не думал быть врачом, хотел поступать 
на химический факультет университета. 
Но это было время, когда о врачах  много 
говорили и думали — выходили соответ
ствующие фильмы и книги. И я решил, 
что в медицине кроме собственно вра
чебного дела большое значение имеют 
и химия, и фармакология, которые ме
ня привлекали. Но, конечно, как челове
ка, для которого всегда важна конкрети
ка, меня интересовала хирургия. В ней 
ты видишь быстрый эффект. Кроме того, 
хирурги — это люди, которые принима
ют решения и рискуют. Ничего не имею 
против, скажем, психиатров. Но там труд, 
как мне кажется, неочевиден, а вот руки 
хирурга видны всегда. Поэтому, несмотря 
на то что в итоге я стал терапевтом, стара
юсь чаще принимать сложные, рискован
ные решения, использую хирургический 
тип мышления.

О разочаровании и спасении
Я много раз жалел о том, что выбрал себе та
кую профессию. Онкология — сложная об
ласть, в ней много грустных событий. Осо
бенность этих переживаний в том, что с воз
растом они не только не проходят, но стано
вятся еще тяжелее. И для того чтобы както 
держаться, я нахожу способы психологиче
ской поддержки. Скажем, я люблю сосед
нее амбулаторное отделение, там —  дети 
и  взрослые, которые спаслись, выжили 
в прямом смысле этого слова. Я туда хожу 
и с этими людьми общаюсь. Или они при
ходят ко мне. Я встречаю докторов и прошу 
их: приводите ко мне чаще своих пациен
тов, и тех и других — мне важно говорить 
с ними. Я же в силу должности лишен мно
гих возможностей общения. Поэтому я на
стаиваю: приводите, говорите, что вот два 
года назад этому человеку была сделана 
трансплантация костного мозга (ТКМ) и вот 
что происходит сейчас. Это меня спасает. 
Потому что я знаю многих своих коллег, ко
торые ушли из онкологии, не выдержали 
постоянного напряжения, того, что плохое 

и хорошее развивается прямо на твоих гла
зах. И я бы, может, не стал работать, но ме
дицина как таковая по уровню диагности
ки и методам лечения за последние годы не 
просто поменялась, а поменялась драмати
чески. Раньше мы могли просто облегчить 
страдания. Допустим, выживаемость детей 
с лейкозами была 10%. А сейчас — 80–90%. 
Онкогематология — область медицины, 
которая занимается злокачественными за
болеваниями крови, — очень изменилась. 
Появились новые препараты, новые мето
ды иммунотерапии, ТКМ наконец. Это абсо
лютно другая жизнь. Фантастический про
гресс. И он будет нарастать.

О раке и вечности
Человечество так печется сегодня о себе 
и своем здоровье, потому что появились 
такие возможности. Раньше человечество 
было обеспокоено только тем, чтобы вы
жить в окружающей его среде. Надо было 
найти, чем питаться. Спастись от холеры, 
чумы и оспы. Теперь цивилизация реша
ет эти проблемы, выросла продолжитель

ность жизни. В чем ее смысл? Только в том, 
чтобы жить. Жить — вот главный смысл се
годняшней жизни. Наступил век, когда че
ловечество может обратить внимание на 
себя и задуматься о продлении своего ве
ка. Соответственно меняется и философия 
болезни. То есть если представить себе, что 
в среднем мы могли бы жить 100 и больше 
лет, то, несомненно, в этой жизни все боль
шую роль играли бы не голод, травматизм 
и эпидемии, а именно онкологические за
болевания, потому что они традиционно 
ассоциируются со старостью. То есть рак 
в какомто смысле свидетельство вечно
сти. Рак — это клетки, которые вырвались 
изпод контроля человеческой повседнев
ности, они ведут себя как асоциальные ор
ганизмы. В какойто момент эти клетки по
лучают преимущество над системой, они 
начинают угнетать здоровые клетки, доби
ваться большего, чем они.

О медсестрах и прогрессе
Очевидно, что прогресс человечества невоз
можен без материальной базы. Упрощен
но это деньги. Но. Если деньги попадают не 
в те руки или тратятся на ненужные проек
ты — это не прогресс, а деградация. Поэтому 
я считаю, что ты никогда не потеряешь день
ги, если они будут вложены в образование. 
В конечном итоге не деньги делают людей, 
а люди делают деньги. И чем больше вложе
но в людей, тем больше отдача. В медицине, 
я считаю, важнее всего начинать с ее осно
вы — с медсестер, они всегда заброшены, за
быты, а это равносильно тому, что заброше
на и забыта медицина. Не нужно льстить се
бе покупками дорогого оборудования. Если 
ты построишь сверхсовременные медицин
ские центры, но не найдешь квалифициро
ванных людей, не создашь мотивацию, все 
это здание будет мертво. Так что образова
ние и люди — вот основа будущего.

Сергей Мостовщиков,
специальный корреспондент  
Русфонда

весь сюжет
rdkm.rusfond.ru
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Новосибирские врачи 
готовы укрепить 
Лерин позвоночник 
металлоконструкцией   
ФОТО АЛЕКСЕЯ НИКОЛАЕВА

Почта за неделю 08.09.17–14.09.17

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 38 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 31
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 7
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 4

К А К  П О М О Ч Ь Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Л Е Р Ы  Ш В А Ч Е В О Й  Н Е  Х В А Т А Е Т  9 4 7  7 0 0  Р У Б .

Заведующий детским отделением АНО «Клиника 
 НИИТО» Михаил Михайловский (Новосибирск): 
«У девочки множественные врожденные пороки развития, 
один из самых серьезных — прогрессирующий правосторонний 
сколиоз 4-й степени на фоне аномалий развития позвонков 
и ребер. Главная опасность — сдавливание внутренних орга-
нов, в первую очередь легких, из-за чего может развиться то-
ракальная (дыхательная) недостаточность. Помочь Лере может 
только операция — установка на позвоночник раздвижной ме-
таллоконструкции VEPTR, которую по мере роста девочки нужно 
будет удлинять. Конструкция будет удерживать позвоночник 
в приемлемом состоянии до окончания формирования скелета. 
После этого мы установим постоянную конструкцию».

Стоимость операции 1 770 700 руб. Одна московская 
 компания внесет 800 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Хакасия» 
соберут 23 тыс. руб. Не хватает 947 700 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Леру Швачеву, 
пусть вас не смущает цена спасения. Любое ваше пожертвова-
ние будет с благодарностью принято. Деньги можно перечис-
лить в Русфонд или на банковский счет мамы Леры — Анны 
Леонидовны Швачевой. Все необходимые реквизиты есть 
в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой элек-
тронных платежей, сделав пожертвование с банковской карты, 
мобильного телефона или электронной наличностью, в том 
числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда
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В самолетах появились свободные места
Авиакомпании начали активный набор бортпроводников
На фоне подъема рынка авиаперево-
зок и активного расширения парка са-
молетов российские авиакомпании 
начали пополнять штат бортпровод-
ников. «Северный ветер» и Azur Air, 
активно развивающие туристиче-
ские направления, объявили о набо-
ре нескольких сотен специалистов, 
о постоянном найме новых бортпро-
водников говорят и лидеры рынка 
«Аэрофлот» и S7. Этим летом в отрасли 
уже начали говорить о появлении де-
фицита квалифицированного персо-
нала, но это касается лишь пилотов, 
уезжающих на заработки за рубеж. 
Эксперты отмечают, что в отличие 
от пилотов, бортпроводников мож-
но гораздо быстрее обучить, поэтому 
сложностей с их набором возникнуть 
не должно.

Авиакомпания Azur Air (стратегический 
партнер туроператора ANEX Tour) планиру-
ет в 2017 году на 25% увеличить перевозки 
— до 3 млн пассажиров, сообщила директор 
по связям с общественностью перевозчика 
Анастасия Матюшина. По ее словам, «новые 

пассажиры, рост количества выполняемых 
рейсов, расширение географии полетов 
требуют увеличения парка и численности 
персонала». Поэтому в дополнение к эска-
дрильям в наиболее значимых городах мар-
шрутной сети (Красноярске, Ростове-на-До-
ну, Петербурге) Azur Air открыла представи-
тельство бортпроводников в Екатеринбур-
ге, откуда выполняет полеты по 16 междуна-
родным туристическим направлениям. По 
словам госпожи Матюшиной, «есть опреде-
ленный дефицит квалифицированных ка-
дров». Набор был начат еще в высокий се-
зон, уже приняты на работу 62 специалиста.

Об открытии 200 вакансий бортпровод-
ников сообщил «Северный ветер» (входит в 
группу туроператора Pegas Touristik). В ком-
пании «беспрецедентный набор» персонала 
объясняют тем, что продолжат расширять 
парк широкофюзеляжных судов для выпол-
нения стратегии стыковочных рейсов (пас-
сажиры из регионов развозятся на курор-
ты через Москву). Новые самолеты потре-
буются в осенне-зимнем расписании, ког-
да маршрутная сеть будет состоять более 
чем из 200 направлений, из регионов чи-

сло рейсов в Москву удвоится. До конца го-
да «Северный ветер» получит четыре узко-
фюзеляжных самолета, по плану к 2019 го-
ду парк компании будет состоять из 50 само-
летов (сейчас 20).

На фоне резкого роста авиаперевозок в 
этом году (по оперативным данным Роса-
виации, пассажиропоток за январь—ав-
густ вырос на 19,9%, до 70,1 млн человек) 
бортпроводников набирают и другие ком-
пании. В S7 

”
Ъ“ сообщили, что в компании 

более 2 тыс. бортпроводников, в этом году 
парк пополняется новыми самолетами, что 
«подразумевает увеличение штата». Каждый 
месяц в учебном центре S7 Training стартует 
обучение новых групп по первоначальной 
подготовке бортпроводников. В «Аэрофло-
те» работают более 7 тыс. бортпроводников, 
но набор постоянно ведется в Москве и ре-
гионах. При этом дефицита этих специали-
стов в компании не видят: в центральный 
офис ежедневно приходят десятки претен-
дентов на эти вакансии.

Ранее авиакомпании уже говорили о не-
хватке персонала, но речь шла о летном со-
ставе, в частности о дефиците командиров 

воздушных судов. В июне о нехватке пило-
тов заявил гендиректор «Аэрофлота» Вита-
лий Савельев, объяснив тенденцию тем, 
что некоторые пилоты уходят работать в 
Азию, где зарплата выше. «В отличие от пи-
лотов бортпроводников можно гораздо бы-
стрее обучить и привлечь к работе, поэто-
му сложностей с их набором возникнуть 
не должно»,— считает исполнительный ди-
ректор агентства «Авиапорт» Олег Пантеле-
ев. Он отметил, что «расширение штата ак-
туально для авиакомпаний, где продажи 
идут преимущественно в составе турпаке-
тов через туроператоров, стимулирующих 
перевозчиков наращивать объемные пока-
затели». С увеличением налета, в том числе 
на регулярных рейсах, как это демонстри-
рует «Северный ветер», перевозчикам по-
требуются дополнительные экипажи, го-
ворит господин Пантелеев. Но в современ-
ной авиации требования к персоналу стано-
вятся более специфичными — бортпровод-
ники должны обеспечивать не только без-
опасность, но и увеличивать продажи това-
ров на борту.

Елизавета Кузнецова

Пятерка крупнейших ауди-
торских компаний обнаружи-
ла в проекте поправок к про-
фильному закону положения, 
которые могут вызвать кон-
фликт интересов внутри ЦБ. 
Это грозит манипулировани-
ем рынком со стороны регу-
лятора, потерей аудиторами 
своей независимости и даже 
привлечением к уголовной от-
ветственности невиновных. 
Для снижения рисков аудито-
ры предлагают ряд поправок 
к проекту, которые в ближай-
шее время планируют донести 
до Минфина и ЦБ.

Как стало известно 
”
Ъ“, круп-

нейшие аудиторские компании — 
KPMG, EY, PwC, Delloite и BDO — 
подготовили критические замеча-
ния к подготовленному ЦБ совмес-
тно с Минфином законопроекту по 
реформированию отрасли, в том 
числе предусматривающему пере-
дачу функций контроля и надзо-
ра за аудитом Банку России. По их 
мнению, поправки грозят суще-
ственными рисками для отрасли, 
а сам регулятор столкнется с кон-
фликтом интересов при реализа-
ции новых функций.

В частности, как сообщил 
”
Ъ“ 

один из авторов документа с за-
мечаниями, ЦБ получит одновре-
менно функции регулирования и 
контроля, что позволит ему прини-
мать решение о допуске или недо-
пуске аудитора к проверке обще-
ственно значимых организаций 
(ОЗО), и при этом сам будет контр-
олировать качество и на основе вы-
явленных нарушений принимать 
решение об исключении аудитора 

из СРО. Оспорить такое решение 
можно только в суде. «Но суд — это 
долгий процесс, да и судьи не обла-
дают необходимой компетенци-
ей»,— подчеркивает другой собе-
седник 

”
Ъ“ из крупной компании.

Аудиторы предлагают создать 
комиссию с участием представи-
телей РСПП, банков, аудиторско-
го сообщества, которая будет впра-
ве поддерживать предложения ЦБ 
об исключении аудитора из членст-

ва в СРО или принятия к нему иных 
мер воздействия или отклонять. В 
ЦБ, впрочем, 

”
Ъ“ заверили, что со-

здание «независимого органа», име-
ющего право приостанавливать ре-
шения регулятора, невозможно, и 
данная инициатива не подлежит 
обсуждению.

Вторая новация, которой опаса-
ются аудиторы,— отсутствие в за-
коне порядка проведения внешне-
го контроля качества. В нем не опи-
сан порядок проведения плановых, 
внеплановых проверок и их часто-
та. «Если регулятор применит тот 
же подход, что сейчас действует в 
рамках банковского надзора, то 
скоро представители ЦБ могут 

”
си-

деть“ в каждой крупной аудитор-
ской компании, изучая рабочие до-
кументы по каждой еще незавер-
шенной проверке и тем самым вме-
шиваясь в процесс аудита, и влиять 
на мнение аудитора, а через него — 
на проверяемые им компании»,— 
опасается топ-менеджер одной из 
крупных компаний.

Аудиторы намерены сообщить 
о рисках своим клиентам, в том чи-
сле банкам, чтобы заручиться их 
поддержкой. Однако пока опро-
шенные 

”
Ъ“ банкиры ее не гаранти-

руют. «ЦБ и так осуществляет мак-
симальный надзор за банками и не 
совсем понятно, в чем угроза того, 
что ЦБ будет контролировать и ау-
дитора банка тоже»,— рассуждает 
глава банка из топ-10. 

И, наконец, третья важная нова-
ция, с которой не согласны аудито-
ры,— требование о двух подписях 
на заключении, руководителя про-
верки и гендиректора компании. 
«В крупной компании, где выпу-

скаются десятки заключений, руко-
водитель просто физически не мо-
жет вникнуть в рабочие документы 
по всем проверкам, чтобы вынести 
свое мнение,— отмечает собесед-
ник 

”
Ъ“ из 

”
четверки“.— Это озна-

чает, что фактически ему будет нуж-
но ставить подпись под докумен-
том, не имея собственного мотиви-
рованного суждения в отношении 
каждой проверки».

Между тем связанная с этим пун-
ктом перспектива введения уголов-
ной ответственности за выдачу за-
ведомо ложного аудиторского за-
ключения, грозит серьезными по-
следствиями для участников рын-
ка. «За преступление, совершен-
ное по предварительному сговору 
группой лиц, уголовная ответствен-
ность жестче»,— отмечает управля-
ющий партнер «Ренессанс-Lex» Геор-
гий Хурошвили. «Я против уголов-
ной ответственности, но при этом 
реализовать идею о том, чтобы ру-
ководители аудиторской компании 
несли ответственность за качество 
работы подчиненных, необходи-
мо»,— считает замглавы компании 
«Финэкспертиза» Наталья Борзова.

Свои соображения о рисках про-
екта по реформированию отрасли 
представители крупных компаний 
изложили на заседании правления 
саморегулируемой организации 
РСА, состоявшегося 13 сентября. По 
словам главы СРО РСА Людмилы 
Козловой, в результате было приня-
то решение сформировать комис-
сию из трех человек, которые все 
предложения членов СРО еще раз 
проработают и сведут в единый до-
кумент. 

Вероника Горячева

 деловые новости
+ индикаторы

9 kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19807,44 (–58,38)
РТС 1125,69 (+7,31)
FTSE 100 7295,39 (–84,31)

DAX 30 12540,45 (–13,12)
DJIA* 22207,27 (+49,09)
NASDAQ Composite* 6438,55 (–21,64)

*На 20:14.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 14.09.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 15.09.17
Австралийский доллар 46,2511
Английский фунт 76,3034
Белорусский рубль** 29,7097
Датская крона* 92,4019

Доллар США 57,7706
Евро 68,6950
Индийская рупия*** 90,1574
Казахский тенге*** 17,0730

Канадский доллар 47,4541
Китайский юань* 88,1294
Норвежская крона* 73,2544
СДР 82,2624

Сингапурский доллар 42,7772
Новая турецкая лира 16,7204
Украинская гривна* 22,0772
Шведская крона* 72,0799

Швейцарский франк 59,7606
Японская иена*** 52,3450
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Использование западных санкций 
как предлога для тех или иных пре-
ференций и поддержки, обоснован-
но или нет, давно никого не удивляет. 
Среди последних примеров можно 
вспомнить дело банка ВТБ, который 
просил расторгнуть договор аренды, 
ссылаясь на ухудшение своего фи-
нансового положения из-за запрета 
долгосрочного кредитования на За-
паде. И хотя российские суды на та-
кие доводы пока не поддавались, по-
пытки повлиять на исход спора, об-
винив во всем, например, США, про-
должаются, принимая уже совсем са-
тирические формы.

В среду на сайте Верховного суда 
(ВС) было опубликовано внепроцес-
суальное обращение депутата Госду-
мы от КПРФ Дениса Парфенова. В сво-
ем весьма эмоциональном послании 
народный избранник просит предсе-
дателя ВС Вячеслава Лебедева повли-
ять на рассмотрение спора в Лондон-
ском международном арбитраже.

Речь идет о конфликте трех акци-
онеров российского ритейлера «Юл-
март» (

”
Ъ“ подробно освещает их 

споры, см., например, 
”
Ъ“ от 10 авгу-

ста), в котором Денис Парфенов, су-
дя по всему, занимает сторону Ми-

хаила Васинкевича. Депутат отмеча-
ет, что два других акционера явля-
ются иностранными гражданами, 
а именно Август Мейер — США (по 
другой информации, уже не являет-
ся гражданином этой страны), Дмит-
рий Костыгин — Сент-Китса и Неви-
са. И они «в угоду эскалации, прово-
димой под эгидой США антироссий-
ской политики всемерного притесне-
ния российских интересов, видимо, 
предпринимают очередную попыт-
ку дестабилизации экономики Рос-
сии посредством развала успешной 
деятельности ее налогоплательщи-
ков». В стремлении усугубить и без 
того разрушительное действие «про-
извольно примененных» санкций, 
продолжает коммунист, «эти провод-
ники западного влияния направи-
ли свои усилия на подрыв ведущих 
структур внутренней сетевой торгов-
ли в стране». Избрав для этой цели 
«Юлмарт», иностранные граждане, 
считает Денис Парфенов, пытаются 
«обеспечить контроль над его актива-
ми со стороны западных государств».

Во имя «защиты национального 
бизнеса» парламентарий предлагает 
скорейшим образом скоординиро-
вать действия законодательной и су-
дебной власти в целях «прекращения 
враждебной деятельности западного 
капитала», направленной на дискре-
дитацию российских инвесторов и 
«подрыв международного престижа 
России». Для этого он просит Вячесла-
ва Лебедева оказать «всемерную пра-
вовую помощь, используя правовые 
возможности ВС по линии междуна-
родного судебного сотрудничества» 
для скорейшего разрешения спора в 
Лондоне.

Не оценивая содержания письма, 
хочу заметить, что, прежде чем про-
сить такой помощи, депутату стои-
ло изучить хотя бы азы права. И вы-
яснить, например, что Лондонский 
международный арбитраж (LCIA) — 
это не государственный суд, а част-
ный, или в отечественных терминах 
— третейский. И повлиять на него 
вряд ли может даже английское госу-
дарство и его органы власти, не гово-
ря уже о российских.

правила  
игры

Ссылаясь на анти-
российские санкции, 
депутат Госдумы про-
сит главу Верховного 
суда повлиять на Лон-
донский арбитраж

смущают корреспондента 
арбитражной группы

Андрея Райского

Американцы пришли в малую генерацию
GE запускает в России проекты по сборке оборудования
Несмотря на режим санкций против 
РФ, которые уже привели к громкому 
скандалу с поставками турбин Siemens 
в Крым, американская GE сохраняет 
интерес к российскому рынку. Вслед 
за планами по локализации электро-
сетевого оборудования в Петербур-
ге у GE появился и проект по сборке 
в России мини-электростанций для 
промышленных потребителей. По-
сле девальвации рубля интерес к им-
портной технике в РФ упал, говорят 
эксперты, но спрос на распределен-
ную генерацию по-прежнему высок — 
до 50   млрд руб. в год.

Американская GE займется поставками 
оборудования для инвестпроекта по сбор-
ке модульных электростанций в России, со-
глашение по проекту будет подписано на Тю-
менском нефтегазовом форуме, сообщили 

”
Ъ“ в оргкомитете форума. Речь не идет о пря-

мой локализации в РФ: ООО «Энерготехсер-
вис» (ЭТС) будет собирать мини-электростан-
ции (около 1 МВт) на базе газопоршневых 
двигателей GE Waukesha и Jenbacher, бло-

ков подготовки газа, трансформаторных под-
станций и закрытых распредустройств. Тех-
центр будет располагаться в Боровском ин-
дустриальном парке в Тюмени, здесь также 
планируются опытно-конструкторские рабо-
ты промышленных образцов. Инвестиции 
составят 3 млрд руб., объем производства — 
до 80 единиц в год. Основными потребите-
лями должны стать нефтегазовые предприя-
тия, промышленность и агропром, ЖКХ.

ЭТС (50% долей у директора Александра 
Свергина) специализируется на строительст-
ве и эксплуатации малой энергетики в неф-
тегазовом секторе, с 2016 года является офи-
циальным дистрибутором и сервис-партне-
ром GE Waukesha. По данным 

”
Ъ“, после под-

писания соглашения компания станет и ди-
стрибутором установок Jenbacher. Мощность 
двигателей Waukesha — 0,6–3,2 МВт, как по-
ясняет источник 

”
Ъ“, они исходно разрабаты-

вались в США для энергогенерации на неф-
тегазовых месторождениях и могут работать 
на попутном газе. Австрийские Jenbacher 
(0,12–9,5 МВт) имеют хороший КПД, но при-
вередливы к качеству газа, поэтому чаще все-

го поставляются для местной генерации (на-
пример, теплиц), говорит собеседник 

”
Ъ“.

В России даже на уровне сборки работа-
ет не так много крупных западных машино-
строительных корпораций, при этом на фо-
не западных санкций и замедления в эконо-
мике интерес иностранцев к отечественно-
му рынку в последние годы был ограничен. 
Наиболее известным проектом в отрасли яв-
ляется СП немецкой Siemens с «Силовыми 
машинами» (выпускает газовые турбины в 
Ленобласти). Недавно немцы столкнулись 
с проблемой санкций, когда структуры «Ро-
стеха» перенаправили выпущенные СП тур-
бины на ТЭС Крыма (в нарушение условий 
контракта, как считает Siemens). Этот скан-
дал уже привел к серьезным осложнениям 
для Siemens, хотя от сотрудничества с рос-
сийскими заказчиками компания не отказа-
лась. Есть ли у GE соглашение с ЭТС о том, что 
мини-электростанции из Тюмени не попадут 
в Крым, и как планируется контролировать 
поставки, не поясняется (в условиях энерго-
дефицита на полуострове малая энергетика 
пользуется повышенным спросом).

У GE крупнейшим проектом в РФ явля-
ется сборочное СП «Русские газовые турби-
ны» (50% — у GE, по 25% — у Объединенной 
двигателестроительной корпорации «Росте-
ха» и «Интер РАО») в Рыбинске, сейчас мало-
загруженное. Но уже в августе стало извест-
но об интересе GE к локализации в РФ про-
изводства электросетевого оборудования на 
мощностях петербургского «Электроаппара-
та». На рынке РФ также давно присутствует 
французская Schneider Electric, но недавно 
компания остановила инвестиции (до 1 мл-
рд руб.) в завод трансформаторов в Самаре.

Наталья Порохова из АКРА отмечает, что 
после девальвации рубля с 2014 года объ-
емы вводов в распределенной генерации 
упали, поскольку практически все оборудо-
вание было импортным. Но спрос нефтега-
зового комплекса на такую генерацию, по 
ее оценке, остается довольно высоким. Ин-
вестиции в распредгенерацию в РФ состав-
ляют до 50 млрд руб. в год, рынок оборудо-
вания для нее — до 30 млрд руб. в год., гово-
рит эксперт.

Татьяна Дятел

Аудиторы намекнули ЦБ на риски
Лидеры отрасли предложили поправки к проекту закона
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 15 сентября 2017 №171   l   Коммерсантъ

июнь июль июнь июль июнь июль июнь июль июнь июль августавгуставгуставгуставгуст

0,90 1,4

0,9

1,0

1,1

1,2

1,3

1,4% ● 1,3200

0,06%
6,0 7,8

6,00

6,36

6,72

7,08

7,44

7,80тыс. пунктов ● 7,398

0,61%
0 100,0

0

20

40

60

80

100млрд руб. ● 31,57

1,13 1,38

1,13

1,18

1,23

1,28

1,33

1,38тыс. $ / тр. унц.

600 850

600

650

700

750

800

850

0,00%16,95% 0,17%

● 1,325$ млрд ● 775,9

Через две недели после того, 
как ЦБ взял под свой контроль 
банк «ФК Открытие», доброже-
лательная риторика регулятора 
сменилась жесткой критикой. 
Глава Банка России Эльвира 
 Набиуллина заявила, что мно-
гие операции «ФК Открытие» 
проводил из конъюнктурных 
 соображений без полноценного 
анализа рисков, а топ-менедже-
ры, уже зная о плачевном состо-
янии банка, незадолго до вме-
шательства регулятора выписа-
ли себе значительные бонусы. 
Одновременно выяснилось, 
что большая часть руководства, 
в сотрудничестве с которыми ЦБ 
собирался оздоравливать банк, 
сразу его покинула.

Выступая на банковском форуме в 
Сочи 14 сентября, глава ЦБ Эльвира 
Набиуллина значительную часть до-
клада посвятила ситуации с «ФК От-
крытие», который с 29 августа нахо-
дится под управлением временной ад-
министрации регулятора. После ней-
трального пресс-релиза «О мерах по 
повышению финансовой устойчиво-
сти», где не было названо ни одной 
причины, потребовавшей вмешатель-
ства ЦБ, теперь регулятор перешел к 

жесткой критике банка. «Многие опе-
рации банк проводил исключительно 
из конъюнктурных соображений, не 
делая полноценного анализа рисков, 
что, безусловно, привело к этим пе-
чальным результатам»,— заявила Эль-
вира Набиуллина.

Одной из таких операций ЦБ счи-
тает широко известную сделку по по-
купке еврооблигаций «Россия-30» для 
участия в валютном репо с ЦБ. «На ба-
лансе 

”
Открытия“ эти бумаги стояли 

по завышенной цене, что позволяло 
приукрашивать финансовое состоя-
ние банка. Имело место определен-
ное манипулирование рыночной це-
ной»,— заявила госпожа Набиуллина.

Выпуск еврооблигаций «Рос-
сия-30» до конца 2014 года был самым 
ликвидным на рынке, а потому счи-
тался одной из бенчмарок долгового 
рынка. Однако в начале 2015 года из-
за активной скупки инвесторами в 
свободном обращении еврооблига-
ций выпуска почти не осталось. Это 
негативно сказалось на его статусе, но 
положительно — на цене. В результа-
те за первый квартал 2015 года стои-
мость бумаг поднялась до 118% от но-
минала. Затем стало известно, что 
большую часть выпуска скупил «От-
крытие холдинг».

Эксперты подчеркивают, что мани-
пуляции должны были быть обнару-
жены сразу, а не по результатам рабо-
ты временной администрации. «Оче-
видно, что ситуацию с манипулирова-
нием стоимостью ценных бумаг регу-
лятор должен был видеть еще три года 
назад и вмешаться,— уверен партнер 
компании 

”
Ионцев, Ляховский и 

партнеры“ Игорь Дубов.— Это не та 
операция, которую могла выявить 
только временная администрация, 
так как регулятор отслеживает ситуа-
цию в системно значимых банках в ре-
жиме реального времени».

Зато именно временная админист-
рация обнаружила, что топ-менедже-
ры «Открытия», невзирая на бедствен-
ное положение банка, незадолго до ее 
введения выписали себе годовые бо-
нусы на уровне предыдущих лет. «Мы 
сочли это некорректным,— пояснил 
зампред ЦБ Василий Поздышев.— Не 
было в принципе никакой необходи-
мости выплачивать годовые бонусы 
летом. Суммы на человека там были 
по 50 млн руб., по 100 млн руб. Мы 
призвали сотрудников вернуть бону-
сы». Эльвира Набиуллина высказа-
лась еще жестче: «Если деятельность 
менеджеров приводит к тому, что 
банк уходит с рынка или санируется с 

использованием государственных де-
нег, то вряд ли работу менеджмента 
этого банка можно признать эффек-
тивной и достойной бонусов». По ее 
мнению, это можно трактовать как 
вывод активов.

Между тем, как выяснилось в ходе 
тех же откровений руководства ЦБ, 
большая часть топ-менеджеров уже 
покинула банк — с 29 августа прекра-
щены полномочия членов правле-
ния Елены Будник, Геннадия Жужле-
ва, Константина Церазова и прези-
дента банка Рубена Аганбегяна. Оста-
лись только предправления Евгений 
Данкевич и зампред правления Вла-
димир Рыкунов. Кадровые решения 
были приняты в тот же день, когда ЦБ 
сообщил, что банк будет оздоравли-
ваться «в сотрудничестве с действую-
щими собственниками и руководите-
лями». Об увольнениях ничего не со-
общили, хотя по закону такая инфор-
мация раскрывается не позднее чем 
через два дня.

«На мой взгляд, в данной ситуации 
действительно возможно усмотреть 
признаки замалчивания информации, 
поскольку с учетом крайне напряжен-
ной обстановки вокруг 

”
Открытия“ на 

момент принятия решения это могло 
бы привести к крайне серьезным нега-
тивным последствиям и панике как на 
рынке, так и среди вкладчиков»,— счи-
тает юрист компании «Юрпартнеръ» 
Мария Краснолуцкая. С ней солидарен 
юрист адвокатского бюро А2 Ильяс Ягу-
дин. Возможно, предполагает он, ЦБ 
хотел отсрочить негативный эффект 
для вкладчиков банка «Открытие», бан-
ковской системы в целом, понимая, 
что при публикации этих новостей че-
рез две недели эффект уже не будет та-
ким отрицательным.

Юлия Локшина,  
Виталий Гайдаев,  
Юлия Полякова

ЦБ сделал великое «Открытие»
Регулятор рассказал о серьезных нарушениях в работе банка

Россельхозбанк, впервые среди 
находящихся под санкциями 
российских банков, рассматри-
вает возможность разместить 
бессрочные валютные облига-
ции. Потребность в капитале, 
в котором будут учитываться 
«вечные» бонды, у банка высока, 
при этом Минфин пока не согла-
совал его увеличение на следую-
щий год. Участники рынка счита-
ют, что привлечь такой объем ва-
люты на российском рынке воз-
можно, однако банку придется 
заплатить премию к доходности 
«вечных» бондов ВТБ и ГПБ.

По данным источника 
”
Ъ“, РСХБ в 

настоящее время готовит заем «веч-
ных» облигаций, который может 
быть выпущен в валюте. Предполага-
емый объем составит $600 млн, гово-
рит один из собеседников 

”
Ъ“, знако-

мый с деталями готовящегося разме-
щения. Другой источник 

”
Ъ“ отмеча-

ет, что проспект ценных бумаг подго-
товлен, однако еще не завизирован 
руководством. Валюта размещения 
пока не определена, однако доллар не 
исключается, добавил собеседник 

”
Ъ“. Пресс-служба РСХБ вчера отказа-

лась от комментариев планов банка 
по заимствованиям.

• «Вечными» облигациями, и даже 
 еврооблигациями российский долго-
вой рынок не удивишь. Первый вы-
пуск в далеком 2012 году сделал еще 
ВТБ на сумму $1 млрд, впоследствии 
доведя объем до $2,25 млрд. В том же 
году размещенные «вечных» евробон-
дов провел и Газпромбанк ($1 млрд). 
Однако после введения секторальных 
санкций в середине 2014 года «вечные» 
евробонды размещали лишь крупные 
частные банки — Альфа-банк, МКБ, 
Промсвязьбанк, Тинькофф-банк.
Необходимость в размещении 

именно «вечных» бумаг определяется 
потребностью РСХБ в капитале. Банк с 
трудом справляется с расчисткой про-
блемного кредитного портфеля, объ-
ем которого превышает 200 млрд руб., 
а доходы от бизнеса пока слишком ма-
лы и не позволяют банку формиро-
вать адекватные резервы. Вследствие 
этого банк ежегодно обращается к ак-
ционеру (государству) за докапитали-
зацией — в этом году он уже получил 
5 млрд руб. и в ближайшее время полу-
чит еще 25 млрд руб. В следующем го-
ду банк оценил свои потребности так-
же в 30 млрд руб. (см. 

”
Ъ“ от 29 августа). 

Однако в Минфине не уверены, что 
этот запрос банка будет одобрен. Ранее 
собеседник 

”
Ъ“, близкий к ведомству, 

сообщал, что такое решение может 
быть принято только по специально-
му поручению премьер-министра 
Дмитрия Медведева.

Бессрочные облигации идут в рас-
чет капитала, а по объему планируе-
мая эмиссия сопоставима с потребно-

стью банка в капитале в следующем 
году. При этом у РСХБ есть опыт разме-
щения «вечных» рублевых облигаций 
— в 2016 году на 15 млрд руб. По сло-
вам портфельного управляющего 
«Альфа-капитала» Дмитрия Дорофее-
ва, этот инструмент позволяет при-
влечь «более дешевое фондирование, 
по сравнению с акционерным капи-
талом, за счет привлечения новых 
групп инвесторов с облигационного 
рынка». Гендиректор «Спутника — 
управления капиталом» Александр 
Лосев отмечает также, что с точки зре-
ния корпоративного управления 
«бессрочные бонды предпочтитель-
нее привилегированных акций, по 
которым также приходится платить 
фиксированный размер дивидендов, 
но при этом, в отличие от акций, об-
лигации не дают права голоса на со-
брании акционеров».

Как отмечают участники рынка, 
санкционный статус РСХБ (американ-
ским и европейским инвесторам за-
прещено надолго давать в долг банку) 
не будет являться существенным пре-
пятствием для размещения валют-
ных облигаций. Как отмечает Дмит-
рий Дорофеев, в случае необходимо-
сти банк может привлечь и долларо-
вое фондирование путем размеще-

ния локального рублевого выпуска, 
тело которого вместе с купонными 
платежами будет привязано к курсу 
доллара. В 2016 и в 2017 годах такие 
облигационные займы (только не 
«вечные», а пятилетние) на Москов-
ской бирже размещал ВЭБ — на 
$600 млн и $550 млн соответственно. 
Кроме того, на рынке к настоящему 
времени сложился благоприятный 
момент. «Спрос на долгосрочные об-
лигации весьма высок: риск роста 
ставок в США в среднесрочной пер-
спективе пока не рассматривается 
инвесторами как существенный, при 
этом на рынке хватает ликвидно-
сти»,— поясняет начальник департа-
мента по управлению активами с 
фиксированным доходом УК «Капи-
талъ» Ренат Малин.

Рассматриваемый объем эмиссии 
($600 млн) даже для российского дол-
гового рынка сумма небольшая. Алек-
сандр Лосев не исключает, что «най-
дутся офшорные инвесторы, готовые 
держать эти бумаги, в том числе, и в 
российских депозитариях». По его 
словам, если РСХБ предложит купон-
ную доходность около 8,8% годовых 
(сравнимую с текущей доходностью 
таких же бондов ВТБ), то «недостатка в 
покупателях не будет». Господин Ма-
лин оценивает доходность чуть выше 
— с премией 40–60 базисных пунктов 
к доходности «вечных» бондов ВТБ и 
ГПБ (8,65–8,8%).

Юлия Полякова,  
Виталий Гайдаев,  
Юлия Локшина

Санкции —  
не препятствие  
для капитала
РСХБ хочет привлечь валюту «навечно»

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Неопределенность относитель-
но развития ситуации вокруг 
 Северной Кореи заставляет ин-
весторов увеличивать долю за-
щитных активов в своих порт-
фелях. Суммарные активы бир-
жевых золотых фондов дости-
гли 2139 тонн — максимально-
го значения с ноября 2016 года. 
Спрос институциональных ин-
весторов поддерживает рост це-
ны на драгоценный металл, воз-
можное укрепление доллара мо-
жет затормозить этот процесс.

Последние данные агентства 
Bloomberg свидетельствуют о том, что 
активы биржевых индексных фондов, 
инвестирующих в золото, поднялись 
до максимальных значений за послед-
ние десять месяцев. По итогам торгов 
среды они составили 2138,92 тонны — 
это максимальный показатель с 15 но-
ября 2016 года. Уверенный рост акти-
вов продолжается пятую неделю под-
ряд, и за это время они выросли почти 
на 80 тонн. Только за последние девять 
дней активы увеличились на 35 тонн. 
Основной приток клиентских средств 

пришелся на крупнейший в мире бир-
жевой фонд SPDR Gold Trust, активы 
которого выросли за отчетный период 
на 52 тонны — до 838 тонн.

Инвесторы скупают драгоценный 
металл из-за сохраняющейся напря-
женности в отношениях между США и 
КНДР. Беспокойство усилилось после 
очередных заявлений президента 
США Дональда Трампа о том, что но-
вые санкции ООН против КНДР — 
практически «ничто» в сравнении с 
мерами, которые необходимо было 
принять для остановки ядерной про-
граммы в этой стране. Также прозвуча-
ло предупреждение от министра фи-
нансов США о том, что доступ Китая 
(основного торгового партнера Север-
ной Кореи) к финансовой системе 
США будет ограничен, если КНР не бу-
дет соблюдать введенные против Пхе-
ньяна санкции. «Чем сильнее Север-
ную Корею стараются загнать в угол, 
тем выше риск резкой ответной реак-
ции этой страны»,— отмечает стратег 
по операциям на товарно-сырьевых 
рынках Sberbank Investment Research 
Михаил Шейбе.

Поддерживают спрос на золото и 
опасения инвесторов относительно 
уровней, на которых торгуются рис-
ковые активы. По данным агентства 
Bloomberg, с начала года основные 
мировые индексы выросли на 15–
30%, некоторые из них, в частности 
Dow Jones, находятся возле историче-
ских максимумов. «История показы-
вает, что цены активов не могут расти 
бесконечно, а подъем экономик в ка-
кой-то момент сменяется рецессией. 
Поэтому интуитивно хочется хотя бы 
частично уйти в те активы, которые 
могут не упасть при общей коррек-
ции рынка»,— отмечает директор по 
анализу финансовых рынков и ма-
кроэкономики «Альфа-Капитала» 
Владимир Брагин.

Высокий интерес со стороны про-
фессиональных инвесторов к драго-
ценному металлу положительно ска-
зывается на его стоимости. В прошлую 
пятницу стоимость золота впервые с 
сентября 2016 года поднялась выше 
уровня $1350 за унцию. Даже с учетом 
последующего снижения цена драго-
ценного металла выросла за послед-

ние пять недель почти на 6%, остано-
вившись на вчерашних торгах на от-
метке $1330 за унцию. «Повышению 
цен на золото способствует и ослабле-
ние доллара США, курс которого к ве-
дущим валютам снизился за послед-
ние недели на 0,7–2%»,— отмечает 
портфельный управляющий «Трин-
фико» Денис Мухин.

В таких условиях участники рын-
ка убеждены в дальнейшем росте це-
ны на золото, но не исключают воз-
можность непродолжительного сни-
жения. По словам Михаила Шейбе, 
текущая патовая ситуация вокруг 
КНДР будет способствовать сохране-
нию повышенного спроса на защит-
ные активы. Впрочем, не исключает-
ся возможность фиксации прибыли в 
случае укрепления доллара США. 
«Учитывая высокую вероятность того, 
что в среднесрочной перспективе 
американский регулятор может вер-
нуть в повестку вопрос о сокращении 
своего баланса, растущий тренд мо-
жет оказаться неустойчивым»,— от-
мечает Денис Мухин.

Виталий Гайдаев

«Золотое» правило обороны
Инвесторы защищают активы от геополитических рисков

600 миллионов долларов
может привлечь РСХБ в форме  
«вечных» облигаций

П Р А В И Л А  И Г Р Ы « О Т К Р Ы Т И Е »  М Е Н Я Е Т  З А К О Н Ы

Банк России просит правительство вне-
сти изменения в ряд законов и поста-
новлений, чтобы допустить банк «Откры-
тие» к средствам бюджета и стратегиче-
ских предприятий на период санации. 
Письмо с такой просьбой направила 
председатель ЦБ Эльвира Набиуллина 
в адрес премьер-министра Дмитрия 
Медведева. В письме указано, что до за-
вершения санации в течение определен-
ного времени банки могут не соответст-
вовать требованиям нормативно-право-

вых актов для открытия в них счетов, 
размещения средств, выдачи гарантий 
и поручительств. В то время как исклю-
чение кредитных организаций из числа 
банков, имеющих право обслуживать 
стратегические предприятия, привле-
кать бюджетные средства, в том числе 
деньги региональных бюджетов, средст-
ва государственных внебюджетных фон-
дов, а также госкорпораций, может сни-
зить ликвидность этих банков и ухуд-
шить их финансовое состояние. ЦБ 

предлагает внести изменения в Налого-
вый и Жилищный кодексы, законы о та-
моженном регулировании и гособорон-
заказе, а также в ряд правительственных 
документов. Глава ЦБ попросила рас-
смотреть вопрос в максимально корот-
кие сроки в связи с началом финансово-
го оздоровления банка «Открытие». 
При этом послабления распространятся 
не только на «Открытие», но и на любой 
банк, который будет проходить через 
процедуру новой санации. «Интерфакс»
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промышленность и энергоресурсы

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Производители шин в РФ, 
в прежние годы преодолевав
шие кризис за счет роста экс
порта, сейчас переориентиру
ются на восстанавливающий
ся внутренний рынок. Напри
мер, в этом году калужский 
 завод Continental снизит до
лю экспорта в общем объеме 
выпуска с 30% до 13%. Эксперты 
констатируют корреляцию про
даж шин и автомо билей и про
гнозируют, что за счет восста
новления  авторынка и реали
зации отложенного спроса ры
нок шин в России может выра
сти в пределах 11%.

Калужский шинный завод 
Continental планирует в этом году 
поставить на экспорт не более 13% 
от общего выпуска против 30% го-
дом ранее, заявил вчера глава заво-
да Георгий Ротов на конференции 

«Автоэволюция 2017». Топ-менед-
жер отметил, что калужский завод 
изначально рассчитывался на по-
крытие российского спроса, кото-
рый сейчас растет. 

При этом господин Ротов отме-
тил, что экспорт — «дело непро-
стое», а в числе проблем выделил 
таможенные барьеры, забюрокра-
тизированность таможенного регу-
лирования в РФ, жесткие штрафы 
за ошибки в оформлении или пере-
возке, а также ведение двойного на-
логового учета для экспортирую-
щих компаний.

В Continental вчера ситуацию 
подробно не комментировали. В 
компании лишь еще раз подчерк-
нули, что экспорт сократился за 
счет возросшего спроса на шины на 
внутреннем рынке за счет роста 
рынка и реализации отложенного 
спроса. «Поставки на конвейеры 
российских автопроизводств выро-
сли пропорционально росту авто-
рынка, новые клиенты в этом году 
были именно В2В», — пояснили в 
компании. Производственные 
мощности завода в Калуге — 4 млн 
шин в год, сейчас он работает при-
мерно на 3–3,5 млн шин в год. Сей-
час концерн поставляет шины в 25 
стран, в частности в Китай и Кана-
ду. Еще в феврале Continental рас-
считывал сохранить экспорт на 
уровне 2016 года, но предусматри-
вал возможность его сокращения с 
учетом восстановления россий-
ской экономики и смещения зака-
зов на внутренний рынок. Тогда же 
Георгий Ротов сообщал, что в этом 
году компания начнет модерниза-
цию производства для расширения 
технологических возможностей. 
Вчера в компании эти планы не ак-
туализировали. 

Тенденцию переориентирова-
ния шинных мощностей на вну-
тренний рынок подтвердил 

”
Ъ“ и 

другой крупный игрок Nokian 
Tyres. Там рассказали, что в первом 
полугодии продажи в России и СНГ 
выросли на 84%, при этом доля экс-
порта, составлявшая в 2016 году 
70% от физического объема выпу-
ска, в январе—июне этого года со-
ставила 62%. В компании признают, 
что снижение доли экспорта проис-
ходит за счет прироста доли про-
даж в РФ. Укрепление рубля способ-
ствовало росту покупательской 
способности населения и позитив-
но сказалось на спросе, говорят в 
Nokian Tyres. Производственные 
мощности российского завода кон-
церна во Всеволожске загружены 
практически полностью. Более то-
го, к концу года компания завер-
шит установку 14-й производствен-

ной линии, и предельная мощ-
ность завода составит 17 млн шин в 
год (на начало года — 15,5 млн 
шин). Инвестиции в проект соста-
вили €83 млн.

Ранее именно за счет экспорта 
шинникам удалось пережить эко-
номический кризис и спад вну-
треннего спроса, и в 2016 году мно-
гие игроки даже наращивали про-
изводство. В начале этого года от-
расль прогнозировала дальнейший 
рост рынка в надежде на восстанов-
ление продаж легковых машин. В 
Nokian Tyres в августе ожидали, что 
в 2017 году спрос на российском 
розничном рынке шин может выра-
сти на 10–15%. В компании отмеча-
ли, что экономика РФ в первом по-
лугодии продемонстрировала при-
знаки возвращения к росту после 
продолжительной рецессии, а рост 
реального ВВП за весь год может со-
ставить 1,5–2%.

Дмитрий Бабанский из SBS 
Consulting отмечает, что на теку-
щем этапе сильной корреляции 
между производством автомобилей 
и шин нет: на фоне сокращения 
внутреннего производства машин 
на 7,4% в 2016 году, объем выпуска 
шин вырос на 6,1%. При этом, до-
бавляет он, рынки автомобилей и 
шин связаны: в 2016 году по ним 
было сокращение на 12% и 6% соот-
ветственно. В 2017 году, с одной сто-
роны, восстановление авторынка 
поддержит рынок шин. С другой 
стороны, рассуждает эксперт, ска-
жется отложенный спрос: автомо-
билям, купленным на пике спроса 
в 2011–2013 годах, нужна плановая 
замена покрышек, поэтому рынок 
шин по итогам года покажет рост на 
уровне 8–11%.

Яна Циноева

Внутренний спрос 
задавил экспорт
Шинники снижают  
поставки за рубеж

Введение механизма распре
деления квот на добычу краба 
«под киль», что Росрыболовство 
обещает сделать до конца года, 
стимулирует рыболовные ком
пании активизировать перего
воры о строительстве новых су
дов. Владивостокская «Дальры
ба» до конца года закажет про
ектирование двух судовкрабо
ловов, их строительство должно 
начаться уже в середине 2018 
 года. По оценке источников 

”
Ъ“, суда обойдутся примерно 

в 3  млрд руб., а основная борь
ба за заказ развернется между 
 Окской судоверфью и дальне
восточными заводами.

Вчера в рамках Международного 
рыбопромышленного форума в Пе-
тербурге ПАО «Дальрыба» (Владивос-
ток) подписало соглашение с проект-
ным бюро «Нордик Инжиниринг» о 
создании проекта краболовного суд-
на. Предполагается, что твердый кон-
тракт стороны подпишут в ноябре, по-
сле чего начнется разработка техпро-
екта, на что, по словам гендиректора 
бюро Виталия Гвоздева, уйдет четыре-
пять месяцев. Как рассказал 

”
Ъ“ тех-

нический директор «Дальрыбы» Вла-
димир Будько, по проекту «Нордик 
Инжиниринга» компания планирует 
строить два судна-краболова под ин-
вестиционные квоты («квоты под 
киль»). Закладка первого судна запла-
нирована на середину 2018 года.

• У «Дальрыбы» сейчас пять судов, 
 построенных в прошлом веке, из них 
— два краболова, судно для лова кре-
ветки, траулер и большой морозиль-
ный траулер. По данным СПАРК, ос-
новной акционер ПАО — его гендирек-
тор Вячеслав Москальцов (42,54% ак-
ций), еще 36,32% — у Юрия Москальцо-
ва. Выручка компании по РСБУ за 2016 
год — 1,6 млрд руб., чистая прибыль 
— 358,9 млн руб.
В «Дальрыбе» не раскрывают ме-

сто строительства судов, так как не 
сделали окончательный выбор вер-

фи. По словам Виталия Гвоздева, 
«Дальрыба» выбирает из четырех 
верфей в разных концах страны. По 
данным 

”
Ъ“, одним из них является 

Окская судоверфь в Нижнем Новго-
роде (принадлежит UCL Holding Вла-
димира Лисина). Исполнителями 
контракта также могут быть дальне-
восточные верфи, рассказали источ-
ники 

”
Ъ“ на рынке, они выигрывают 

с точки зрения географии и логисти-
ки: там судовладельцу легче контр-
олировать ход строительства, к тому 
же судно легко можно будет доста-
вить во Владивосток. Окская судо-
верфь, по мнению собеседников 

”
Ъ“, хорошо оснащена, но не имеет 

прямого выхода к морю: после по-
стройки краболовы нужно будет 
«выводить на большую воду» по ре-
кам европейской части России, что 
может требовать дополнительной 
оплаты от заказчика.

Длина краболовных судов соста-
вит 60 м, они будут оснащены обору-
дованием для разделки и переработ-
ки краба, морозильной техникой. 
По оценкам собеседников 

”
Ъ“, такое 

судно должно стоить не более 1,5 мл-
рд руб., но итоговая цена будет зави-
сеть от насыщения судна и исхода 
переговоров с верфью. По словам 
источников 

”
Ъ“, знакомых с проек-

том «Дальрыбы», компания плани-
рует привлечь кредитные средства и 
ведет переговоры сразу с нескольки-
ми банками. По условиям кредито-

вания судовладельцу для получения 
займа необходимо оплатить 20% от 
стоимости судов (около 300 млн руб. 
за судно), оставшиеся 80% профи-
нансирует банк.

«Квоты под киль» вводятся с этого 
года, они оговаривают выделение ча-
сти квот на вылов рыбы и морских 
биоресурсов при условии заказа но-
вых судов на верфях РФ или под обя-
зательство строить береговые перера-
батывающие мощности. Механизм 
«квот под киль» для крабов сегодня на 
финальной стадии проработки, как 
рассказал вчера глава Росрыболовст-
ва Илья Шестаков, в течение месяца 
документы, регламентирующие по-
рядок выделения квот, будут направ-
лены на согласование в федеральные 
ведомства. По предварительным дан-
ным, количество попадающих под 
квоты новых краболовов для Дальне-
восточного бассейна может быть ог-
раничено 30 судами, для Северного 
бассейна — 6–10 судами. Пока заказы 
на строительство краболовов разме-
стили СЗРК Дмитрия Озерского, кото-
рая построит шесть судов на Выборг-
ском судостроительном заводе Объе-
диненной судостроительной корпо-
рации, и владивостокское ООО «Ан-
тей», заказавшее один краболов на 
«Пелле» Герберта Цатурова (см. также 

”
Ъ“ от 7 сентября).

Герман Костринский,  
СанктПетербург; 
Анастасия Веденеева

Галеры для крабов
Заказы на специальные суда начались еще до «квот под киль»

«Роснефть» может обменять до
ли в российских активах на учас
тие в проектах на норвежском 
шельфе, где ее главным парт
нером выступает норвежская 
Statoil. Конкретных кандидатов 
для обмена пока нет. Эксперты 
полагают, что «Роснефть», кото
рая в освоении шельфа ограни
чена санкциями, могла бы пред
ложить Statoil участки на Даль
нем Востоке или сухопутные 
проекты. 

«Роснефть» рассматривает вхо-
ждение в активы на норвежском 
шельфе, а взамен может предложить 
участие в добычных проектах в РФ, 
сообщило Reuters со ссылкой на гла-
ву дочерней структуры российской 
компании RN Nordic Oil Халфдана 
Милланга. Ключевым партнером 
«Роснефти» на норвежском шельфе 
является местная Statoil. В 2013 году 

консорциум Statoil (40%, оператор), 
«Роснефти» (20%), North Energy и 
Edison получил лицензию PL713 на 
разработку четырех блоков в нор-
вежском секторе Баренцева моря. 
Через год была пробурена первая по-
исковая скважина, после чего 
«Роснефть» сообщила об открытии 
небольшого месторождения без пер-
спектив коммерческой разработки. 
В начале 2017 года глава департамен-
та «Роснефти» Крис Инчкомб гово-
рил «Интерфаксу», что в 2017 году 
истекает срок действия лицензий на 
все четыре блока, и компания соби-
рается принять решение об их про-
длении к середине года. В «Роснеф-
ти» текущий статус норвежских про-
ектов не комментируют. В Statoil от-
казались от комментариев.

Пока других добычных проектов 
в Норвегии у «Роснефти» нет, но ком-
пания сейчас претендует на один из 

них в качестве оператора, отметил 
вчера Халфдан Милланг. 

Помимо «Роснефти», доли в трех 
проектах имел ЛУКОЙЛ, но в конце 
2016 года он сообщил о выходе из од-
ного из них из-за незначительности 
запасов (см. 

”
Ъ“ от 23 ноября). Первые 

разведочные скважины на норвеж-
ском шельфе ЛУКОЙЛ планирует про-
бурить в конце 2017 — начале 2018 го-
да, говорил 

”
Ъ“ глава нефтекомпании 

Вагит Алекперов. Он напоминал, что 
налоговое законодательство Норве-
гии компенсирует около 87% затрат 
на геологоразведочные работы, то 
есть риски по этим проектам «доста-
точно хорошо разделены между инве-
стором и государством». «Газпром» в 
прошлом году договорился об обмене 
активами с австрийской OMV и дол-
жен получить 38,5% в ее норвежских 
активах (шесть месторождений и 36 
лицензий) в обмен на долю в четвер-

том и пятом блоке ачимовских зале-
жей Уренгойского месторождения. 
Сделка, впрочем, пока не закрыта.

Statoil является стратегическим 
партнером «Роснефти» по разработке 
российского шельфа. Впрочем, их 
СП по работам в Арктике простаива-
ют из-за санкций, запретивших по-
ставку оборудования и технологий 
для таких проектов. Уцелели лишь 
СП «Роснефти» (доля — 67%) и Statoil 
по разработке шельфа Охотского мо-
ря. В прошлом году компании пробу-
рили там две скважины, оказавшие-
ся «сухими».

Норвегия входит в число стран, ко-
торые больше всего страдают от дей-
ствия антироссийский санкций, счи-
тает Валерий Нестеров из Sberbank 
Investment Research. Из-за ограничен-
ности ресурсной базы и снижения до-
бычи норвежцам необходимы новые 
проекты, при этом из-за кризиса в 
нефтяной отрасли у Statoil простаива-
ют буровые мощности, поясняет экс-
перт. Так, замечает он, «Роснефть» мо-
жет предложить компании шельфо-
вые проекты на Дальнем Востоке, а 
также ряд сухопутных месторожде-
ний в России, на которые не распро-
страняются санкции. В ситуации, ког-
да сотрудничество с азиатскими парт-
нерами у «Роснефти» на максималь-
ном уровне, привлечение европей-
ских партнеров в проекты нефтеком-
пании весьма логично, говорит го-
сподин Нестеров.

Дмитрий Козлов

Нефть в обмен на фьорды
«Роснефть» может выйти на шельф Норвегии через российские активы

июнь июль июнь июль июнь июль июнь июль июнь июль августавгуставгуставгуставгуст

● 31,142

35,0

35,8

36,6

37,4

38,2

39,0тыс. руб. / тонна ● 38,305

0,34%          
40,0

43,6

47,2

50,8

54,4

58,0$ / баррель    ● 55,13

1,60%
4,00 5,00

4,0

4,2

4,4

4,6

4,8

5,0тыс. пунктов ● 4,839

0,97%
1,40

1,54

1,68

1,82

1,96

2,10тыс. пунктов

0,01%
4,20

4,56

4,92

5,28

5,64

6,00

1,13%

● 1,983тыс. пунктов ● 5,637

35,0 39,0 40,0 58,0 4,2 6,0 1,4 2,1

Одними частными 
инвестициями мы не 

сможем решить вопросы. 
Со стороны государства 

закладывается примерно 
70 млрд руб. до 2025 года

— Илья Шестаков,
глава Росрыболовства,  

о стратегии развития рыбохозяйственного 
комплекса РФ до 2030 года,  

14 сентября

Ц И Т А Т А

на 11,8 процента  
вырос экспорт новых шин из РФ  
в 2016 году в стоимостном выражении, 
до $1,08 млрд, по данным  
Российского экспортного центра



12 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l  Пятница 15 сентября 2017 №171   l   Коммерсантъ

 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ОТИСИФАРМ» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)

потребительский рынок и недвижимость 
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Власти Приморья в конце сентя-
бря снова попытаются продать 
недостроенную на мысе Бурном 
во Владивостоке люксовую гости-
ницу, где планировалось разме-
щать часть делегатов прошедше-
го пять лет назад саммита АТЭС. 
Сейчас чиновники готовы пред-
ложить стартовую цену 2,9 млрд 
руб., это на треть меньше ранее 
названной суммы. Покупкой за-
интересовались южнокорейская 
Lotte Group и японская Mitsui.

Аукцион по продаже многофунк-
ционального гостиничного комплек-
са на Набережной улице на мысе Бур-
ном во Владивостоке назначен на 28 
сентября, сообщил вчера Российский 
аукционный дом (РАД; оператор тор-
гов). Там же заявили, что стартовая це-
на лота (здание отеля площадью 
36,4 тыс. кв. м, spa-комплекс на 
10,2 тыс. кв. м и права аренды 3,12 га) 
составит 2,9 млрд руб., что на 30% ни-
же начальной цены 4,1 млрд руб. 
(оценка проводилась EY). В РАД доба-
вили, что объект готов на 80%.

Строящийся отель находится на 
балансе АО «Наш дом — Приморье» 
(НДП), принадлежащего администра-
ции Приморья. Это один из двух го-

стиничных объектов, которые долж-
ны были быть построены к саммиту 
АТЭС 2012 года. Управлять объектами 
должен был американский оператор 
Hyatt. Ранее местные СМИ сообщали, 
что в общей сложности на строитель-
ство двух комплексов уже было выде-
лено около 18,5 млрд руб., из которых 
более 10 млрд руб.— средства крае-
вой казны. В марте 2017 года контр-
ольно-счетная палата Приморья на-
шла финансовые нарушения в работе 
НДП и рекомендовала прекратить 
бюджетные вливания в уставный ка-
питал компании.

Сейчас властям важно продать объ-
ект, так как недострой, во-первых, от-
ягощает баланс краевой компании, во-
вторых, НДП и вовсе может потерять 
объект, так как он находится в залоге у 
Сбербанка, говорит источник 

”
Ъ“, зна-

комый с ситуацией. В Сбербанке не от-
ветили на запрос 

”
Ъ“. Власти края 

предпринимали попытку продать объ-
ект в июне этого года, но претендентов 
не нашлось. По словам собеседника 

”
Ъ“, японская Mitsui, рассматривав-

шая ранее возможность купить отель, 
но отказавшаяся из-за высокой цены, 
опять готова вернуться к due diligence. 
Кроме того, РАД, по словам одного из 

его топ-менеджеров, направил предло-
жение южнокорейской Lotte Group. В 
Mitsui и Lotte не ответили на запрос 

”
Ъ“ 

из-за разницы во времени.
После продажи отеля он не сможет 

работать под брендом Hyatt, отмечает 
собеседник 

”
Ъ“. При расторжении до-

говора на управление, как правило, 
речь идет о выплате оператору фикси-
рованной суммы в зависимости от ти-
па договора, которая может состав-
лять $1 млн и более, либо о выплате 
на каждый номер предполагаемого 
отеля, поясняет руководитель депар-
тамента гостиничного бизнеса JLL Та-
тьяна Веллер. Если же был заключен 
договор технического содействия, 
продолжает она, то возможна компен-
сация за оказанные услуги. Основа-
тель Ivashkevich Hospitality Станислав 
Ивашкевич считает, что дисконтиро-
ванная цена находится на уровне 
средней себестоимости строительст-
ва отеля такого класса. Но даже при та-
кой стоимости инвестор может рас-
считывать на примерный срок окупа-
емости в 20 лет, так как при средней 
цене проживания в 7 тыс. руб. загруз-
ка объекта в первое время не превы-
сит 30%, прогнозирует эксперт.

Халиль Аминов

Hyatt разворачивает с мыса Бурного
Власти Приморья продадут недострой с дисконтом

Американская сеть пиццерий 
Sbarro, потеряв год назад в Рос-
сии давнего своего партнера 
«Г.М.Р. Планета гостеприимства» 
семьи Елашвили, нашла нового 
контрагента. Им станет HoReCa 
Band Group (HBG), среди совла-
дельцев которой — бывший  
финансовый директор X5 Retail 
Group и «Евросети» Виталий  
Подольский. Эта компания  
получила эксклюзивное право 
на открытие Sbarro в России, 
что позволит ей за десять лет  
открыть около 300 ресторанов.

Американская сеть пиццерий 
Sbarro нашла нового партнера в Рос-
сии — компанию HBG, ставшую экс-
клюзивным представителем бренда 
в России, Казахстане и Азербайджа-
не. Об этом говорится в совместном 
сообщении нового мастер-франчай-
зи Sbarro и консультанта по недви-
жимости JLL, который, в свою оче-
редь, является партнером HBG по 
развитию американской марки.

ООО «Хорека Бэнд Мэнэджмент» 
зарегистрировано в апреле 2017 года 
(данные Kartoteka.ru). Им руководит 
Александр Волков, которому принад-
лежит 50% компании, указано там же. 
Другой половиной владеет экс-дирек-
тор по стратегии «Г.М.Р. Планета госте-
приимства» (бывший мастер-фран-
чайзи Sbarro в России) Илья Скорохо-
дов, он также значится собственни-
ком и гендиректором ООО «Сбарро 
рус», созданного в мае 2017 года. 
Управляющим партнером HBG высту-
пает Виталий Подольский, бывший 
финансовый директор X5 Retail 
Group и «Евросети», указано в пресс-
релизе. Ему принадлежит 42,5% HBG 
HoReCa Band Group Ltd (зарегистриро-
вана в июле 2017 года), указано в 
кипрском реестре компаний. Такой 
же долей владеет господин Волков, 
еще 15% — у господина Скороходова. 
Именно с кипрской компанией и под-
писала соглашение Sbarro, следует из 

пресс-релиза американской сети, раз-
мещенного на портале Cision.

Договор с Sbarro подписан в октя-
бре 2016 года, рассказали 

”
Ъ“ в HBG. 

Роспатент зарегистрировал доку-
мент в марте 2017 года. В HBG не рас-
крывают условия сотрудничества с 
американским партнером.

«Наша задача — обновить бренд и 
выйти на новый виток роста Sbarro в 
России и СНГ»,— говорит господин 
Подольский. В HBG разработали спе-
циальный компактный формат пиц-
церий для фуд-кортов (Pizza Centric 
Ultra), который компания и намерена 
развивать. В планах HBG открыть бо-
лее 300 заведений до 2027 года. Пер-
вые три точки должны появиться в 
Москве до конца этого года, сказано в 
пресс-релизе. Далее оператор рассчи-
тывает запускать 25–30 заведений в 
год, уточнили в HBG. Объем инвести-
ций компания не раскрывает. Сегод-
ня работает 22 ресторана Sbarro, от-
крытых по субфраншизе. С их собст-
венниками подписаны договоры суб-
концесии, они продолжат работать 
под брендом Sbarro, рассказали в 
HBG. «Несмотря на трудности в рос-

сийской экономике в последние го-
ды, рестораны быстрого питания в це-
лом, и особенно сегмент пиццы, по-
казали сильный рост в России»,— 
приводятся в релизе Sbarro слова CEO 
сети Дэвида Карама. «Бургеры и пиц-
ца — два наиболее востребованных 
потребителями сегмента фуд-кортов в 
торгцентрах»,— соглашается руково-
дитель департамента торговой недви-
жимости JLL Екатерина Земская.

Sbarro работает на российском 
рынке с 1997 года, ее развитием за-
нималась «Г.М.Р. Планета гостепри-
имства» семьи Елашвили. На пике 
развития — во втором полугодии 
2013 года — сеть насчитывала более 
160 объектов, в том числе субфран-
чайзинговых, в России, напоминает 
гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров. Совокупная 
выручка в 2013 году достигала 5 мл-
рд руб. без НДС, подсчитал он.

С середины 2014 года из-за резкой 
девальвации рубля и введения эмбар-
го на поставку некоторых видов про-
дуктов из Европы («Г.М.Р. Планета го-
степриимства» должна была закупать 
за рубежом до 70% сырья) себестои-
мость производства выросла в два ра-
за, продолжает эксперт. При этом по-
вышение цен в 2014–2015 годах соста-
вило около 15%, отмечает он. «В итоге 
у сети сформировался кассовый раз-
рыв, более чем до 5,6 млрд руб. вырос 
долг, снизилась посещаемость и со-
кратился средний чек на 20–30%»,— 
резюмирует Михаил Бурмистров. 
Проблемы обострились к концу 2015 
года. Тогда сотрудники заведений 
Sbarro устраивали забастовки из-за за-
держки зарплат, сообщал 

”
Ъ“. В сере-

дине 2016 года американская компа-
ния расторгла контракт с «Г.М.Р. Пла-
нета гостеприимства», объяснив свое 
решение постоянными и продолжаю-
щимися нарушениями соглашения.

Анастасия Дуленкова,  
Яна Рождественская,  
Евгений Хвостик

Sbarro напечет пиццерий
Сеть нашла нового партнера в России

Мы надеялись, что 
партнеры (из Sbarro.— ”Ъ“) 

услышат нас, но этого  
не произошло, и мы стали 

готовиться к расторжению 
контракта

— Мераб Елашвили,
совладелец «Г.М.Р. Планета гостеприимства», 

в интервью РБК в июле 2016 года

Ц И Т А Т А

Член президиума «Опоры России» 
(представляет интересы малых пиво-
варен) Алексей Небольсин считает, 
что лицензии потребовали бы сбора 
дополнительных документов, а также 
более пристального внимания со сто-
роны регулятора в части, например, 
требований к складским помещени-
ям. «Производители сидра и медову-
хи просто откажутся вести торговлю 
через интернет, если им придется по-
лучать лицензии»,— уверен он.

В Минфине 
”
Ъ“ сказали, что в отно-

шении пива и других алкогольных 
напитков, не подлежащих сейчас ли-
цензированию, готовы рассмотреть 

предложения по установлению меха-
низма, заменяющего лицензии иным 
инструментом, который позволит 
проводить регистрацию в доменной 
зоне .egais для интернет-торговли. По 
словам господина Дурдыева, Союз 
российских пивоваров уже направил 
свои предложения в министерство.

Вице-президент «Балтики» по рабо-
те с органами государственной влас-
ти Алексей Кедрин говорит, что пиво-
вары вместо лицензий выступают за 
создание реестра организаций и ин-
дивидуальных предпринимателей, 
торгующих онлайн. «Росалкогольре-
гулирование с помощью ЕГАИС, а так-
же администрирования доменной зо-
ны .egais.ru сможет эффективно от-

слеживать данные заявителей и их де-
ятельность»,— полагает он. 

«Опора России» также подготовила 
свои предложения для Минфина. Суть 
их заключается в том, чтобы допускать 
к торговле дистанционным способом 
только организации и ИП, которые мо-
гут показать историю своих отгрузок 
через ЕГАИС на протяжении не менее 
одного года. Для этого, поясняет госпо-
дин Небольсин, нужно предоставить 
пакет документов, подтверждающих 
наличие в собственности складских 
помещений, а также сообщить о нали-
чии личного кабинета в ЕГАИС. По его 
мнению, для регулятора это будет ис-
черпывающий метод контроля.

Олег Трутнев

Но, по его словам, этот источник 
будет постепенно иссякать и экспор-
терам придется закупать зерно у 
крупных холдингов, которые прода-
ют сырье через торговые дома. У хо-
зяйств холдингов нет ни кадров, ни 
компетенций продавать экспорте-
рам напрямую, поэтому через не-
сколько месяцев каналы реализа-
ции забьет очередной тромб, подчер-
кивает господин Рылько. Однако 
коммерческий директор крупней-
шего российского экспортера зерна 
ТД «Риф» Марина Турянская говорит, 
что работающие с компанией агро-
холдинги уже дают возможность за-
ключать контракты напрямую с про-
изводителями. У торговых домов, ко-
торые закупают продукцию и у сто-
ронних хозяйств, есть возможность 
работать по агентским договорам, 
считает она. «Торговые дома могут 
зарабатывать и на том, что накапли-

вают зерно собственного производ-
ства и купленное на рынке и прода-
ют его экспортерам с премией за 
большой объем или в более выгод-
ное время. Это в принципе не агент-
ская работа и не может регулиро-
ваться соответствующими договора-
ми»,— возражает директор «Совэко-
на» Андрей Сизов. Он сомневается, 
что торговые дома вообще вовлече-
ны в схемы ухода от уплаты НДС.

• По данным «Совэкона», экспорт 
зерна с начала сезона по 6 сентября 
вырос на 22%, до 7,8 млн тонн. ИКАР 
оценивает экспорт зерна в этом се-
зоне в 41,5–44 млн тонн.
Новая рекомендация ФНС может 

привести к серьезному падению тем-
пов продаж и экспорта зерна, что 
грозит огромными убытками и про-
изводителям и экспортерам, опаса-
ются топ-менеджер крупного агро-
холдинга и один из экспортеров. 
Инициатива выглядит избыточной 
на фоне установки властей страны 

на рост экспорта и продолжающего-
ся обвала цен на внутреннем рынке, 
добавляет господин Сизов. На прош-
лой неделе в европейской части Рос-
сии средние цены на пшеницу чет-
вертого класса снизились еще на 
225 руб., до 7,35 тыс. руб. за тонну — 
ниже минимума осени 2014 года, со-
общал «Совэкон».

Получить комментарий в Мин-
сельхозе не удалось. В ФНС опасения 
участников рынка и экспертов не 
разделяют: «Из данных по динамике 
экспорта зерна прослеживается, что 
объемы не только не упали по срав-
нению с прошлым годом, но и про-
должают расти». Президент Нацио-
нальной ассоциации экспортеров 
сельскохозяйственной продукции 
Сергей Балан говорит, что экспорте-
ры, производители, холдинги и 
трейдеры продолжают переговоры 
по выстраиванию отношений в рам-
ках хартии.

Анатолий Костырев

Безлимитное пиво

Зерно очищают от посредников

с1

с1
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Создатели «Матильды» оцени
вают потенциальные потери 
в связи с отказом от фильма 
крупнейших киносетей в 200–
300 млн руб. Теперь окупиться 
фильму будет практически нере
ально, считают эксперты: чтобы 
отбить затраты, картине при
шлось бы собрать в остальных 
кинотеатрах около 1,7 млрд руб. 
При удачном развитии событий 
картина может претендовать на 
сборы около 1 млрд руб. и хоро
шие зарубежные продажи.

Режиссер «Матильды» Алексей 
Учитель в интервью ТАСС оценил по-
тери фильма от отказа от него круп-
нейших киносетей «Синема Парк» и 
«Формула кино» не меньше чем в 200–
300 млн руб. При этом бюджет ленты, 
как следует из опубликованных ра-
нее депутатом Натальей Поклонской 
данных, составил 814 млн руб., вклю-
чая 280 млн руб. госсубсидий (какую 
часть в этой сумме составляют без-
возвратные субсидии, не раскрыва-
ется). Фильм считается окупившим-

ся в кинотеатрах, если сборы как ми-
нимум вдвое превысили бюджет.

Объединенная сеть «Синема Пар-
ка» и «Формулы кино» отказалась по-
казывать «Матильду» из-за угроз орга-
низации «Христианское государство 
— Святая Русь» (ХГСР). Ее лидер Алек-
сандр Калинин в своих интервью со-
ветует кинотеатрам не рисковать без-
опасностью зрителей. Вчера МВД 
опубликовало сообщение о том, что 
его территориальные органы ориен-
тированы на содействие прокатным 
организациям и субъектам РФ в охра-
не порядка в кинотеатрах.

Собрать 1,7 млрд руб. у фильма 
уже не получится, убежден генди-
ректор ФГБУК «Роскультпроект» при 
Минкульте и член экспертного сове-
та Фонда кино Олег Иванов. «Во-пер-
вых, незначительное количество 
картин в принципе переходит эту 
планку. Во-вторых, существенное 
количество региональных, несете-
вых кинотеатров откажется от пока-
за»,— считает он. Впрочем, осталь-
ная часть бюджета фильма помимо 

государственной тоже может быть 
безвозмездной поддержкой, пред-
полагает господин Иванов.

Большинство кинотеатров «Ма-
тильду» в итоге все же покажут, уве-
рен главный редактор kinodata.pro 
Сергей Лавров. По его мнению, на 
этом будет настаивать Минкульт, ко-
торому важно достичь 20-процентной 
доли отечественного кино в сборах по 
итогам года. Таким образом, «Матиль-
да» может собрать больше 1 млрд руб., 
кроме того, у нее будут перспективы 
международных продаж, отмечает го-
сподин Лавров. «Это костюмная мело-
драма, история будет интересна за 

границей с учетом известных запад-
ных актеров»,— добавляет он.

При этом с исключительно марке-
тинговой плоскости «Матильда» дав-
но ушла, отмечает руководитель от-
дела аналитики «Бюллетеня кино-
прокатчика» Андрей Белый. То есть 
на сборы фильма повлияют осведом-
ленность о проекте или страх идти в 
кинотеатр. Говорить о сборах на 
уровне недавних отечественных ки-
нохитов «Притяжение» или «Ви-
кинг», превысивших планку в 1 мл-
рд руб., не приходится, считает он: 
история все же не универсальная, 
молодежь привлечь будет сложно. 
Что касается международных про-
даж, то фильму можно рассчитывать 
«скорее на Европу», нежели на Азию.

Ситуация с прокатом «Матиль-
ды» станет яснее после показа филь-
ма на отраслевом форуме «Кино 
Экспо» на следующей неделе, рас-
считывает гендиректор дистрибу-
тора фильма компании «Каро Пре-
мьер» Алексей Рязанцев.

Анна Афанасьева

«Матильда» уходит в минус
Фильм вряд ли окупится в кинотеатрах

Один из крупнейших реклам
ных холдингов АДВ хочет на
чать планировать продажи 
 рекламы исходя из потреби
тельских привычек аудитории, 
а не по социальнодемографи
ческим характеристикам, как 
сейчас. В разработку такой плат
формы компания вкладывает 
100 млн руб. Другие агентства 
уже экспериментируют в этом 
направлении.

Рекламная группа АДВ разрабаты-
вает технологическую платформу 
для закупок рекламы по новому 
принципу: не по социально-демогра-
фическим характеристикам, как сей-
час происходит на ТВ, а с учетом поку-
пательной способности аудитории, 
рассказал 

”
Ъ“ представитель АДВ. Об-

щие инвестиции в проект превысят 
100 млн руб. Традиционно рекламо-
датели закупают рекламный инвен-
тарь на основании социально-демо-
графических групп по возрасту и по-
лу, что дает слабое представление о 
доходах и никак не связано с процес-
сом покупок, в связи с этим часть ре-
кламных инвестиций распределяет-
ся неэффективно, отмечает гендирек-
тор АДВ Дмитрий Коробков.

АДВ предполагает объединить 
данные об аудитории из нескольких 
источников — измерительных пане-
лей (Mediascope, «Ромир» и др.), про-
грамм лояльности, результатов пре-
дыдущих кампаний, CRM-систем 
клиента. Презентовать платформу 
рынку АДВ собирается в конце осе-
ни, к этому времени планируется ее 
коммерческая эксплуатация. Пер-
вым модулем, который станет досту-
пен, будет модуль закупки ТВ-инвен-
таря, говорит господин Коробков.

В этом направлении эксперимен-
тируют все крупные рекламные груп-
пы, говорят опрошенные 

”
Ъ“ участ-

ники рынка. Национальный реклам-
ный альянс и разрабатывающая для 
него технологии размещения «Новая 

сервисная компания» (НСК) поддер-
живают развитие в этом направле-
нии, говорит директор по развитию 
НСК Александр Лигер. «Цель в том, 
чтобы агентства задействовали не 
только Mediascope, но и данные про-
даж, CRM, так как это приближает 
размещение к задаче рекламодате-
ля»,— поясняет он. Системы разме-
щения, учитывающие данные из раз-
ных источников, уже существуют, 
подтверждает господин Лигер. По-
добные платформы есть, например, 
у Publicis, Dentsu Aegis Network и 
GroupM, говорят собеседники в них.

При этом платформа АДВ постро-
ена на вероятностном совпадении, 
что «вызывает миллион вопросов 
при слиянии настолько разных дан-
ных», отмечает один из собеседни-
ков 

”
Ъ“. В любом случае на ТВ такие 

закупки рекламы — это ближайшее 
будущее, в интернете они уже есть, а 
вот, например, в наружной рекламе, 
которая «под большим вопросом с 
точки зрения качества прогноза ау-
дитории», и на радио это далекая 
перспектива, заключает собеседник 
в одном из агентств.

Использовать соцдем для разме-
щений на ТВ логично, а в интернете 
— нет, отмечает руководитель по раз-
витию рекламных продуктов «Яндек-
са» Владимир Мосин. Пол и возраст 
влияют на коммерческие интересы 
пользователей, но не определяют их 
на сто процентов, поясняет он. «Когда 
вы в поисках мужской аудитории раз-
мещаетесь в автомобильной про-
грамме на ТВ, вы не теряете женщин, 
которым тоже интересна эта тема. 
Если же вы в интернете таргетируе-
тесь на мужчин определенного возра-
ста, вы найдете только их, а от осталь-
ной аудитории просто откажетесь. Те-
рять качественный охват, конечно, 
никто не хочет. И рекламодатели по-
степенно осознают особенности этой 
новой реальности»,— рассуждает он.

Анна Афанасьева

Реклама — дело привычки
Агентства изучают телезрителей

Усложнение процедуры продажи 
скорее заставит продавцов прекра-
тить продавать свои товары в Россию, 
полагает гендиректор eBay в России и 
на развивающихся рынках Европы 
Илья Кретов. «Это существенно сокра-
тит ассортимент товаров, поставляе-
мых в нашу страну. Если говорить о 
eBay, иностранный продавец просто 
поставит галочку о том, что не достав-
ляет товары в Россию»,— говорит он. 
В стоимость товаров зарубежных про-
давцов уже включены операционные 
издержки магазина, национальные 
налоги и сборы, более того, комиссия 
за использование интернет-площад-

ки и платежной системы, продолжа-
ет господин Кретов. «На выбор покуп-
ки из-за рубежа влияет стоимость до-
ставки и период ее ожидания: отсут-
ствие этих факторов у российских ма-
газинов — их конкурентное преиму-
щество, о чем постоянно умалчивает-
ся. Кроме того, розничный импорт 
уже регулируется таможенными 
пошлинами»,— резюмирует он.

Предложения АКИТ носят запре-
тительный характер, констатирует 
президент Национальной ассоциа-
ции дистанционной торговли (вклю-
чает Pony Express, La Redoute, Pick-
Point, eBay, Studio Moderna, arvato и 
др.) Александр Иванов. По его мне-
нию, регистрация плательщиков в 

ФНС будет де-факто невозможна. «На-
пример, на Alibaba — 3,6 млн продав-
цов, на eBay — более 1,5 млн, это 
только два крупнейших маркетплей-
са, есть и другие. ФНС физически не 
сможет обеспечить такую регистра-
цию»,— убежден он. При этом рос-
сийский e-commerce занимает долю 
примерно в 0,7% от мирового, напо-
минает господин Иванов. «Ломать 
систему ради 0,7% смогут только ком-
пании, для которых Россия является 
определяющим рынком. Но в мире 
ничего не известно о хотя бы одной 
такой компании»,— категоричен он. 
Кроме того, попытки взимания НДС 
с зарубежных посылок во всех без 
исключения странах мира убыточ-

ны, так как операционные и админи-
стративные расходы на это значи-
тельно превышают собранные сум-
мы, утверждает господин Иванов.

Рынок, который предлагает от-
регулировать АКИТ, продолжает 
резко расти: по оценке самой ассо-
циации, объем трансграничной 
торговли в первом полугодии 2017 
года вырос на 34% по сравнению с 
тем же периодом 2016 года и соста-
вил 178 млрд руб. АКИТ прогнози-
рует, что по результатам 2017 года 
доля трансграничной торговли в 
обороте e-commerce в России соста-
вит 37%, а ее объем — 420 млрд руб.

Роман Рожков, 
Денис Скоробогатько

В посылки подкладывают НДС

Самые кассовые 
российские фильмы

Фильм Год Сборы  
 выхода (млрд руб.)
«Сталинград» 2013 1,67

«Викинг» 2016 1,53

«Экипаж» 2016 1,5

«Елки-3» 2013 1,25

«Ирония судьбы. Продолжение» 2007 1,22

Источник: «Бюллетень кинопрокатчика».
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первые лица

Санкции продолжают влиять на от-
расль связи в России — ограничены 
возможности по закупке оборудова-
ния для спутников, государство гото-
вится реагировать на потенциальную 
возможность отключения интернета 
из-за рубежа. О том, как в этой ситуа-
ции работает отрасль, 

”
Ъ“ рассказал ру-

ководитель Федерального агентства 
связи Олег Духовницкий.

— Как изменилась ваша работа после 
того, как в 2014 году появились и в по-
следующем усиливались санкции про-
тив России?
— Я бы посмотрел через призму деятельнос-
ти государственного предприятия «Космиче-
ская связь» (ГПКС). До 2014 года, когда начал-
ся поток санкций, довольно часто конкурсы 
ГПКС выигрывали западные компании, 
имеющие основные офисы в Европе, США, 
Канаде. В результате санкций эта работа из-
менилась. Вся электронно-компонентная ба-
за, полезная нагрузка для космических аппа-
ратов теперь должна заказываться у нас, по-
тому что ввоз-вывоз и переговоры сущест-
венно затруднились. Но это и мотивирует. 
Теперь мы заказываем спутники на одном 
из предприятий «Роскосмоса». Два конкурса 
отыграно на спутники «Экспресс-80» и «Экс-
пресс-103». Я внимательно наблюдаю за про-
цессом их изготовления. Естественно, часть 
оборудования будет иностранного произ-
водства, но оно будет адаптировано, прове-
рено. В технической документации заложе-
но требование по сроку активной службы 
спутников — не менее 15 лет. Надеюсь, они 
окажутся на орбите в 2019 году.

Все понимают, что санкции — это полити-
ческая конъюнктура, но работать надо в лю-
бых условиях. Такой крупный рынок, как 
Россия, естественно, интересен для всех. По-
этому отношения с зарубежными компания-
ми остаются, и часть элементов продолжает 
изготавливаться за границей. Это нормаль-
но. Никакая санкционная политика полно-
стью изолировать экономику не может. Мы 
что, зря в ВТО вступали? Мы же оттуда не 
вышли, и санкции абсолютно все застопо-
рить не могут. Весной я летал в командиров-
ку на форум спутниковой связи в Вашинг-
тон, встречался с производителями, которые 
работали раньше, работают и готовы рабо-
тать в дальнейшем в части спутниковой те-
матики. Они понимают, что если у них что-то 
не будет получаться во взаимодействии с ген-
подрядчиками, то появятся конкуренты. Да-
же Северная Корея, как ваши коллеги гово-
рят, делает двигатели для ракет на Украине. 
Я не знаю, так это или нет, но тем не менее.
— Какие задачи не может решить сейчас 
российская спутниковая группировка 
и как потери аппаратов сказались на ее 
функционале?
— С 2011 года мы потеряли три аппарата. 
К сожалению, для страховщиков в первую 
очередь и для нас это большая беда. Это мил-
лиарды рублей, труд сотен и сотен людей 
и нескольких десятков предприятий. Это 
случилось в рамках пусковых услуг, это зона 
не нашей ответственности, а организации, 
с которой мы работали. Тем не менее мы 
смогли перенастроить систему в целом, ап-
параты были перемещены по орбите, на-
грузка перераспределена, так что и органи-
зации, и граждане в целом не почувствовали 
ущерба для себя. Сейчас в группировке 12 
аппаратов, их количество, естественно, бу-
дет расти. Несмотря на различные сложно-
сти, они отлично справляются, и у меня есть 
уверенность, что в будущем вся группиров-
ка будет так же отлаженно работать.
— Санкции повлияли на конкуренцию 
между странами за точки на геостацио-
нарной орбите?
— Тут, слава богу, несмотря на санкции, есть 
Международный союз электросвязи (МСЭ), 
который это регулирует. Точка изначально 
принадлежит государству и не должна нахо-
диться в свободном состоянии какое-то вре-
мя, надо, чтобы спутник ее занимал. Если 
она не занята космическим аппаратом, есть 
возможность обсудить вопрос, чтобы эта точ-
ка могла быть передана для использования 
другому государству. Но на моей памяти не 
было таких прецедентов, у нас в этом плане 
все четко отрегулировано, и все мы занима-
ем взвешенную позицию. Есть точки, кото-
рые, условно говоря, находятся в погранич-
ной зоне и которые интересны для других 

стран, в частности, для Белоруссии, Китая. 
Нам удается договариваться, потому что все 
прекрасно понимают, что космос — это без-
граничное пространство, а с позиции МСЭ 
эти вопросы регламентированы, и мы еще 
не сталкивались с тем, чтобы кто-то пытался 
эти устоявшиеся правила нарушить.
— Несколько лет назад у главы Минком-
связи была идея акционировать ГПКС. 
Ведется ли работа в этом направлении?
— Тут вопрос экономической целесообраз-
ности. Предполагалось, что если поменять 
организационно-правовую форму, на пред-
приятие придет больше инвесторских денег. 
А ГПКС будет в состоянии оказывать весь пе-
речень услуг — от создания спутника до по-
явления его на орбите и будет это делать за 
собственные средства. Но если в единый па-
кет сложить и сам спутник, и запуск, то биз-

нес-кейс не складывается. За те 15 лет актив-
ной службы, которые должен находиться 
спутник на орбите, он себя не окупит. К тому 
же спутниковый рынок не очень большой, 
потому что у нас активно развиваются назем-
ные элементы электрической связи.
— «Космическая связь» так и останется 
ФГУПом?
— Сегодня это ФГУП, а дальше посмотрим. 
Вывеску поменять можно, но какую смысло-
вую нагрузку это несет? Предприятие рабо-
тает устойчиво. По итогам 2016 года в бюд-
жет перечислена часть чистой прибыли 
в размере 586,3 млн руб., по итогам 2015 го-
да — 328,2 млн руб., а по итогам 2017 года 
планируется перечислить 659,8 млн руб. Все 
услуги оказываются в должном объеме, есть 
устоявшийся коллектив, плотные междуна-
родные связи и все остальное. Если будет ме-
няться организационно-правовая форма 
предприятия, это повлечет за собой смену 
единственного полномочного органа — ге-
нерального директора — на совет директо-
ров. Устраивать такую перестройку, когда 
мы срочно готовим концепцию ФЦП разви-
тия спутниковой группировки гражданско-
го значения до 2025 года, нецелесообразно. 
Если менять ФГУП на АО сейчас, это сильно 
повлияет на концепцию развития предпри-
ятия, а оно играет очень серьезную роль 
в российской отрасли спутниковой связи.
— Можете рассказать подробнее об этой 
концепции?
— Основные параметры концепции такие, 
что до 2025 года мы должны запустить на гео-
стационарную орбиту пять спутников. В 2019 
году «Экспресс-80» и «Экспресс-103», в 2020 го-
ду «Экспресс-АМУ7» и «Экспресс-АМУ3» и, над-
еемся, в 2021 году «Экспресс-АМУ4». И вторая 
часть проекта — высокоэллиптические спут-
ники связи «Экспресс-РВ». Это спутники, ко-

торые будут оказывать услуги в Арктике, то 
есть за Северным полярным кругом. Сегодня 
есть проблемы использования геостацио-
нарных спутников связи в северных широтах 
из-за плохих условий их наблюдения — 
очень малых углов линии визирования меж-
ду абонентом и спутником, находящимся над 
экватором. Это простая геометрия. Земля 
 круглая, не добивает оттуда, если по-просто-
му говорить, сигнал от геостационарных 
спутников. Создание спутниковой системы 
граждан ского назначения на высокоэллип-
тических орбитах полностью решает эту про-
блему для коммерческих и государственных 
потреби телей как в северных широтах, так 
и на всей территории России. Это связано 
с тем, что  высокоэллиптические спутники 
лучше видны из любой точки России, чем 
геостацио нарные спутники. Это наше раз-

витие, все эти программы связаны с развити-
ем Арктики и экономики России в целом.
— А денег сколько потребуется на реали-
зацию концепции?
— Немало. В проекте концепции ФЦП опти-
мистический вариант оценивается в объеме 
около 132 млрд руб., включая 75 млрд руб. из 
бюджетных средств и около 57 млрд руб. из 
внебюджетных источников. Сейчас завер-
шается согласование этих экономических 
параметров с заинтересованными органами 
исполнительной власти.
— Какие еще предприятия Россвязи го-
товятся к акционированию?
— ФГУПы должны быть акционированы, это 
политика правительства. Несколько месяцев 
назад мы акционировали АО «Марка». Все 
российские марки, которые есть в стране, из-
готавливаются на этом предприятии. На под-
ходе акционирование ФГУП «Электросвязь» 
в Чеченской Республике и ФГУП «Российские 
сети вещания и оповещения» (РСВО).
— Какая, по вашей оценке, капитализа-
ция у «Марки» и «Электросвязи»?
— Это зависит от стоимости активов и фи-
нансовых показателей. В прошлом году вы-
ручка «Марки» превысила 1 млрд руб., чи-
стая прибыль — около 25–30 млн руб. Но 
мне сейчас трудно говорить о цене акций, 
это вопрос не далекого, но будущего. Общая 
стоимость имущества «Электросвязи» около 
3 млрд руб., отсюда можно и смотреть, если 
в дальнейшем кто-то заинтересуется прио-
бретением и Росимущество разрешит ку-
пить часть пакета. Наша задача в том, чтобы 
контрольный пакет «Марки» и «Электросвя-
зи», конечно, оставался у государства. 
Связь — это часть системы управления, 
и, безусловно, тут влияние государства 
должно быть очень большим.

— Предприятия готовы к приватизации 
и привлечению частного капитала?
— Пока у «Марки» такой готовности нет, по-
тому что сейчас проводится диверсифика-
ция ее бизнеса. Общество будет реализовы-
вать не только марки и конверты, но и фила-
телистические принадлежности, значки, ме-
дали, открытки, сувенирную продукцию.
— Как будет развиваться розничная сеть 
«Марки»?
— Розничная сеть уже существует, филиалы 
открыты практически во всех городах-мил-
лионниках. Недавно были открыты салоны 
в Ярославле и Калининграде. В стратегии 
долгосрочного развития заложено создание 
до 50 филиалов. Это не создание конкурент-
ной среды для «Почты России», которая тра-
диционно реализует марки. Дело в том, что 
в обороте «Почты России» они составляют 
всего 0,09%, и коллеги на «Почте», может 
быть, обоснованно, а может, не очень, не за-
интересованы в реализации этой продук-
ции, потому что она не очень маржинальна 
и не приносит большую прибыль. Но вместе 
с тем на реализации марочной продукции 
по результатам работы во время Олимпиады 
в Сочи «Почта России» заработала 1,5 млрд 
руб. Сейчас проходил Кубок конфедераций, 
в следующем году — чемпионат мира по фут-
болу, в результате которых мы ждем около 
5 млрд руб. от продажи марок.
— А если, допустим, в России происходит 
отключение интернета из-за рубежа, ка-
кие действия? Такие версии записыва-
ются в документах Минкомсвязи?
— Это вопрос скорее к Минкомсвязи. Мы по-
нимаем, где был интернет изобретен и где 
на сегодняшний день складываются его ос-
новные параметры и требования. Это штат 
Калифорния, ICANN, международная орга-

низация, которая находится в США. Параме-
тры интернета формируются именно там. 
Для нас это не очень приемлемо. И все, что 
связано с DDoS-атаками, и перечень негатив-
ных явлений, который являет нам интернет, 
конечно же, нас не может не расстраивать. 
Тут еще вопрос в том, что мы очень динамич-
но развиваемся, мы сейчас на второй-треть-
ей позиции по проникновению интернета, 
широкополосного доступа и т. д. Конечно, 
вопросами информационной безопасности 
в области интернета мы должны заниматься 
очень предметно. Без интернета ничего не 
будет, в том числе цифровой экономики,— 
если мы не будем этим заниматься, не будем 
строить цифровую экономику, интернет ве-
щей. Но вопрос в чем? В пунктах пропуска 
трафика, а они за рубежом.

Прелесть интернета в том, что он безграни-
чен. Можно находиться здесь и общаться с кем 
угодно. Другой вопрос — вопрос регулирова-
ния, защиты, насколько гражданин или юри-
дическое лицо, пользуясь интернетом, будут 
уверены в том, что все их данные защищены, 
от персональных до коммерческих и произ-
водственных. Насколько сеть будет устойчи-
ва, зарезервирована, дублирована, какое обо-
рудование будет установлено, будет ли оно 
российского производства либо завезенное 
извне, которое по какой-то указке может быть 
отключено. Это сфера, которой наше мини-
стерство успешно занимается при помощи 
коллег в Роскомнадзоре. Это особая сфера, 
и ей нужен особый подход. Когда начинают 
закручивать гайки, кто-то возмущается. Когда 
отпускают, другая половина нашего общества 
возмущается — дети попадают под пагубное 
влияние. Без линий связи интернет существо-
вать не может. А вопросы мониторинга интер-
нета, местонахождения хостинга, правила ре-
гулирования относятся к госполитике. Госпо-
литикой у нас занимаются министерства, пра-
вительство, администрация президента.
— В июле Украина отключила маги-
стральную линию связи с Крымом. Что 
произошло, можете рассказать?
— Если я правильно помню, там две линии 
на север в сторону Украины: одна через Ар-
мянск, другая через Джанкой. Их и отключи-
ли. Операторы связи на Украине не очень за-
интересованы в этом, потому что получали 
плату за пропуск трафика. Наверное, это бы-
ло не их решение, а каких-то других лиц. Но 
ограничить полуостров с точки зрения нали-
чия услуги связи они не смогут, это одноз-
начно. Еще с советских времен через Керчен-
ский пролив пролегала линия связи, а сов-
сем недавно оператор связи «Миранда Ме-
диа» построил еще одну волоконно-оптиче-
скую линию. Теперь эти две нитки обеспечи-
вают Крымский полуостров всеми услугами 
связи с большой землей. Когда закончится 
строительство Керченского моста, будет про-
ведено оптоволокно. Более того, там дина-
мично развивается ряд операторов электри-
ческой связи — «К-Телеком», «Крымтеле-
ком», «Севтелеком». В этой части не боимся. 
Пусть отключают.
— Перейдем к универсальной услуге свя-
зи. Недавно сообщалось, что государство 
больше не имеет задолженности перед 
«Ростелекомом» по этой услуге. 
— На самом деле это не совсем так. По обяза-
тельствам, возникшим до заключения деся-
тилетнего контракта в 2014 году, остался 
долг около 950 млн руб., который будет пога-
шен в 2018 году. Если говорить о действую-
щем контракте, то здесь ситуация такая. Не-
дофинансирование контракта с 2015 года 
составило около 9 млрд руб. По этой причи-
не «Ростелеком» воспользовался правом 
уменьшить объем выполняемых обяза-
тельств. При поддержке Минкомсвязи мы 
договорились об уточнении объема обяза-
тельств, заключили дополнительное согла-
шение и тем самым урегулировали ситуа-
цию. Поэтому сейчас можно сказать, что за-
долженности нет. Но вопрос не в долге, 
а в том, что ситуация с недофинансировани-
ем сложилась из-за того, что резерв универ-
сального обслуживания не является отра-
слевым фондом, как некоторые другие фон-
ды. И он не тратится полностью на универ-
сальную услугу связи. Мы собираем в год по-
рядка 13,5 млрд руб., а на финансирование 
контракта Минфин выделял в 2015-м и 2016 
годах существенно меньше, отсюда и обра-
зовалось недофинансирование.

Если бы мы строго тратили эти собирае-
мые средства на развитие универсальной 
услуги, не возникало бы вопроса, денег бы 
хватало. И Николай Анатольевич (Никифо-
ров.— 

”
Ъ“), наш министр, много говорил 

о том, что нужно сделать фонд отраслевым. 
В таком случае у нас бы универсальная услу-
га светилась и пылала. А когда средств не 
хватает, то получается, что «Ростелеком» дол-
жен на свои деньги в рамках обязательств 
исполнять возложенные на него функции. 
В 2014 году в мае мы заключили с ними дого-
вор на десять лет. В рамках этого договора 
они должны проделать громадную работу. 
У нас не хватает средств, они должны все де-
лать за свои. Возмещения ждать приходится 
в течение нескольких кварталов. Отсюда воз-
никает ситуация пробуксовки. Как только 
эти средства будут тратиться целенаправлен-
но на поддержание универсальной услуги 
связи, все вопросы будут сняты.

Интервью взял  
Владислав Новый

полная версия 
kommersant.ru/12111

«Никакая санкционная политика полностью 
изолировать экономику не может»
Глава Россвязи Олег Духовницкий о работе в новых геополитических условиях

Д О С Ь Е Ч Т О  Т А К О Е  Р О С С В Я З Ь

Федеральное агентство связи (Россвязь) создано указом президента от 9 марта 
 2004 года. Является органом исполнительной власти, находится в ведении Министерства связи 
и массовых коммуникаций. Агентство оказывает государственные услуги в сфере электросвязи и по-
чтовой связи (в том числе курирует создание, развитие и использование спутниковых систем связи, 
телевизионного и радиовещания). Также ведомство организует систему сертификации в области свя-
зи, регулирует варианты нумерации операторов связи, присваивает почтовые индексы, отвечает за 
восстановление связи во время ЧС.

К числу подведомственных организаций относятся несколько вузов, ФГУП «Центральный научно-
исследовательский институт связи», ФГУП «Научно-исследовательский институт радио», ФГУП «Рос-
сийские сети вещания и оповещения».

Общая сумма бюджетных средств, выделенных Россвязи в 2017 году, составила 15,6 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Д У Х О В Н И Ц К И Й  О Л Е Г  Г Е Н Н А Д Ь Е В И Ч

Родился 12 июля 1965 года в Калачинске Омской области. Окончил Орджоникидзевское высшее об-
щевойсковое командное училище (1986), Военную академию им. Фрунзе (1997). Прошел професси-
ональную переподготовку в Академии госслужбы (2007) и НИУ ВШЭ по программе «Юриспруденция. 
Правоведение» (2013).

В 1982–2006 годах служил в ГРУ Генштаба ВС. С 2006 года — заместитель руководителя департа-
мента — аппарата ВГТРК, начальник управления протокола и планирования ВГТРК. С 2007 года — за-
мдиректора департамента пресс-службы, информации и протокола правительства. С 2008 года — ди-
ректор административного департамента Министерства связи и массовых коммуникаций. С января 
2011 года — замминистра связи и массовых коммуникаций. 23 апреля 2012 года назначен руководи-
телем Федерального агентства связи (Россвязь).

Награжден орденом Дружбы, почетной грамотой президента РФ. Кандидат  технических наук.

Если в единый пакет сложить и сам спутник, и запуск, 
то бизнес-кейс не складывается
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культура В Мультимедиа Арт Музее открывается  
выставка произведений Константина Бранкузи  
из собрания Центра Помпиду

15Коммерсантъ   l   Пятница 15 сентября 2017 №171   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

В Музыкальном театре имени 
Станиславского и Немировича-
Данченко прошел сбор труппы, 
на котором руководители теа-
тра рассказали о предстоящем 
сезоне. Балет обещает репер-
туарный прорыв, опера — кон-
сервацию традиций, считает 
 Татьяна Кузнецова.

 Сбор труппы прошел делови-
то: традиция подводить итоги про-
шедшего сезона шуточным киноаль-
манахом переехала в Большой те-
атр вместе с бывшим гендиректором 
«Стасика» Владимиром Уриным. Луч-
шая шутка — поздравление с первым 
шагом к следующему отпуску — про-
звучала дистанционно: музыкальный 
руководитель театра Феликс Коробов 
шутил из Милана, в «Ла Скала» он ре-
петирует балет «Онегин».

Планы Музтеатра были обнародо-
ваны еще в марте и с тех пор не изме-
нились, так что сенсаций не случи-
лось. В своей речи главный режиссер 
Александр Титель был устремлен в бу-
дущее — про 100-й сезон он упоминал 
не раз, расценивая нынешний, 99-й, 
как подготовку к нему. В частности, 
возобновление в этом октябре «Об-
ручения в монастыре», постановки 
2000 года, призвано пополнить афи-
шу прокофьевского фестиваля в юби-
лейном сезоне. В феврале господин 
Титель представит премьеру «Ену-
фы» Леоша Яначека под музыкаль-
ным руководством Евгения Бражни-
ка и в оформлении главного худож-

ника «Стасика» Владимира Арефьева. 
В июне другой советско-российский 
мэтр режиссуры — Кама Гинкас — по-
ставит «Макбета» Верди с декораци-
ями Сергея Бархина и Феликсом Ко-
робовым за пультом. О главной опер-
ной сенсации сезона — майской пре-
мьере оперы Генделя «Триумф време-
ни и бесчувствия» (с новым либрет-
то от Владимира Сорокина), которую 
на Малой сцене театра поставит опер-
ный дебютант Константин Богомо-
лов, а исполнят Филипп Чижевский 
и его оркестр,— режиссер Титель объ-
явил без особого энтузиазма.

Для благодарностей труженикам 
театра за работу в истекшем сезоне 
и перечисления балетных премьер 
худруку балета Лорану Илеру потре-
бовалось больше времени, хотя речь 
француза цветистостью не отлича-
лась (а перевод оказался еще лако-
ничнее). Меж тем именно балет «Ста-
сика» в этом сезоне окажется впере-
ди России всей со своими репертуар-
ными сенсациями. Худрук Илер, про-
должая экскурс в современную исто-
рию балета, начатый в прошлом сезо-
не «тройчаткой» из шедевров Лифа-
ря—Килиана—Форсайта, составил 
еще две программы одноактных ба-
летов. Зрителям представят пять из-
вестнейших хореографов, чьи рабо-
ты никогда не ставились в России. 
В ноябрьской программе к повсе-
местно танцуемой канонической «Се-
ренаде» (1935) Чайковского—Балан-
чина (кстати, это первая попытка ба-
летной труппы «Стасика» овладеть 
наследием российско-американско-
го классика) добавлен «Ореол» (1962) 

на музыку Генделя в постановке уже 
чисто американского классика мо-
дерниста Пола Тейлора, у нас почти 
неизвестного. К ним добавится сов-
сем не известный россиянам фран-
цуз Жак Гарнье с опусом «Онис» (1979) 
на музыку Мориса Паше — балетом 
для трех танцовщиков и двух аккор-
деонов. Завершит программу моло-
дой швед Александр Экман, отлича-
ющийся отменным чувством юмо-
ра: его «Тюль» (2012) на музыку Мика-
эля Карлссона позволяет взглянуть на 
академическую классику без излиш-
него пиетета.

Вторая, апрельская, программа не 
менее революционна: к личной клас-
сике Музтеатра Станиславского — 
балету «Призрачный бал» Дмитрия 
Брянцева — добавятся радикальный 
молодой немец Марко Гекке, автор 
изобретенной им самим дискретной 
нечеловеческой пластики («Одино-
кий Джордж» на музыку Шостакови-
ча, 2015 год), и израильский классик 
Охад Наарин со своим знаменитым 
коллажем «Минус 16» (1999). Если же 
к этому прибавить серию «Точка пере-
сечения» (работы юных хореографов, 
специально поставленные для арти-
стов МАМТ, причем к четырем премь-
ерам этого года присовокупят лучшие 
опусы двух предыдущих лет), то стоит 
признать, что для приручения моло-
дой публики балет Музтеатра делает 
больше других российских театров. 
Впрочем, любителей популярной 
классики тоже ждет сюрприз: в июле 
театр покажет «Дон Кихота» в редак-
ции Рудольфа Нуреева, сильно отли-
чающейся от тех, к которым привы-

кли российские балетоманы. По мне-
нию Лорана Илера, труппа, попол-
ненная десятью новобранцами, уже 
созрела для овладения многообраз-
ными современными стилями и ре-
шения самых амбициозных задач.

ПЛАНЫ МУЗЫКАЛЬНЫЙ ТЕАТР

Балет обскачет оперу
в 99-м сезоне Музтеатра Станиславского

Сегодня показом на Дворцовой 
площади шедевра Дзиги Верто-
ва «Человек с киноаппаратом» 
(1929) в Петербурге открывает-
ся XXVII Международный фести-
валь документальных, корот-
кометражных, анимационных 
и экспериментальных фильмов 
«Послание к человеку». Расска-
зывает Михаил Трофименков.

 История кино уникаль-
на тем, что его прошлое непрестан-
но обновляется: знакомые наизусть 
шедевры оборачиваются чем-то не-
жданно новым. Каноническая вер-
сия «Человека с киноаппаратом», по 
словам директора конкурсных про-
грамм «Послания» Алексея Медведе-
ва,— «огрызок» вертовского шедев-
ра. В первозданном виде его можно 
увидеть только теперь, благодаря ре-
ставрации копии, которую сам Вер-
тов подарил в 1931 году голландской 
«Кинолиге».

Фильм открытия на свой манер от-
ражается в конкурсной работе Кир-
стен Джонсон «Кинооператор», осмы-
сляющей свой опыт оператора десят-
ков документальных фильмов. А сни-
мать ей доводилось и философа Жа-
ка Деррида, и африканские граждан-
ские войны, и расследования произ-
вола ФБР или эпидемии изнасилова-
ний в рядах армии США.

Показ «Человека с киноаппара-
том» — и дань 100-летию Октябрь-
ской революции, к которому приу-
рочена программа революционных 
с эстетической точки зрения филь-
мов о революциях от Чили до Пале-
стины — «Призрак бродит по экра-
ну». К революционному циклу при-
мыкает включенный в ретроспек-
тиву сценариста Бориса Добродее-
ва фильм живого классика Михаи-
ла Литвякова, «отца» «Послания к че-
ловеку», «Мы не сдаемся, мы идем» 
(1982) об интернациональном дет-
ском доме, работающем в Иваново 
с 1933 года. Возникший как комин-
терновская обитель для детей рево-
люционеров, он отдан теперь детям 
из зон стихийных бедствий и межна-
циональных конфликтов. Его транс-
формация парадоксальным образом 
рифмуется с трансформацией доку-
ментального кино, наглядная иллю-
страция которой — программа XXVII 
«Послания».

В былые времена документалисты 
стремились запечатлеть, осмыслить, 
а зачастую — и катализировать исто-
рические перемены. Современные 
режиссеры сосредоточены на гума-
нитарной проблематике и на частных 
сюжетах — будь то история черноко-
жей школьницы из американской 
глубинки или голландского врача, бо-
рющегося с системой здравоохране-
ния. Статиста новогоднего шоу на рос-
сийском телевидении или пожилой 
белоруски, ударившейся в сетевой 
маркетинг. Слепой певицы или скри-

пача, по совместительству работаю-
щего моделью. Глобальные катаклиз-
мы также отражаются на экране че-
рез частности. Грузино-абхазская вой-
на («Монолог», Отто Лакоба) — через 
судьбы ее участников, повредивших-
ся в уме. Гражданская война на Укра-
ине («Жизнь вечна», Алексей Тель-
нов) — через судьбы жителей Донец-
ка, вопреки всему остающихся под 
огнем в родном городе. Частные исто-
рии выпадают из конкретного, исто-
рико-политического контекста, как, 
например, в фильме Али Аль-Брахи-
ма «Один день в Алеппо». Кто кого бло-
кирует, разблокирует, бомбит — все 
это как бы и неважно на фоне конста-
тации очевидного факта, что на войне 
люди погибают.

На пересечении двух историй — 
большой и интимной — постро-
ен и один из самых интригующих 
фильмов «Послания»: «Напалм» Кло-
да Ланцмана. В 1958 году 33-летний 
Ланцман, журналист и соратник Сарт-
ра, был — наряду с режиссерами Кри-
сом Маркером и Арманом Гатти — од-
ним из видных французских интел-
лектуалов, приглашенных Ким Ир Се-
ном в КНДР в надежде прорвать куль-
турную изоляцию Северной Кореи. 
Плодом этой поездки стал замечатель-
ный фильм Клод-Жана Боннардо «Мо-
ранбонг» о классическом корейском 
театре, загнанном американскими 
бомбежками буквально под землю: во 
Франции фильм был тотчас же запре-
щен. А Ланцману та поездка запомни-
лась прежде всего романом с корей-

ской медсестрой, которой он на скло-
не лет и посвятил «Напалм».

Очевидная сенсация фестива-
ля — программа «Китайские призра-
ки. Современное независимое доку-
ментальное кино Китая». «Незави-
симое» — эвфемизм почти что «под-
польного». Включенные в программу 
фильмы лишены на родине прокат-
ного удостоверения и доступа к не-
зависимым фестивалям (по той про-
стой причине, что за последние годы 
такие фестивали в Китае ликвидиро-
ваны как класс). Им остается доволь-
ствоваться клубными и университет-
скими показами, ну и международ-
ными фестивалями. С тематической 
точки зрения они многолики. Ван 
Бо, скажем, рефлексирует по поводу 
преемственности между пропаган-
дой времен «культурной революции» 
и современными массовыми зрели-
щами («Китайский концерт»). А Чжао 
Лям («Бегемот») живописует ад зем-
ной, каковым является для ее труже-
ников китайская горнодобывающая 
промышленность. Но вместе филь-
мы-призраки складываются в моза-
ичный портрет коммунистически-
рыночного мутанта — современно-
го Китая. И этот портрет — тоже сво-
его рода оммаж 100-летию нашей ре-
волюции.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Киноаппаратная революция
Открывается «Послание к человеку»

Петербургский ТЮЗ имени  
Брянцева показал премье-
ру спектакля «Лицо Земли» 
по пьесе Аси Волошиной в по-
становке Евгении Сафоно-
вой. Комментирует Дмитрий 
 Ренанский.

 Глобальное потепление, вы-
мирание животных и растений, 
нарушение природного баланса 
на фоне беспечности общества по-
требления — в первом приближе-
нии «Лицо Земли» может показать-
ся прежде всего социально-эколо-
гической акцией. Однако новая ра-
бота прошлогоднего лауреата пре-
мии «Прорыв» за лучшую режис-
суру примечательна не столько те-
мой, сколько ее осмыслением и те-
атральной интерпретацией. Чело-
век предстает в «Лице Земли» от-
нюдь не венцом творения, но бе-
рущим в долг у потомков самона-
деянным эгоцентриком, оставляю-
щим за собой след из мусора и убе-
жденным, что вокруг него вращает-
ся вся вселенная. Спектаклю боль-
шой формы нужна большая идея, 
и в премьере петербургского ТЮЗа 
она присутствует: экологическая 
тематика становится у Евгении Са-
фоновой лишь отправной точкой 
для неожиданных на отечествен-
ной сцене размышлений о крахе 
гуманистической цивилизации, 
о разочаровании в человеке, в его 
смысле и назначении.

О том, как полезно бывает усми-
рять свое эго, свидетельствует рабо-
та артистов ТЮЗа. И дело тут вовсе 
не в необходимости следовать жест-
кому формальному рисунку статич-
ных мизансцен, не в отказе от вся-
кого лицедейства и каботинства, 
не в сдержанном способе существо-
вания, вынуждающем забыть обо 
всем, чего ждет от русского актера 
публика, а в пересмотре традици-
онной иерархии элементов спекта-
кля. Историю социокультурной ка-
тастрофы невозможно сыграть, ее 
можно только рассказать, проком-
ментировать, отрефлексировать, 
чем и занимается в «Лице Земли» 
коллективное тело, многоголосый 
хор, одетый художником по костю-
мам Иларией Янкиной в стильную 
дизайнерскую прозодежду. Между 
тем большую часть спектакля дей-
ствие разворачивается вовсе не на 
сцене, а над ней — на гигантском 
полиэкране, приковывающем вни-

мание зрителя сложно организо-
ванным мультимедийным повест-
вованием (видеохудожник Михаил 
Иванов). Протагонисты «Лица Зем-
ли» не актеры, но видео, звук и свет, 
что вполне логично.

Интересно, что до сих пор рабо-
тавшая преимущественно на ка-
мерных подмостках Сафонова во 
всех громких прошлых своих спек-
таклях — и в «Двух бедных румы-
нах, говорящих по-польски» До-
роты Масловской в «Этюд-театре», 
и в «Братьях» по Достоевскому 
в «Приюте комедианта» — концент-
рировалась прежде всего на работе 
с актером. В этом смысле «Лицо Зем-
ли» смотрится важной вехой в био-
графии режиссера. Сценографию 
Сафонова сочинила в тандеме с Ан-
ной Мартыненко, и сам выбор вы-
разительных средств работает здесь 
на замысел целого: с видеокамера-
ми и онлайн-трансляцией в рос-
сийском театре не работает сегодня 
только ленивый, но редко когда ис-
пользование мультимедиа выгля-
дит столь драматургически осмы-
сленным и оправданным. В спек-
такле разговор ведется из точки не-
возврата, когда под воздействием 
пресловутого человеческого фак-
тора облик планеты меняется раз 
и навсегда, и многие детали экоси-
стемы перестают существовать, со-
хранившись лишь в аудио- и виде-
одокументации: цифровой сигнал 
в «Лице Земли» — знак неживого, 
исчезнувшего, утраченного.

Художественный язык перфек-
ционистского спектакля — с тре-
вожным саунд-дизайном Андрея 
Титова-Врублевского, с живым, 
пульсирующим светом Гидала Шу-
гаева, с нелинейной драматурги-
ей текста Аси Волошиной (разно-
родной структурой походящего на 
ленту соцсети, в которой научпоп 
соседствует с эстетской лирикой 
и острыми социальными высказы-
ваниями) — выводит «Лицо Земли» 
далеко за рамки привычного кано-
на отечественных постановок, рас-
считанных на молодую аудиторию. 
Но именно этот язык оказывается 
наиболее близок и внятен много-
потоковому сознанию нового поко-
ления зрителей, растущих в медий-
ную эпоху: тотально авторский, со-
чиненный с нуля петербургской ко-
мандой единомышленников про-
ект предлагает внятную альтерна-
тиву репертуарной матрице ТЮ-
Зов, давно нуждающейся в ради-
кальном переосмыслении.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Видеокамерный  
театр
«Лицо Земли» Евгении Сафоновой 
в петербургском ТЮЗе

Спектакль Евгении Сафоновой не только экологический 
 памфлет, но и отточенное театральное высказывание 
ФОТО ANASTASIA BLUR

Благодаря уцелевшей 
за границей копии фести-
валь сможет впервые по-
казать «Человека с киноап-
паратом» Дзиги Вертова 
в полной авторской версии
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Поединок за титул чемпиона мира  
между двумя суперзвездами среднего веса  
Геннадием Головкиным и Саулом Альваресом  
станет одним из главных событий года в боксе
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Для России групповой этап Лиги Европы 
открылся матчем «Локомотива». Желез-
нодорожники, выступающие в группе F, 
в первом матче турнира сыграли на вы-
езде вничью — 0:0 — с «Копенгагеном», 
большую часть времени владевшим пре-
имуществом.

опенгаген» удивил сра-
зу же — не по-северному живым и «горячим» 
стадионом и чрезвычайно резвой игрой. Хо-
зяева убедительно доказывали, что с «физи-
кой» в середине сентября у них полный по-
рядок. Вовсю работал центр поля, вовсю ра-
ботали оба фланга нападения: левый был 
активен, правый — гиперактивен. Правда, 
эту активность копенгагенцам, конечно, не 
мешало бы сдобрить классом и рассудитель-
ностью. Но вот с ними все было не так здоро-
во: слишком много суеты, слишком много 
поспешных решений.

Впрочем, пару раз датский клуб все рав-
но неприятно кольнул «Локомотив». Речь, 
например, о том эпизоде, в котором после 
флангового прострела Андрия Павлович 
головой воткнул мяч в сетку из «вне игры», 

в  общем-то, «на тоненького». Или о том, в ко-
тором бить — уже ногой — из вполне пер-
спективной позиции выпало Касперу Куску. 
Куск отправил мяч над «девяткой».

И уж точно на фоне «Локомотива», даже 
несмотря на бросавшийся в глаза дефицит 
расчетливости, умения вовремя взять паузу, 
всего того, что обычно вкладывается в поня-

тие «класс», «Копенгаген» весь первый тайм 
смотрелся интереснее. Команда, которая 
сейчас идет в чемпионате России вплотную 
за его явным фаворитом «Зенитом», не доста-

вила до перерыва соперникам ни единой не 
то что проблемы — проблемки. «Локомоти-
ву» случалось совершать перспективные пе-
рехваты. Но его бежавших в отрыв игроков 

накрывали успевавшие возвращаться назад 
копенгагенские бегунки. Ему случалось под-
ходить к чужой штрафной серьезными сила-
ми. Но их оказывалось недостаточно, чтобы 
родить серьезный шанс.

Чуть лучше дела у «Локомотива» пошли 
после перерыва. Принципиально ничего не 
изменилось, и «Копенгаген» по-прежнему 
демонстрировал впечатляющую свежесть. 
Зато он слегка раскрылся, и у «Локомоти-
ва» стали, наконец, проходить не абсолютно 
сырые, а более или менее четко оформлен-
ные комбинации. Скажем, Мануэл Фернан-
деш нашел передачей стоящего у линии вра-
тарской Джефферсона Фарфана: тому не по-
везло в том смысле, что он чересчур прибли-
зился к вратарю, и нормально принять очу-
тившийся за спиной мяч не вышло. А вско-
ре уже сам Фернандеш после неплохой скид-
ки Алексея Миранчука палил левой с полу-
тора десятков метров. Голкипер Робин Оль-
сен спасти «Копенгаген» никак не мог, но 
футболист железнодорожников немножко 
промазал.

Правда, на эти выпады «Локомотива» хо-
зяева отвечали и собственными. Они тоже 
иногда получались довольно острыми. И ба-
тарейки у копенгагенцев не желали садить-
ся — хотя и расчетливости и тонкости в игре 
не добавлялось. Без них голов забить не уда-
лось. А со стратегической, скажем так, точки 
зрения выездная ничья в дебюте турнира в 
скромной по составу группе (в ней еще есть 
чешский «Злин» и молдавский «Шериф») мо-
жет, видимо, считаться для «Локомотива» ре-
зультатом положительным.

Вчера поздно вечером по московскому 
времени свой стартовый матч в групповом 
раунде Лиги Европы провел и другой его 
российский участник. «Зенит», выступаю-
щий в группе L, также на выезде встречался 
с македонским «Вардаром».

Алексей Доспехов

Футболисты «Копенгагена»  
(в белой форме — Беньямин  
Вербич) доставили «Локомотиву»  
в первом матче Лиги Европы  
немало проблем      
ФОТО RITZAU FOTO VIA AP
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Сборная России сблизилась с Кабо-Верде
Она продолжает падать в рейтинге FIFA

Сборная России продолжает опускаться 
в рейтинге Международной федерации 
футбола (FIFA). За последний месяц она 
потеряла там две позиции и находит-
ся теперь лишь на 64-м месте — самом 
низком для себя за всю историю и ниже, 
чем 30 с лишним других команд, пред-
ставляющих европейский континент. 
На предстартовый расклад на домаш-
нем для российской команды чемпиона-
те мира 2018 года падение не повлияет. 
Тем не менее на нем ей было бы непло-
хо пополнить запас рейтинговых очков. 
Ведь низкое положение в классифика-
ции FIFA может серьезно осложнить от-
бор на следующее первенство.

о сравнению с августовским вари-
антом классификации FIFA в новом ее рей-
тинге есть важные изменения. Так, Герма-
ния на первом месте сменила Бразилию, 
Португалия с шестой позиции перемести-
лась на третью, а Бельгия, первой из участ-
ниц европейского отборочного турнира 
чемпионата мира 2018 года обеспечившая 
себе путевку в Россию,— с девятой на пя-
тую. Наибольшего же прогресса в первой 
сотне добилась сборная Кабо-Верде. Резкий 
подъем сразу на 47 мест — со 114-го на 67-е 
— вполне коррелируется с высокими шан-
сами на участие в финальной части мирово-
го первенства, которые на данный момент 
имеет сборная африканского островного 
государства с населением около полумил-
лиона человек.

Тем временем сборная России сделала 
два шага навстречу национальной команде 
Кабо-Верде, опустившись с 62-го места на 64-
е и таким образом обновив свой антирекорд. 
Причем, исходя из правил подсчета рейтин-
га FIFA, напрашивается вывод, что это, по 
всей видимости, не предел.

Нюансы правил достаточно сложны. До-
статочно сказать, что для вычисления одно-
го из показателей — так называемого реги-
онального коэффициента — требуется из-
влечение корня четвертой степени. Если же 
не вдаваться в детали, то достаточно иметь 
в виду три ключевых момента. Во-первых, 
при подсчете рейтинга каждой сборной 
учитываются ее результаты на протяжении 
последних четырех лет, причем чем эти ре-
зультаты свежее, тем больший вес они име-
ют. Очки, набранные по итогам матчей за 
последний год, начисляются с коэффициен-
том 1, а за три более ранних года — соответ-
ственно с коэффициентами 0,5, 0,3 и 0,2. Во-
вторых, принимается во внимание коэффи-
циент важности матча. Например, цена то-
варищеской встречи в четыре раза меньше 
матча в рамках финальной части чемпиона-
та мира. В-третьих, принципиально важна 
сила соперника, в матче с которым достиг-
нута победа или ничья (за поражение очки 
не присуждаются в любом случае).

Каким образом эти факторы в совокуп-
ности привели к тому, что Россия в рейтин-
ге FIFA оказалась среди стран Европы лишь 
на 32-м месте и лишь незначительно опе-

режает уже упоминавшееся Кабо-Верде, в 
принципе понятно. Будучи освобожден-
ной от отбора в финальную часть, россий-
ская команда вот уже больше года прово-
дит в основном товарищеские матчи, ко-
торые имеют минимальный коэффициент 
важности. Более того, в контрольных встре-
чах с сильными соперниками — Коста-Ри-
кой, Бельгией и Чили — подопечным Ста-
нислава Черчесова посчастливилось на-
брать лишь два очка. В итоге самым цен-
ным успехом для сборной России за послед-
ний год пока является ее единственная по-
беда в рамках Кубка конфедераций — над 
Новой Зеландией.

На раскладе перед выступлением рос-
сийской команды на чемпионате мира 
2018 года ее низкий рейтинг, правда, ни-
как не скажется. Ведь согласно регламен-
ту перед началом жеребьевки группового 
этапа, которая пройдет 1 декабря в Кремле, 
хозяева турнира попадут в первую корзи-
ну, то есть возглавят одну из групп. Не бу-
дет иметь значения рейтинг FIFA и при же-
ребьевке отборочного турнира чемпиона-
та Европы 2020 года, поскольку там учиты-
вается своя, чисто европейская классифи-
кация, и уже известно, что сборная России 
попадет во вторую корзину.

А вот дальше могут начаться проблемы. 
Ведь при жеребьевке отборочного турни-
ра чемпионата мира 2022 года в Катаре, ко-
торая, по идее, должна состояться в 2019 го-
ду, снова будет учитываться именно рейтинг 
FIFA. Точная дата этой жеребьевки пока не 
определена, но, скорее всего, к моменту оп-
ределения корзин матчи, сыгранные на чем-
пионате мира 2018 года, будут иметь еще до-
статочно высокий коэффициент 0,5. Иными 
словами, результат, которого добьется сбор-

ная России у себя дома, имеет значение и с 
точки зрения ее дальнейших перспектив.

Что же касается двух ближайших товари-
щеских матчей — против Южной Кореи (7 
октября) и Ирана (10 октября), то они, как ни 
банально это звучит, важны в первую очередь 
с точки зрения подготовки к финальной ча-
сти чемпионата мира. Правда, Иран занима-
ет в рейтинге FIFA довольно высокое 25-е ме-
сто, и победа над ним может помочь сборной 
России немного поправить свое положение в 
классификации. Текущее же предусматрива-
ет размещение при жеребьевке квалифика-
ции в европейской зоне, разделенной на де-
вять групп, аж в четвертой корзине — среди 
аутсайдеров — и наличие в оппонентах пары 
элитных команд.

Бывший главный тренер сборной Рос-
сии Валерий Газзаев, комментируя 

”
Ъ“ па-

дение сборной России в рейтинге, сказал, 
что «за всю столетнюю историю советско-
го и российского футбола ничего подобно-
го не было»: «Можно искать много причин 
случившемуся, говорить о том, что есть не-
кие объективные причины снижения рей-
тинга, но в итоге мы имеем то, что имеем».

Вячеслав Колосков, экс-президент Рос-
сийского футбольного союза, однако, зая-
вил, что «нынешний рейтинг России не со-
ответствует реальному состоянию дел». «Я 
уже давно говорю о том, что в данном слу-
чае мы имеем дело с механическим учетом 
матчей сборной. На самом деле есть две ка-
тегории рейтингов, которые дают объек-
тивную оценку команде. На уровне UEFA 
это, например, чемпионат Европы. По ито-
гам соревнования сразу все понятно, кто на 
каком месте находится. А настоящий рей-
тинг FIFA — это чемпионат мира, когда ко-
манды должны сначала пройти отбор, а по-
том в финальном турнире показать, на что 
они реально способны. Все остальное зави-
сит от обстоятельств. Кто-то проводит това-
рищеские матчи, кто-то нет. Кто-то играет 
с сильными соперниками, кто-то — со сла-
быми, а кто-то — вообще с 

”
Динамо“. Поэ-

тому я призываю принимать во внимание 
позицию в рейтинге, но никак не реаги-
ровать на это. Нынешнее положение сбор-
ной может отразиться разве что на ее имид-
же. Конечно, президенту любой федерации 
приятно козырнуть в разговоре: мы, мол, 
десятые в рейтинге FIFA. А если твоя сбор-
ная занимает 64-е место, то лучше где-то и 
промолчать. Но, повторю, это дело прести-
жа, и никакого отношения к реальной си-
ле той или иной сборной не имеет»,— до-
бавил он.

Евгений Федяков,  
Александр Ильин

ТЕННИС

Российские теннисисты  
обогнули Петербург
Ради победы в матче Кубка Дэвиса  
с Венгрией

Сегодня в Будапеште начинается матч 
play-off за место в Мировой группе ро-
зыгрыша Кубка Дэвиса 2018 года меж-
ду сборными России и Венгрии. В со-
ставе хозяев нет ни одного теннисиста 
из первой сотни, поэтому фаворитом 
встречи будет считаться российская ко-
манда, за которую под первым номе-
ром заявлен 21-летний Карен Хачанов, 
а под вторым — 19-летний четвертьфи-
налист US Open Андрей Рублев.

спаривать право выступать в Миро-
вой группе, которую составляют 16 сильней-
ших команд Кубка Дэвиса, сборной России 
предстоит третий раз подряд. Однако если в 
2015 и 2016 годах, встречаясь с командами 
Италии и Казахстана, она ставила перед со-
бой задачу вернуться в элиту престижного 
турнира (и со второй попытки эта цель была 
достигнута), то сейчас находится по другую 
сторону баррикад.

Февральский матч 1/8 финала Мировой 
группы в Нише против сборной Сербии с ее 
лидером Новаком Джоковичем продемон-
стрировал боеспособность молодой россий-
ской дружины, которая хотя и уступила тог-
да уже после двух дней, но тем не менее име-
ла шансы в каждой из первых трех встреч. 
Теперь же наследникам славы обладателей 
Кубка Дэвиса 2002 и 2006 годов предстоит 
подтвердить, что в следующем розыгрыше 
Серебряной салатницы они в состоянии ре-
шать уже более серьезные задачи.

Встреча, которая пройдет в Будапеште в 
парке Kopaszi Dam на специально сооружен-
ном грунтовом корте с четырехтысячными 
трибунами, по идее, должна предоставить 
такую возможность. Во всяком случае, по 
именам состав гостей выглядит гораздо вну-
шительнее.

В заявке сборной России — 21-летний Ка-
рен Хачанов (на данный момент — 32-й в ми-
ре), четвертьфиналист завершившегося в 
минувший уикенд US Open 19-летний Анд-
рей Рублев (37-й), 21-летний Даниил Медве-
дев (61-й), а также опытный 32-летний Конс-
тантин Кравчук (169-й), начиная с 2013 года 
не пропустивший в матчах Кубка Дэвиса ни 
одной парной встречи. В свою очередь, ка-
питан хозяев Габор Коваш прежде всего де-

лает ставку на первую ракетку свой страны 
25-летнего Мартона Фучовича (113-й), кото-
рому будут помогать 28-летний Аттила Ба-
лаж (164-й), 17-летний Жомбор Пирош (677-
й) и 26-летний Габор Боршош (902-й).

Тем временем капитан сборной России 
Шамиль Тарпищев в настоящее время рабо-
тает на сессии Международного олимпий-
ского комитета в Лиме. Таким образом, его 
обязанности в Будапеште придется испол-
нять одному из тренеров сборной — победи-
телю Кубка Кремля 2008 года Игорю Куницы-
ну, специально летавшему в Нью-Йорк на От-
крытый чемпионат США для отслеживания 
выступления российских теннисистов.

Как сообщил Игорь Куницын корреспон-
денту 

”
Ъ“, подготовка его подопечных про-

ходила в плановом режиме. Карен Хачанов 
и Андрей Рублев после US Open еще до по-
ездки в Будапешт успели немного адапти-
роваться к грунтовому покрытию в Барсе-
лоне, где сейчас находится их основная тре-
нировочная база, Даниил Медведев зани-
мался тем же самым в Ницце, а Константин 
Кравчук — в Москве. Кстати, поскольку вен-
гры, желая создать максимально комфорт-
ные условия своему лидеру Фучовичу, ре-
шили проводить матч на грунте, Хачанову 
и Рублеву еще в августе пришлось отказать-
ся от выступления на турнире St. Petersburg 
Open, который уже в понедельник стартует 
в Санкт-Петербурге на более быстром жест-
ком покрытии под крышей «Сибур Арены».

Что же касается жеребьевки, то по ее ито-
гам в пятницу сначала Рублев сыграет с Фу-
човичем, а Хачанов — с Балажем. В субботу 
— парная комбинация: Медведев и Кравчук 
против Фучовича и Балажа. А в воскресенье 
— еще две одиночки, в которых сойдутся Ха-
чанов и Фучович, а также Рублев и Балаж. 
Правда, во второй и третий дни матча в со-
ставах команд возможны замены. При этом 
не стоит забывать, что Хачанов с Фучовичем 
еще не встречался, Рублев весной 2016 года 
проиграл ему в трех партиях в квалифика-
ции крупного грунтового турнира в Барсе-
лоне, и лишь Медведев имеет над лидером 
венгров одну победу, одержанную также в 
прошлом году на харде «челленджера» (тур-
нира более низкой категории по сравнению 
с соревнованиями ATP World Tour) в словен-
ском Портороже.

Евгений Федяков

РЕЗУЛЬТАТ

Баскетбол
Чемпионат Европы
1/4 финала. Сербия—Италия 83:67.
В 1/2 финала встречаются Испания—Словения, Россия—Сербия.

Футбол
Лига чемпионов
Групповой этап. Первый тур
Группа E. «Марибор» (Словения)—«Спартак» (Россия) 1:1 
(Бохар, 85 — Самедов, 59). «Ливерпуль» (Англия)—«Севилья» 

(Испания) 2:2 (Фирминe, 21; Салах, 37 — Бен-Йеддер, 5; 
Корреа, 72).
Группа F. «Фейенорд» (Голландия)—«Манчестер Сити» (Ан-
глия) 0:4 (Стоунс, 2, 63; Агуэро, 10; Жезус, 25). «Шахтер» 
(Украина)—«Наполи» (Италия) 2:1 (Тайсон, 15; Феррейра, 58 
— Милик, 71 (пен.)).
Группа G. «Порту» (Португалия)—«Бешикташ» (Турция) 1:3 
(Тошич, 21 (автогол) — Талиска, 13; Тосун, 28; Бабель, 86). 
«Лейпциг» (Германия)—«Монако» (Франция) 1:1 (Форсберг, 
32 — Тилеманс, 34).
Группа H. «Реал» (Испания)—АПОЭЛ (Кипр) 3:0 (Роналду, 
12, 51 (пен.); Рамос, 61). «Тоттенхем» (Англия)—«Боруссия» 
(Дортмунд, Германия) 3:1 (Сон Хын Мин, 4; Кейн, 15, 60 —
Ярмоленко, 11).

Рейтинг национальных 
сборных FIFA
1 (2). Германия — 1606 очков. 2 (1). Бразилия — 1590. 3 (6). 
Португалия — 1386. 4 (3). Аргентина — 1325. 5 (9). Бельгия — 
1265. 6 (5). Польша — 1250. 7 (4). Швейцария — 1210. 8 (10). 
Франция — 1208. 9 (7). Чили — 1195. 10 (8). Колумбия — 1191. 
11 (11). Испания — 1184. 12 (15). Перу — 1103. 13 (18). Уэльс 
— 1089. 14 (14). Мексика — 1085. 15 (13). Англия — 1056. 
16 (17). Уругвай — 1043. 17 (12). Италия — 1035. 18 (16). 
Хорватия — 977. 19 (22). Словакия — 967. 20 (23). Северная 
Ирландия — 945.… 64 (62). Россия — 558.

«К

ОП
Игрокам сборной России  
желательно поднять свой рейтинг  
на домашнем чемпионате мира,  
чтобы в дальнейшем избежать 
проблем при жеребьевке      
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

ЛИГА ЕВРОПЫ

«Локомотив» начал с нулей
В первом матче группового этапа он сыграл вничью с «Копенгагеном»
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